
En#in	   le	   numéro	   5	   !	   La	   tradition	   se	   perpétue	  
d’année	   en	   année	   au	   sein	   de	   l’A3EPS	   avec	   ce	  
nouveau	   bulletin,	   un	  opus	   qui	   s’est	   fait	   attendre	   !	  
Ce	   bulletin	   est	   l’occasion	   de	   faire	   connaissance	  
avec	   les	   nouveaux	   entrants,	   d’avoir	   les	   premiers	  
bilans	  de	  la	  marée	  rose	  après	  une	  année	  à	  Ker	  Lann	  
mais	   aussi	   de	  prendre	  des	   nouvelles	   des	   «	   jeunes	  
anciens	   »	   qui	   quittent	   l’ENS	   et	   commencent	   un	  
nouveau	   voyage.	   Voyage	   aussi	   pour	   les	   actuels	  
«	   prépa	   agrég	   »	   qui	   ont	   inauguré	   l’été	  dernier	   les	  
premiers	  stages	   à	   l’étranger	   intégrés	  au	  cursus	  du	  
normalien,	  premiers	  bilans	  dont	   ils	  nous	  font	  part.	  
Et	   bien	   sûr	   le	   bilan	   de	   la	   direction	   et	   des	  
enseignants	  du	  département.
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Sommaire	  du	  cru	  2013
L’année	   2012	   a	   aussi	   été	  marquée	   par	   les	   Journées	   de	  
l’A3EPS	   au	   mois	   de	   juin	   dernier	   consacrées	   à	  
l’utilisation	   des	   TICE,	   rendez-‐vous	   incontournable	   de	  
notre	   association.	   Cette	   édition	   fait	   un	   retour	   sur	   ces	  
journées	  pour	  ceux	  qui	  auraient	  manqué	  cet	  évènement	  
ou	  qui	  voudraient	  revivre	  ce	  qui	  s’y	  est	  passé.

Merci	   pour	   tous	   vos	   textes	   qui	   font	   ce	   bulletin,	   et	  
l’A3EPS	   remercie	   encore	   une	   fois	   le	   département	  
d’imprimer	  ce	  bulletin.

Je	  vous	  laisse	  avec	  notre	  très	  cher	  président	  Davidou	  et	  
vous	  souhaite	  une	  excellente	  lecture.

Lisa
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Le	  mot	  du	  préz'

Notre	  département	  a	  10	  ans,	   l’association	  un	  peu	  moins.	   Elle	  a	  grandi	  et	  marche	  toute	  seule	  de	  façon	  
plus	  ou	  moins	  assurée,	  mais	  elle	  est	  toujours	  en	  plein	  développement.	  
Il	  lui	  faut	  maintenant	  se	  construire	  une	  ligne	  directrice	  claire,	  qui	  puisse	  réunir	  les	  différents	  pro#ils	  de	  
ses	  membres	  entre	  enseignants	  d’EPS,	   étudiants,	  chercheurs,	   formateurs,…	  C’est	  l’objectif	  des	  JA3EPS	  
2013.	  Il	  y	  a	  selon	  moi	  3	  axes	  à	  développer.

Relier

L’association	   est	   un	  moyen	   pour	   les	   élèves	   de	  
garder	   le	  contact,	  de	  tisser	  des	  liens,	  de	  susciter	  
des	   partenariats	   pour	   que	   chacun	   puisse	  
s’enrichir	  de	  l’autre.	  Notre	  pluralité	  est	  une	  vraie	  
force,	  à	  nous	  de	  l’exploiter	  au	  mieux	  !

Catalyser	  

Etre	   un	   vrai	   booster	   dans	   le	   monde	   de	   l’EPS,	  
impulser	   des	   projets	   au	   nom	   de	   l’association	  
mais	   aussi	   s’inscrire	   dans	   les	   différentes	  
dynamiques	   existantes.	   Les	   relations	   entre	  
théorie	   et	   pratique	   en	   EPS	   sont	   notre	   fond	   de	  
commerce.	   Nous	   devons	   être	   au	   cœur	   des	  
démarches	   allant	   dans	   ce	   sens	   au	   sein	   de	   la	  
communauté	  STAPS	  et	  EPS.

Communiquer

Notre	  département	   est	   encore	   trop	  peu	  et	   trop	  
mal	   connu.	   Il	   faut	   essayer	   de	   changer	   cette	  
image	   de	   «	   tour	   d’ivoire	   »	   et	   devenir	   un	  
emblème	   pour	   les	   STAPS	   et	   l’EPS.	   Le	   bulletin	  
doit	   notamment	   permettre	   d’atteindre	   cet	  
objectif,	   j’en	   pro#ite	   pour	   dire	   un	   très	   grand	  
merci	  à	  Lisa	  !

Pour	  conclure,	  les	  JA3EPS	  de	  2014	  porteront	  sur	  	  
l’introduction	  récente	  de	  la	  CP5	  en	  EPS.	  
Cette	   décision	   suscite	   des	   réactions	   mitigées,	  
nous	  en	  débatterons	  avec	   ses	  détracteurs	   et	  ses	  
partisans	  !

Bon	  vent	  !

Notre	  pluralité	  est	  une	  vraie	  force,	  
à	  nous	  de	  l’exploiter	  au	  mieux	  !«

David



Je	   souhaite	   cette	   année	   dresser	   un	   bilan	   sur	   4	  
points	  qui	  me	  semblent	  majeurs.

Stage	  à	  l’étranger

Ce	  stage	  obligatoire,	   d’une	  durée	  minimale	  de	  six	  
semaines,	   doit	   être	   réalisé	   dans	   une	   structure	   de	  
recherche.	   Il	   est	   très	   important	   dans	   la	   vie	   du	  
département,	   il	   fait	   partie	   intégrante	  de	  son	   plan	  
de	  formation,	  il	  donne	  lieu	  à	  un	  rapport	  de	  stage,	  à	  
une	  soutenance	  et	  à	  une	  note.	   Nous	  espérons	   très	  
fortement	   qu’il	   donnera	   le	   gout	   de	   l’aventure	  
intellectuelle,	   culturelle,	   linguistique	   et	   surtout	  
scienti#ique	  à	  nos	   élèves	   et	   étudiants,	   peu	  enclins	  
dans	   leur	   ensemble,	   à	   s’aventurer	   sur	   des	   terres	  
inconnues	  ….

Dix	  ans	  du	  département

Le	   département	   Sciences	   du	   Sport	   et	   Education	  
Physique	  (2SEP)	  a	  fêté	  ses	  dix	  ans	  d’existence.	  Dix	  
années	   pendant	   lesquelles	   les	   élèves	   et	   étudiants	  
du	  département	   2SEP	  ont	   arpenté	   les	   couloirs	   de	  
l’Ecole,	   participé	   à	   des	   enseignements,	   préparé	  
l’agrégation,	   soutenu	   des	   thèses	   ….	   Dix	   années	  
pendant	   lesquelles	   le	   département	   2SEP	   s’est	  
développé,	   structuré,	   positionné.	   Dix	   années	  
également	  marquées	   par	  des	  départs	   douloureux,	  
dé#initifs,	   irréversibles.	   Une	   petite	   page	   de	  
l’histoire	  du	  département	  s’est	  écrite.	  Gageons	  que	  
cette	  histoire	  soit	  encore	  longue	  et	  passionnante	  …

Plan	  de	  formation

Le	  département	  2SEP	  possède	  son	  propre	  plan	  de	  
formation.	   Il	  est	  (il	  devrait	  être)	  complémentaire	  à	  
celui	   dispensé	   à	   l’Université	   Rennes	   2.	   Un	   gros	  
travail	   a	  été	  entrepris	   cette	   année	  pour	  améliorer	  
l’articulation	   des	   enseignements	   dispensés	   à	  
Rennes	   2	   avec	   ceux	   dispensés	   au	   sein	   du	  
département	   2SEP.	   C’est	   un	   gros	   chantier,	  
compliqué	   avec	   des	   interlocuteurs	   nombreux	   et	  
variés.	   Il	  reste	  beaucoup	  de	  travail	  à	  faire	  mais	   les	  
perspectives	  sont	  bonnes	  !

Bâtiment	  de	  recherche

Un	  nouveau	  bâtiment	  a	  vu	  le	  jour	  cette	  année.	  Une	  
partie	  de	  ce	  bâtiment	  est	  dédiée	  à	  la	  recherche	  :	  il	  
accueillera	   les	   membres	   du	   laboratoire	   M2S	   de	  
l’Université	   Rennes	   2.	   L’autre	   partie	   de	   cette	  
structure	  accueillera	  les	  membres	  du	  département	  
2SEP.	   C’est	   un	   moment	   important	   dans	   la	   vie	   de	  
l’Ecole	   et	   dans	   celle	   de	   notre	   département.	   Ce	  
dernier	   a	   joué	   un	   rôle	   très	   important	   dans	   ce	  
projet	   :	   il	   donne	  tout	   son	  sens	  à	   l’implantation	  du	  
nouveau	  bâtiment	  sur	  le	  site	  de	  l’Ecole.	  

En	   vous	   souhaitant	   à	   tous	   la	   réussite	   dans	   vos	  
projets	  au	  sein	  du	  département	  et	  ailleurs	  !
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Le	  mot	  des	  enseignants	  du	  département

LE	  BILAN	  DU	  DIRECTEUR

Jacques	  Prioux
Directeur	  du	  département

Un	  gros	  travail	  a	  été	  entrepris	  
cette	  année	  pour	  améliorer	  

l’articulation	  avec	  les	  
enseignements	  dispensés	  à	  Rennes	  2
«
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Le	  mot	  des	  enseignants	  du	  département

2012	  –	  ANNÉE	  OLYMPIQUE	  ET	  GESTION	  DU	  RÊVE…

Une	  nouvelle	  année	  s’achève	  ;	  une	  nouvelle	  année	  
commence.	   Une	   nouvelle	   promo	   sort	   ;	   une	   autre	  
rentre.	   Une	   nouvelle	   agrégation	   a	   couronné	   ses	  
postulants	  ;	  d’autres	  s’y	  préparent.	  Inlassablement,	  
le	  temps	  passe	  au	  rythme	  des	  évènements.	  

Les	   mois	   de	   juillet	   et	   août,	   véritable	   bascule	  
scolaire,	   s’imprègnent	   d’un	   temps	   assoupi.	   Cette	  
année,	   les	   Jeux	   Olympiques	   viennent	   remplir	  
d’allégresse	  les	  cœurs	  les	  plus	  fortunés,	  de	   larmes	  
ceux	   des	   plus	   démunis.	   Compétition	   mondiale	  
majeure,	   évènement	   politique	   et	   sommet	  
économique	   à	   l’époque	   d’un	   monde	   en	   crise,	   le	  
principal	  est-‐il,	  alors,	  véritablement	  de	  participer	  ?	  
D’aucuns	  précisaient	  en	  mars	  dernier	  que	  le	  sport	  
était	   l’école	   de	   la	   défaite.	   Dans	   la	   méritocratie	  
sportive,	   le	   «	   Mens	   sana	   in	   corpore	   sano	   »	   de	  
Juvénal	   ne	   vient-‐il	   pas	   conjuguer	   en	   un	   même	  
corps	   le	   développement	   d’un	   esprit	   victorieux	   à	  
l’apprentissage	   ludique	   de	   la	   défaite.	   L’esprit	  
olympique	  n’est-‐il	   pas	   celui-‐là	   ?	   Permettre	   à	   tout	  
individu	  de	  résoudre	  et	  d’accepter	   le	   con#lit	  entre	  
le	  désir	  de	  vaincre	  et	  la	  désillusion	  de	  l’échec.	  

Les	  agrégatifs	  de	  la	  dernière	  promotion	  ont	  vaincu.	  
Les	  deuxièmes	  années	  sont	  appelés	  à	  le	  faire.	  Dans	  
cet	  entre-‐deux	  estival,	  ces	  derniers	  vont	  visiter	   les	  
pays	   anglo-‐saxons.	   Si	   ce	   n’est	   Londres	   2012,	   ce	  
sera	   l’Irlande,	   la	  Nouvelle-‐Zélande	  ou	   l’Australie	   ;	  
puis,	  comme	  chaque	  année,	   ils	  vont	  affronter	  leurs	  
Jeux	  à	  eux	  ;	   la	  qualif,	   les	  minima	  et	  la	  grand’messe.	  
Comme	   chaque	   année,	   ils	   vont	   ressentir	   ce	  
tiraillement	  entre	  l’assurance	  d’un	  système	  qui	   les	  
prépare	  à	  la	  gagne	  et	  l’incertitude	  du	  résultat	  d’un	  
exercice	   qui	   conduit,	  malgré	   tout,	   à	   la	   désillusion	  
d’une	   partie	   des	   postulants.	   Un	   tiraillement	  

croissant	   au	   fur	   et	   à	   mesure	   des	   réussites	  
collectives	   et	   magistrales	   des	   aïeux.	   La	   mise	   en	  
tension	  entre	  les	  forces	  positives	  et	  négatives	  doit	  
cependant	   générer	  un	   équilibre	   garant	   de	   travail	  
et	   d’investissement.	   La	   peur	   d’échouer	   doit	  
contrebalancer	  la	  certitude	  de	  réussir.	  Mais	  il	   faut	  
garder	   à	   l’esprit	   l’un	   et	   l’autre…	   Au	   milieu,	   le	  
doute,	  la	  peur	  du	  vide	  !

Dès	   lors,	   l’instabilité	   nait-‐elle	   de	   la	   réussite	   ?	   Le	  
trop	  plein.	  L’effondrement	  dans	  l’échec	  ?	  Le	  néant.	  
La	   cartographie	   de	   leur	   avenir	   est	   un	   nouveau	  
chantier.	   Un	   nouveau	   dé#i.	   Comme	   devant	   un	  
enchaînement	  de	  pics	  et	  de	  monts,	   on	  ne	  voit	  que	  
l’échéance	  qui	  se	  présente	  devant	  nous,	  effaçant	  de	  
sa	   grandeur	   relative	   les	   sommets	   qui	   attendent	  
derrière.	   Loin	   de	   déconsidérer	   l ’épreuve	  
vichyssoise,	   l’Ecole	   doit	   également	   enseigner	   à	  
envisager	   un	   horizon	   plus	   vaste.	   Y	   arrive-‐t-‐elle	   ?	  
C’est	   un	  autre	  débat.	   Pour	  le	  monde	  universitaire,	  
le	  doctorat	  représente	  alors	   le	   bâton	  de	  maréchal	  
de	   ces	   himalayistes	   des	   sciences	   du	   sport.	  
Pourtant,	   certains	  préfèreront	  être	  de	  bons	  guides	  
de	  moyenne-‐montagne.	   La	   faune	  et	   la	   #lore	  plutôt	  
que	   la	   roche	   et	   la	   glace.	   Voir	   autre	   chose	  
n’empêche	  pas	   de	   bien	   voir.	   Mais	   pour	   choisir,	   il	  
faut	   pouvoir	   comparer.	   Aussi	   le	   chemin	   que	  
j’aimerais	   voir	   se	   dessiner	   sous	   les	   yeux	   de	   ces	  
élèves,	   c’est	  la	  voie	  du	  doute.	   Du	  doute	  de	  ce	  que	  
l’on	  sait	  ;	  pas	  de	  ce	  que	  l’on	  est	  !	  

Citius,	  Altius,	  Fortius,	  certes	  …	  mais	  où	  ?

Jean-‐Nicolas	  Renaud

Voir	  autre	  chose	  n’empêche	  
pas	  de	  bien	  voir«
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Le	  mot	  des	  enseignants	  du	  département

UN	  NOUVEAU	  MCU	  EN	  PHYSIOLOGIE

Mes	   premières	   pensées	   et	   donc	   mes	   premiers	  
mots	   iront	  à	  Delphine	  Thévenet.	  En	  octobre	  2011,	  
lors	   du	  congrès	   de	   l'ACAPS	   je	   découvrais	   dans	   le	  
préambule	   des	   actes	   du	   congrès	   cet	   hommage	   à	  
Delphine,	   jeune	   MCF	   du	   département	   2SEP,	   qui	  
avait	   récemment	   et	   subitement	   disparu.	   Je	   ne	  
connaissais	   pas	   Delphine,	   je	   ne	   connaissais	   pas	  
l'ENS	   et	   son	   département	   sciences	   du	   sport	   et	  
éducation	   physique	   et	   je	   savais	   encore	   moins	  
qu'un	  an	  plus	  tard	  j'occuperai	  un	  poste	  de	  MCF	  au	  
2SEP.	  C'était	  le	  poste	  qu'occupait	  Delphine	  et	  mon	  
histoire	  est	  maintenant	  liée	  à	  son	  histoire…

Arrivé	   depuis	   un	   peu	   moins	   d'un	   an	   au	  
département,	   j'ai	   appris	   et	   j'apprends	   toujours	   à	  
connaître	   les	   2SEP	   et	   l'ENS.	   Quel	   bel	   outil	   !	   Et	  
quelles	   conditions	   idéales	   pour	   les	   élèves	   !	   Mon	  
arrivée	   a	   qui	   plus	   est	   coïncidé	   avec	   le	  
déménagement	   dans	   les	   nouveaux	   locaux	   et	   le	  
rapprochement	  sur	  site	  avec	  le	  laboratoire	  du	  M2S	  
auquel	   je	   suis	   maintenant	   rattaché.	   Ceci	   a	   très	  
certainement	  renforcé	  mon	  sentiment	  que	  le	  2SEP	  
pouvait	  et	  devait	  être	  un	  (haut)	  lieu	  de	  ré#lexion	  et	  
de	   recherche	   sur	   les	   sciences	   du	   sport	   et	  
l'éducation	  physique.	  

Alors	   que	   je	   n’étais	   pas	   encore	   en	   poste,	   j’ai	   pu	  
assister	   à	   un	   temps	   fort	   dans	   l’histoire	   du	  
département	  au	  mois	  de	  juin	  2012	  :	   les	  dix	  ans	  du	  
département.	  Cet	  anniversaire	  m’a	  permis	  d’avoir	  
une	  vue	  accélérée	  de	  ce	  qu’était	  le	  département,	  de	  
ce	  que	   l’on	  y	   faisait,	   de	   son	  histoire	  mais	   j’y	   ai	   vu	  
aussi	   poindre	   des	   questionnements	   sur	   l’identité,	  
le	   sens	   du	   2SEP.	   Quelque	   chose	   m’a	   surpris	   au	  
cours	   de	   ce	   congrès	   :	   l’incompréhension	   voire	  
l’opposition	  entre	   le	  «	  monde	  »	  de	  la	   recherche	  et	  
celui	  de	  l’éducation	  physique.	  Ceci	  m’a	  rappelé	  des	  

oppositions	   stériles	   que	   j’ai	   connues	   lorsque	  
j’occupais	   mon	   ancien	   poste,	   des	   oppositions	   que	  
je	  croyais	  circonscrites	   à	  d’autres	   lieux,	   à	  d’autres	  
temps…Mais	   non,	   «	   même	   »	   à	   l’ENS,	   cette	  
opposition	  m’a	  semblé	  bien	  présente	  :	  alors	  réalité	  
ou	  petite	  réaction	  d’orgueil	  aux	  propos	  tranchants	  
mais	   réalistes	   du	   Pr.	   Delignières	   ?	   J’ai	   voulu	   me	  
faire	  mon	  jugement	  sur	  cette	  première	  année.

Peut-‐être	  est-‐ce	  trop	  tôt	  mais	  plusieurs	  arguments	  
me	   font	   dire	   que	   l’attrait	   des	   élèves	   du	  
département	   pour	   la	   recherche	   reste	   limité	  ou	  du	  
moins	   insuf#isant.	   Bien	  sûr	  c’est	  une	   généralité	  et	  
comme	  toute	  généralité	  elle	  cache	  une	  partie	  de	  la	  
réalité	   ;	   il	   y	   a	   effectivement	   un	   nombre	   constant	  
d’élèves	  du	   	  département	  qui	  s’oriente	  en	  thèse	  et	  
les	  efforts	  considérables	   initiés	  par	  Jacques	  Prioux	  
portent	   et	   porteront	   leur	   fruit.	   «	   Mais	   pourquoi	  
diable	   veulent-‐ils	   que	   l’on	   fasse	   absolument	   une	  
thèse	   ?	   »	   diront	   beaucoup	  d’élèves.	   Parce	   que	   la	  
recherche	   scienti#ique	   c’est	   une	   méthode	   pour	  
répondre	   à	   des	   questions.	   Et	   il	   y	   a	   beaucoup	   de	  
questions	   qui	   concernent	   l’EPS	   et	   qui	   font	   appel	  
aux	  sciences	  humaines,	  aux	  sciences	  de	  l’éducation	  
et	  aux	  sciences	  de	  la	  vie	  et	  de	  la	  santé.	  Alors	  oui	  il	  y	  
a	   d’autres	   façon	   de	   répondre	   à	   des	   questions	   :	  
l’expérience,	   la	   méthode	   des	   essai(s)-‐erreur(s)…	  
mais	   la	   recherche	   scienti#ique	   c’est	   une	  méthode	  
systématique,	   rigoureuse	   qui	   tend	   à	   l’objectivité.	  
C’est	   la	   recherche	  scienti#ique	  qui	  est	  à	  la	  base	  de	  
l’évolution	   des	   pratiques	   professionnelles.	   Or,	  
comme	   l’a	   souligné	   le	   Pr.	   Delignières,	   la	   #inalité	  
d’un	  normalien	  du	  2SEP	  qui	  souhaite	  se	  consacrer	  
à	  l’EPS	  est-‐elle	  d’obtenir	  l’agrégation	  externe	  ou	  de	  
faire	  évoluer	  sa	  discipline	  ?

La	   question	   reste	   ouverte,	   car	   le	   département	  
2SEP	   est	   jeune	   et	   il	   est	   en	   train	   d’écrire	   son	  
histoire,	   où	  plutôt	   vous,	   élèves	   actuels	   et	   anciens,	  
écrivez	  cette	  histoire.	  J’espère	  avec	  mes	  collègues	  y	  
contribuer	  et	  vous	  y	  aider.

Alexis	  Lefaucheur

L’attrait	  des	  élèves	  du	  département	  
pour	  la	  recherche	  reste	  limité	  ou	  du	  

moins	  insufQisant«
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Le	  mot	  des	  moniteurs	  du	  département

En	  faisant	  le	  choix	  de	  la	  thèse,	  je	  souhaitais	  à	  la	  fois	  
béné#icier	   de	   l’opportunité	   d’un	  #inancement	   tout	  
en	  ayant	  la	  possibilité	  de	  rester	  présent	  au	  sein	  du	  
département.	   Le	   monitorat	   permet	   cela,	   en	  
donnant	   la	  possibilité	  aux	   «	   anciens	   »	  d’apporter,	  
modestement,	  un	  peu	  de	  leur	  expérience	  aux	  petits	  
nouveaux.	   Pour	   ma	   part,	   j ’ interviens	   en	  
méthodologie	  de	  l’écrit	  1	  avec	   les	  2èmes	   années,	   en	  
initiation	  et	  approfondissement	  recherche	  avec	  les	  
premières	   et	  2èmes	   années,	   et	  ponctuellement	  avec	  
les	  agrégatifs	  (CM,	  simulations…).	  

A	   l’issue	   des	   deux	   premiers	   mois,	   mon	   bilan	   est	  
plus	  que	   positif.	   Même	   si	   passer	  «	   de	   l’autre	   côté	  
du	   bureau	   »	   demande	   une	   adaptation,	   l’entente	  
cordiale	   qui	   règne	   entre	   les	   promotions	   permet	  
des	  échanges	   fructueux,	   et	   facilite	   le	   contact	  avec	  
les	   étudiants.	   Le	   fait	   d’avoir	   vécu	   la	  même	   chose	  
qu’eux,	   et	   l’expérience	  que	   l’on	   en	   a	   retirée,	   sont	  
des	   atouts	   indéniables	   pour	   comprendre	   leurs	  
besoins	  et	  être	  au	  plus	  près	  de	   leurs	  attentes.	   Par	  
ailleurs,	  il	  est	  très	  intéressant	  de	  se	  plonger	  dans	  la	  
vie	   du	   département	   «	   de	   l’intérieur	   »,	   en	  
participant	  aux	   ré#lexions	   sur	   la	   formation	  qui	   ne	  
cesse	  d’être	  améliorée.	  

En#in,	   le	   monitorat	   offre	   la	   possibilité	   de	   valider	  
l’agrégation,	   tout	   en	   fournissant	   une	   expérience	  
d’enseignement	   et	   de	   formation	  qui	   constitue	   un	  
«	   plus	   »	   pour	   envisager	   un	   poste	   dans	  
l’enseignement	  supérieur,	   directement	  à	  l’issue	  de	  
la	  thèse	  ou	  après	  un	  passage	  «	  sur	  le	  terrain	  ».	   En	  
bref,	  que	  du	  positif	  	  !	  

Yann

Pour	  ma	  part	   je	  n'ai	   donné	  que	  deux	  cours	  pour	  
le	   moment,	   le	   gros	   morceau	   arrive,	   d'où	   la	  
grande	  concision	  de	  mes	  impressions...

Les	   premiers	   cours	   se	  sont	   bien	   passés,	   le	   tout,	  
c'était	   de	   se	   lancer,	   car	  c'était	   stressant.	   Du	   fait	  
d'avoir	  eu	  le	  vécu	  de	  la	  formation	  dans	  un	  passé	  
proche,	   je	  veux	  "bien	  faire"	  sans	  pour	  autant	   les	  
perdre.	   Entre	   la	   thèse	   et	   la	   préparation	   des	  
cours,	   mon	  emploi	   du	   temps	  est	   bien	  chargé	   en	  
ce	  moment	  !	  

Julie
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Le	  mot	  des	  entrants

Premières	  impressions	  d'un	  Montpelliérain	  en	  Terres	  Ker-‐Lannaises

	   	   	   	   	   	   	   «	  Qu'est-‐ce	  que	  tu	  viens	   faire	  dans	  le	  froid	  ?	  ».	   Cette	  question,	   j'y	  ai	  eu	  droit	  de	   la	  part	  d'étudiants,	  
enseignants,	  secrétaires,	  crépiers	  et	  maraîchers	  de	  la	  place	  des	  Lices.
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Il	  est	  vrai	  que	  j'aurais	  pu	  facilement	  faire	  volte-‐face	  étant	  donné	  la	  réputation	  exécrable	  de	  la	  météo.	  
Mais	  ce	  ne	  sont	  que	  des	  clichés,	  il	  ne	  pleut	  que	  6/7j.	  C'est	  pourtant	  avec	  plaisir	  que	  je	  suis	  arrivé	  en	  terres	  
bretonnes,	  sous	  un	  mois	  de	  Septembre	  clément.
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  Un	  deuxième	  obstacle	  a	  pourtant	  failli	  me	  désorienter.	  Celui	  des	  diverses	  inscriptions	  dans	  les	  divers	  
secrétariats,	  des	  diverses	  structures	  alias	  MAIF,	  CAF,	  UFRAPS,	  ENS,	  STAR,	  j'en	  passe	  et	  des	  meilleurs.	  Mais	  
une	  fois	  les	  tumultes	  de	  l'administration	  passés,	  l'année	  a	  en#in	  pu	  commencer.
	   	   	   	   	   	   	  Connaissance	  de	  la	  famille	  ENS,	   découverte	  des	  enseignements	  et	  enseignants,	  de	  leurs	  légendes	  et	  
prouesses.	   Chaises	   jaunes	  de	  la	  salle	  C	  où	  rester	  assis	   pendant	  deux	  heures	  relève	  du	  dé#i,	   alors	  que	  les	  
nouveaux	   locaux	   attendent	   impatiemment.	   Rendez-‐vous	   avec	   Docteur	   Lange	  et	   Vicon,	   Renaud	   et	   Grall.	  
Creusage	   de	   tête	  pour	   trouver	   des	   thèmes	   de	  mémoire	   et	   un	   covoiturage.	   Organisation	   de	   l'emploi	   du	  
temps	  pour	  faire	  du	  sport,	  visiter,	  sortir	  et	  travailler.	  Yapluka	  !	  »	  

Colin

«	  Tu	  viens	  de	  rentrer	  à	  l’ENS	  ?	  
Alors	  t’as	  vie	  elle	  a	  changé…	  »	  

C’est	   sur	   cette	   heureuse	   prédiction	   faite	   par	   un	  
élève	  de	  4e	  année	  (qui	  deviendra	  mon	  parrain	  par	  
la	   suite,	   le	   hasard	   fait	   bien	   les	   choses),	   que	   j’ai	  
débuté	   mon	   année	   rennaise.	   Et	   comme	   il	   avait	  
raison	  !	  J’ai	  l’impression	  d’avoir	  changé	  de	  monde	  !	  
Tel	   Vasco	   de	   Gama	  allant	  découvrir	   les	   Indes,	   j’ai	  
quitté	  mes	  montagnes	  savoyardes,	  pour	  aller	  faire	  
en	  quelque	  sorte	  mon	  Erasmus	  en	  Bretagne.	  

J’ai	   pu	   trouver	  avec	   grand	  plaisir	   une	  convivialité	  
entre	  les	  élèves	  de	  l’ENS	  ;	  au	  bout	  de	  2	  jours	  (et	  2	  
soirées	   surtout	   !)	   j’ai	   l’impression	   de	   connaître	  
tous	   les	   2sepiens,	   comme	  si	   on	  était	  potes	  depuis	  
longtemps,	  tant	  la	  cohésion	  ici	  est	  forte	  !	  
Bien	   entendu	   on	   découvre	   aussi	   qu’il	   va	   falloir	  
aussi	  déjà	  beaucoup	  travailler	  en	  vue	  de	  l’Agreg	  et	  
de	   la	   recherche,	   mais	   les	   sorties	   extra-‐scolaires	  
sont	   assez	   nombreuses	   pour	  se	   changer	   les	   idées	  
(soirées	   ENS,	   crémaillères	   toutes	   les	   semaines…),	  
et	  en	  un	  mois	  et	  demi	   j’ai	   participé	  à	  3	  week-‐end	  
d’intégration	  !	  Wahou	  =)
Le	   fait	   d’avoir	  des	  cours	   au	  STAPS	  de	  Rennes,	   en	  
Licence	  Educ	  Mot	  pour	  ma	  part,	   est	  aussi	   un	  point	  
positif,	  pour	  rester	  les	  pieds	  sur	  terre,	  continuer	  la	  
pratique,	   et	   se	   faire	   d’autres	   amis	   forts	  
sympathiques	  ma	  foi	  !	  Nous	  sommes	  des	  Stapsiens	  
avant	  tout	  quoi	  !
Finalement	  le	  seul	  point	  négatif	  serait	  la	  pluie,	  car	  
oui	   messieurs	   dames,	   en	   Bretagne	   le	   temps	   est	  
pourri	  tout	  le	  temps,	  les	  clichés	  ont	  la	  dent	  dure…
Alors	   oui,	   oui	   je	   suis	   bien	   content	   d’avoir	   eu	   la	  
chance	   d’intégrer	   l’ENS	   2SEP,	   et	   j’espère	   bien	  
passer	   ici	   les	   plus	   belles	   années	   de	   ma	   vie	  
estudiantine	  !	  

In	  bocca	  al	  Lupo	  comme	  on	  dit	  part	  chez	  moi	  !

Niels
Non	  le	  psychopahte	  à	  l’arrière-‐plan	  
n’est	  pas	  avec	  nous...	  non,	  non...
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Préférant	   teinter	  mon	  phrasé	  d’un	  doucereux	  ton	  
dionysiaque,	   j’aborde	  mon	  discours	   non	  dénué	  de	  
passion,	   le	   sourire	   aux	   lèvres	   et	   l’âme	   enjouée,	  
résultat	  d’une	  année	   	  pour	   le	  moins	   exaltante.	  S’il	  
fut	   dif#icile	   de	   trouver	   un	   accord	   entre	   valeurs	  
prônées	   et	  celle	   de	   l’université,	   cela	  m’a	  toutefois	  
permis	  d’ouvrir	  les	  yeux	  et	  d’écarter	  ce	  léger	  voile	  
qui	   demeurait	   devant	   eux	   concernant	   mon	  
idéologie	   de	   cursus.	   Place	   désormais	   aux	  
problématiques	  éducatives	  qui	  sont	  pour	  moi,	   non	  
pas	   seulement	   en	   EPS	   mais	   dans	   un	   cadre	   plus	  
général,	   le	   fondement	   de	   la	   conception	   de	   vie	  
future	   adopté	   par	   l’enfant.	   D’autre	   part,	  
l’atmosphère	   familiale	   et	  on	   ne	   peut	   plus	   érudite	  
qui	   règne	   à	   l’ENS,	   nous	   permet	   de	   se	   forger	   une	  
identité	  propre,	  si	  l’on	  prend	  le	  temps	  	  d’y	  ré#léchir	  
soigneusement	  et	   de	   prendre	   ses	   responsabilités.	  
Ne	  nous	  effrayons	  pas	  du	  moi,	   car	   la	   construction	  
du	  soi	  est	  une	  étape	  fondamentale	  de	  notre	  propre	  
développement.	  

Poursuivons	   ;	   une	  année	  débouchant	   sur	   la	   #ierté	  
du	   travail	   rendu	   et	   des	   connaissances	   assimilées	  
qui	   permet	   de	   prendre	   pleinement	   conscience	   de	  
la	  place	  qu’est	   la	  sienne	  dans	  cette	  école,	  ainsi	  que	  
de	   l’attente	   à	   notre	   encontre	   de	   la	   part	   de	   plus	  
d’un.	   Je	   conclurai	   cet	   adage	   par	   l’énoncé	   des	  
valeurs	   qui	   me	   tiennent	   à	   cœur	   comme	   chacun	  
aura	  pu	  le	   remarquer	   ;	   l’excellence	   conviviale	  que	  
chacun	   se	   doit	   de	   perpétuer	   au	   sein	   du	  
département	   2SEP,	   le	  paternalisme	  de	  Kiki	   et	   des	  
anciens	  concilié	  à	  leur	  fraternité,	  et	  la	  découverte,	  
n’ayant	  pas	  peur	  des	  mots	   et	  de	   l’autosatisfaction,	  
de	   pro#ils	   atypiques	   intra	   et	   inter-‐promotionnels	  
(Dieux	  SEP,	   Baltringues,	   Latex,	   Sous	  doués	  jusqu’à	  
Pionniers…)	  et	   inter-‐départements	   (je	  ne	  pouvais	  
négliger	  l’impact	  émotionnellement	  surpuissant	  de	  
mes	   petites	   DEG)	   qui	   enrichissent	   chaque	   jour	  
notre	   ré#lexion	   en	   tant	   qu’élève	   du	   département	  
2SEP	  de	  l’ENS	  et	  en	  tant	  qu’être	  humain.	  

Romain	  BaronConvivialité,	  érudition	  et	  découverte	  de	  
proQils	  atypiques	  qui	  enrichissent	  chaque	  
jour	  notre	  réQlexion	  en	  tant	  qu’élève	  du	  

département	  2SEP	  et	  en	  tant	  qu’être	  humain
«

Une	  année	  riche	  en	  émotions,	  placée	  sous	  le	  signe	  de	  la	  convivialité,	  de	  la	  rigolade	  mais	  aussi	  du	  
boulot	  ...	  Des	  promos	  soudées	  entre	  elles,	  un	  début	  "d'intégration"	  avec	  les	  autres	  départements,	  une	  

élection	  au	  BDE	  qui	  nous	  promet	  une	  année	  prochaine	  pleine	  de	  belles	  choses	  !	  
Léa
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Une	   première	   année	   en	   tant	   que	   normalienne	  mais	  une	   seconde	   première	   année	   tout	   de	  même	   avec	   du	  
coup	  une	  tout	  autre	  promo!	  Pas	  mal	  de	  changements	  avec	  le	  statut	  de	  normalien	  mais	  également	  le	  passage	  
d'une	  année	  de	  fou	  à	  une	  année	  plutôt	  tranquille	  et	  ses	  10h	  de	  cours	  =)
Cette	   seconde	   première	   année	   m'a	   donc	   permis	   de	   rencontrer	   de	   nouvelles	   personnes,	   de	   m'investir	  
davantage	  dans	   les	  choses	  que	  j'aime	  que	  ce	  soit	  sur	  le	  plan	  de	  la	  formation	  ou	  en	  dehors.	  Ce	  fut	  donc	  une	  
année	   très	   enrichissante	   qui	   m'a	   également	   permis	   de	   trouver	   plus	   ou	   moins	   ma	   voie...	   car	   avec	   les	  
possibilités	  que	   l'ENS	  nous	  donne	  et	   la	  découverte	  de	   la	  recherche,	   il	  n'est	   pas	  rare	  de	  changer	  de	  projet	  
professionnel!	  En	  espérant	  que	  cette	  2e	  année	  continue	  sur	  la	  même	  lancée	  avec	   de	  nouvelles	   soirées,	   les	  
Inter-‐ENS	  à	  Rennes,	  le	  stage	  à	  l'étranger,	  etc.	  

Lucie	  Dal

«Bon...	   l'ENS	  c'est	  pas	  rien...	  Pendant	  un	  an	  (ou	  un	  
mois)	  tu	  t'es	   préparé	  à	  y	   entrer,	   #inalement	   tu	  es	  
reçu	   (yes!),	   chouette,	   les	   choses	   sérieuses	   vont	  
commencer,	   ma	   vie	   professionnelle	   va	   se	   tracer,	  
cette	  1ère	  année	  ça	  va	  être	  du	  grand	  Mendez!
Je	   suis	   arrivé	   un	   peu	   paumé	   dans	   une	   résidence	  
nommée	   ARPEJ	   Univercity	   (ça	   en	   jette...)	   et	   un	  
bateau	  appelé	  "ENS	  Cachan	  antenne	  de	  Bretagne".	  
Allez,	   tout	   le	   monde	   à	   l'eau	   pour	   une	   belle	  
aventure	  bien	  qu'éloignés	  de	  notre	  cher	  Ithaque	  
On	  ne	  s'est	  pas	   choisi,	   et	   pourtant,	   curieusement,	  
nous	   nous	   sommes	   tous	   rapprochés	   assez	  
rapidement	  et	   je	   dirais	  naturellement!	   Forcément	  
cela	   aide	   pour	   la	   suite,	   lorsqu'il	   faut	   se	  mettre	   à	  
travailler,	   rendre	  des	  introductions	  ou	  des	  parties,	  
il	   faut	  bien	  suivre	  le	  mouvement	  même	   si	  parfois	  
(euh...	  souvent	  pour	  ma	  part	  !)	  l'on	  se	  retrouve	  en	  
bout	  de	  queue.	  
Pendant	  un	  an,	  il	  y	  a	  à	  boire	  et	  à	  manger	  pour	  tout	  
le	   monde!	   Dans	   le	   sport	   où	   j'ai	   pu	   partager	   de	  
grands	   évènements	   en	   représentant	   les	   couleurs	  
de	   l'école,	   dans	   les	   relations	   sociales	   où	   j'ai	   pu	  
mettre	   en	   correspondance	   des	   goûts	   sportifs	   et	  
culturels	  avec	  ceux	  de	   la	  promo.	  Et	  les	  cours	  dans	  
tout	  ça?	  Ben....	  c'était	  pas	  trop	  ça,	   j'ai	   eu	  beaucoup	  
de	   choses	   à	   construire	   et....	   c'est	   toujours	   en	  
construction!	   Disons	   que	   tu	   peux	   fonctionner	   sur	  
tes	  acquis,	  au	  début...	  mais	  cela	  ne	  marche	  pas	  bien	  
longtemps!	  
En#in,	   un	   an	   c'est	   le	   temps	   nécessaire	   pour	   que	  
chacun	  trouve	  sa	  place	   dans	  sa	   promo	   et	   accepte	  
cette	   place.	   Je	   pense	   que	   c'est	   ça	   qui	   compte	   le	  
plus...	   Mais	   c'est	   aussi	   le	   plus	   dur	   car	   ta	   place	   tu	  
l'as	   déjà	   construite	   dans	   ton	   ancien	   UFR,	   dans	   ta	  
famille,	   tes	   amis	   de	   ta	   région,	   et	   là	   il	   faut	   tout	  
reconstruire,	   zut...	   surtout	   au	   début	   car	   c'est	   pas	  
forcément	   cette	   place,	   ce	   rôle	   que	   t'aurais	   aimé	  
avoir...!

Mais	   sache	   que	   dans	   Blanche	   neige	   et	   les	   sept	  
nains,	   chaque	  nain	   a	   son	   importance	   et	   participe	  
honnêtement	   à	   la	   concrétisation	   d'un	   projet	  
commun	   (calmez	   vos	   esprit	   pervers	   et	   laissez	   BN	  
tranquille	   !)	   :	   récoltez	   des	   diamants	   à	   la	   mine.	  
Alors	   que	   tu	   sois	   simplet	   ou	   prof,	   sportif	  
chevronné	  ou	  sportif	   intellectuel,	   accepte	  d'abord	  
que	  tu	  n'es	  pas	  là	  par	  hasard	  et	  que	  ta	  place	  au	  sein	  
d e	   t a	   p r omo	   e s t	   e s s e n t i e l l e ,	   u n i q u e ,	  
extraordinaire	  !

A	  la	  #in	  d'un	  an	  passé,	  tu	  te	  demanderas	  :	  
quel	  nain	  je	  suis...?

Bref	  rendez	  vous	  dans	  un'ain	  
et	  vous	  comprendrez	  ;)

Tantot	  !

Romain	  Kuzu

Dif#icile	  de	  dire	  que	  ce	  détraqué	  là	  
n’est	  pas	  de	  chez	  nous...	  Hélas	  !
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Bilan	  d’un	  an	  au	  département

À	   la	  fameuse	  question	   :	   alors	   toi,	   qu'est	   ce	   que	   tu	  
fais	   maintenant?,	   la	   réponse	   n'est	   pas	   toujours	  
simple.	  Alors	  voilà,	   je	  suis	  en	  STAPS.	  Oui,	  mais	  pas	  
que...	   Parce	   que	   en	   fait	   je	   suis	   à	   l'ENS	   de	  Cachan	  
(Oui	   oui	   oui,	   il	   y	  a	   une	  #ilière	  sciences	  du	  sport	   et	  
éducation	  physique,	   je	  t'assure	  que	  ça	  existe),	  mais	  
non	   non,	   c'est	   pas	   à	   Paris,	   parce	   qu'on	   est	   une	  
antenne	  en	  Bretagne,	   à	  Rennes,	   en#in	  à	  Bruz	   plus	  
exac tement .	   En	   p lus ,	   j e	   su i s	   anc ienne	  
magisterienne	  (une	  quoi??)	  devenue	  normalienne	  :	  
alors	   oui,	   je	   dois	   refaire	  une	   L3	  et	   une	   première	  
année	   à	   l ' ENS	   (bon	   l à ,	   g énéra l emen t ,	  
l'interlocuteur	   est	   un	   peu	   perdu	  mais	   continue	  à	  
vous	   écouter	   par	   politesse).	   Mais	   vraiment,	   c'est	  
loin	   d'être	   une	   année	   de	   perdue.	   Je	   pro#ite	   du	  
statut	   de	   normalien	   que	   je	   découvre,	   et	   je	   pense	  
que	   j'en	   pro#ite	   d'autant	   plus	   après	   avoir	   été	  
magistérienne.

Car	   l'année	   dernière	   n'a	   pas	   toujours	   été	   facile	   :	  
Gérer	   les	   cours	   à	   l'ENS	   et	   ceux	   de	   la	   fac	   tout	   en	  
préparant	  le	  concours,	  ça	  fait	  quand	  même	  pas	  mal	  
de	  boulot.	  Heureusement,	   la	  promo	  «	  marée	  rose	  »	  
était	   géniale,	   et	   le	   fait	   d'être	   4	   magistériens	  
permettait	   de	   se	   sentir	   moins	   «	   seule	   »	   dans	   les	  
moments	  un	  peu	  galères.	  Au	  #inal,	  ça	  a	  été	  une	  très	  
bonne	   année	   passée,	   avec	   certains	   cours	   supers	  
enrichissants,	  d'autres	  beaucoup	  moins,	  des	  belles	  
rencontres,	  des	  sorties	  mémorables...	  
Cette	  année	  c'est	  donc	  reparti	   pour	   une	  première	  
année	   bis,	   avec	   pleins	   de	   projets	   en	   tête,	   et	   une	  
nouvelle	   promo	   bien	   sympathique!	   Pour	   la	   suite,	  
wait	  and	  see...	  »	  

Suzanne

Tout	  a	  commencé	  par	  un	  "Pourquoi	  pas"...	  En	  effet,	  pourquoi	  pas	  tenter	  les	  écrits	  de	  l''ENS,	  après	  tout	  je	  n'ai	  
rien	  à	  perdre,	   ce	  n’est	  que	  du	  bonus	   !	   Et	  voilà,	   les	   résultats	   tombent	   :	  Admis...	   Bon	  ben	  il	  n'y	  a	  plus	  qu'à	  
suivre	  le	  cours	  d'eau	  (chose	  qui	  normalement	  n'aurait	  pas	  posé	  trop	  de	  problème	  pour	  un	  kayakiste)	  mais	  
ce	  cours	  d'eau	  là	  me	  mènera	  jusque	  dans	  l'Ouest,	  la	  Bretagne	  !	  L'ouest	  :	  point	  cardinal	  opposé	  à	  l'Est...	  Donc	  
opposé	  à	  la	  Franche	  Comté,	  à	  son	  petit	  chez-‐soi,	  à	  ses	  amis,	  sa	  famille	  !	  Finalement	  ce	  cours	  d'eau	  c'est	  peut-‐
être	  plutôt	  un	  #leuve	  tumultueux	  qu'une	  petite	  rivière	  calme.	   Cependant,	  une	  fois	  qu'on	  est	  dedans,	  on	  ne	  
peut	  plus	  en	  sortir,	  on	  ne	  peut	  pas	  remonter	  le	  courant,	  et	  en	  plus	  on	  ne	  verrait	  pas	  l'intérêt	  de	  prendre	  une	  
rivière	  à	  contresens...	  
En	  effet,	  même	  si	  l'on	  est	  obligé	  de	  quitter	  son	  petit	  nid	  douillet,	  tout	  ce	  qui	  est	  à	  découvrir	  vaut	  vraiment	  le	  
coup	  et	  le	  fait	  que	  l'on	  ait	  été	  deux	  de	  la	  fac	  de	  Besançon	  à	  avoir	  été	  pris	  cette	  année	  a	  largement	  facilité	  le	  
voyage.	  Bref,	  nous	  voilà	  en	  Bretagne	  :	  Tout	  est	  nouveau	  mais	  on	  s'y	  sent	  très	  vite	  chez	  soi	   :	  comme	  tous	  les	  
#leuves	   tumultueux	  ou	   non,	   ils	   #inissent	   par	   se	   jeter	   dans	   la	  mer	  où	   l'océan	  est	   parfois	   calme	   et	  parfois	  
déchaîné	  par	  la	  tempête.	  
La	  majorité	  du	  temps,	   on	  passe	  de	  très	  bons	  moments	  sportifs,	  studieux	  ou	  festifs	  avec	  des	  personnes	  qui	  
nous	  ressemblent,	  qui	  partagent	  les	  mêmes	  centres	  d’intérêts	  que	  nous	  et	  que	  nous	  #inissons	  par	  apprécier	  
fortement.	   J’ai	  donc	  troqué	  mon	  kayak	  contre	  un	  bateau	  :	  le	  grand	  voilier	  de	  l’ENS	  2SEP.	  Même	  si	  de	  temps	  
à	   autre,	   une	   tempête	   se	   lève,	   elle	   ne	   dure	   jamais	   très	   longtemps.	   En	   Bretagne,	   vous	   apprendrez	   que	   le	  
temps	  peut	  changer	  très	  rapidement	  mais	  aussi	  que	  l’on	  voit	  le	  soleil	  au	  moins	  une	  fois	  par	  jour…	  »

Florian

Tout	  a	  commencé	  par	  :
«	  Pourquoi	  pas	  ?	  »«
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Bilan	  d’un	  stage	  à	  l’étranger

Parti	   en	   terre	   Irlandaise	   accompagné	  de	  Lise,	   j'ai	  
effectué	   mon	   stage	   de	   recherche	   au	   sein	   du	  
laboratoire	  "Physical	  Education	  and	  Sport	  Sciences	  
department"	   appartenant	   à	   l'Université	   de	  
Limerick.	   Ce	   stage	   s'est	   déroulé	   sous	   la	   direction	  
du	   Docteur	   Mark	   Campbell,	   chercheur	   en	  
psychologie	   cognitive	   qui	   utilise	   à	   la	   fois	   des	  
démarches	   qualitatives	   mais	   aussi	   quantitatives.	  
Durant	  ces	  six	  semaines,	   j'ai	   donc	  appris	  à	  utiliser	  
u n	   p r o g r amme	   a p p e l é	   l e	   " p owe r	   l a b	  

system"	   (=Metronome	   interactive	   system)	   qui	   à	  
partir	   de	   tâches	   motrices	   spéci#iques,	   respectant	  
un	   rythme	   précis,	   est	   susceptible	   d'améliorer	   les	  
compétences	   motrices	   des	   sujets .	   Sinon	  
concernant	   cette	   année,	   changement	   de	   cap	   vers	  
l'EPS,	   puisque	   dès	   septembre	   je	   rentre	   en	  
préparation	  agrégation.

Kilian

Salut,	  salut	  !

Nous	  avons	  réalisé	  notre	  stage	  de	  recherche	  au	  sein	  de	  la	  
"	  School	  of	   Curriculum	  and	  Pedagogy	   "	   rattachée	  à	   la	   "	  
Faculty	   of	  Education	   ",	   faisant	   elle-‐même	   partie	   de	   l'	   "	  
University	   of	  Auckland	  "	  (Nouvelle-‐Zélande).	   C'est	  donc	  
dans	   l'hémisphère	   sud	   que	   nous	   avons	   posé	   bagages	  
durant	  1,5	  mois.	  Ce	  stage	  s'est	  déroulé	  sous	   la	  direction	  
de	  Margot	  Bowes	  (lecturer)	  et	  s'est	  organisé	  autour	  d'un	  
objectif	   principal,	   celui	   d'une	   présentation	   orale	   à	  
l'occasion	   du	   congrès	   annuel	   national	   du	   Physical	  
Education	  New	  Zealand	  (PENZ).	  Nous	  avons	  donc	  réalisé	  
une	   analyse	  comparative	  des	  curricula	  néo-‐zélandais	  et	  
français	  en	  matière	  d'EP	  et	  avons	  fait	   l'expérience	  d'une	  
présentation	  au	  PENZ.	  
Stage	  aux	  multiples	  facettes	  qu'il	  est	  impossible	  de	  
détailler	  en	  peu	  de	  lignes,	  mais	  nous	  sommes	  
évidemment	  prêts	  à	  répondre	  à	  toutes	  les	  questions	  des	  
intéressés.

Brice	  et	  Manu

«	  Les	  voyages	  forment	  la	  jeunesse	  »…	  

Non,	   ce	   n’est	  pas	  une	   citation	  issue	  du	  monde	   de	  
l’EP.	  Mais	   c’est	   tellement	  vrai	   !	   Aussi,	   au	  cours	   de	  
ces	   2	   derniers	   mois,	   j’étais	   en	   perpétuelle	  
formation	   mon	   cher	   Montaigne	   !	   Après	   avoir	  
atterri	  sur	  l’île	  de	  Gran	  Canaria	  en	  Juin	  dernier,	   je	  
me	   suis	   familiarisé	   avec	   mon	   nouveau	   labo.	   Au	  
programme,	   apprendre	   à	   déterminer	   le	   type	   de	  
#ibres	   musculaires,	   notamment	   chez	   l’humain	  
puisque	  des	  biopsies	   sont	  régulièrement	  réalisées	  
par	   le	   professeur	   Calbet,	   directeur	   de	   l’équipe	  
“Rendimiento	  Humano,	  Ejercicio	  Físico	  y	  Salud",	  et	  

qui	   est	   aussi	   médecin.	   Au	   cours	   de	   ces	   quelques	  
semaines,	   j’ai	   donc	   appris	   à	  différencier	   les	   #ibres	  
«	   lentes	   »	   des	   #ibres	   «	   rapides	   »	   comme	   on	   dit,	  
vulgairement	   !	   Mais	   l’apprentissage	   est	   allé	   bien	  
au-‐delà	  :	  c’est	  aussi	  celui	  d’une	  nouvelle	  langue,	  de	  
nouveaux	   collègues,	   de	  nouveaux	   amis,	   une	  autre	  
culture	  bien	  que	  proche,	  etc.	   Bref,	   une	  expérience	  
très	  riche	  qui	  ne	  me	  donne	  qu’une	  envie	  :	  repartir	  
au	  plus	  vite,	  même	  si	  je	  ne	  suis	  pas	  encore	  rentré	  !

Toni

Mais	  l’apprentissage	  
est	  allé	  bien	  au-‐delà	  !«
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Le	  mot	  des	  sortants

Finalement,	   pendant	   ces	  quatre	   ans,	   je	  n’en	   aurai	   passé	   que	   deux	  sur	  Rennes	   :	   la	  première	   année	  et	   la	  
préparation	  agreg.	  Les	  deux	  restantes	  ont	  été	  passées	  à	  Paris	  et	  à	  Nantes/Londres.	  Je	  n’ai	  donc	  pas	  été	  très	  
présent	   physiquement	   tout	   au	   long	  du	   cursus.	   C’était	   pourtant	  de	  très	  bonnes	   années,	   où	  on	  a	  réussi	   à	  
mêler	  travail	  et	  bonne	  ambiance	   (les	  autres	   le	  diront	  sûrement	  plus	   que	  moi).	  Mais	   je	  pense	  que	  je	  vais	  
pro#iter	  de	  ces	  quelques	  lignes	  pour	  dire	  qu’il	  faut	  à	  mon	  avis	  utiliser	  à	  pro#it	  la	  liberté	  offerte	  par	  l’ENS.	  Si	  
j’ai	   bien	  un	   conseil	   à	  donner	   (d’un	  point	   de	   vue	  étude/formation)	   c’est	   de	   tenter	  de	   partir	   à	   l’étranger,	  
dans	   d’autres	   masters	   voire	   dans	   d’autres	   disciplines.	   Personnellement,	   j’ai	   donc	   fait	   deux	   masters	  
recherche	   en	  sociologie	   :	   le	   premier	   à	  Paris	   et	   le	   deuxième	  à	   Nantes	   (incluant	   un	   séjour	  de	  5	  mois	   en	  
Angleterre).	   Il	  m’a	  donc	  fallu	  quitter	  les	  STAPS	  et	  Rennes	  pour	  être	  absolument	  certain	  de	  vouloir	  faire	  de	  
la	  recherche.	  Ce	  ne	  sera	  pas	  le	  cas	  pour	  tout	  le	  monde,	  mais	  pour	  moi	  l’important	  est	  que	  personne	  ne	  se	  
censure	  et	  n’ose	  pas	  s’engager	  dans	   une	  formation	  qui	   lui	   plaît,	   par	  crainte	  de	  quitter	  Rennes,	  de	  ne	  pas	  
respecter	   le	   cursus	   «	   classique	   »	   du	   normalien	   etc.	   Je	   pense	   qu’il	   faut	   pro#iter	   de	   notre	   cursus	   pour	  
découvrir	  différents	  secteurs	  ou	  formations	  et	  mieux	  savoir	  ce	  que	  l’on	  veut	  faire	  en	  sortant	  de	  l’école.	  

Sylvain

Mes	   années	   ENS	   furent	   traversées	   d'un	   double	  
sentiment	  permanent.	  Celui	  de	  pouvoir	  mener	  des	  
études	   dans	   des	   conditions	   exceptionnelles	  
d'abord,	   et	   de	   béné#icier	   d'un	   entourage	   aux	  
mu l t i p l e s	   a ppo r t s	   i n t e l l e c t u e l s .	   Ma i s	  
immédiatement	  aussi,	  celui	  d'un	  monde	  très	  fermé	  
où	   l'entre-‐soi	   tend	   souvent	   à	   exclure	   les	   autres.	  
C'est	   dans	   cette	   tension	   que	   se	   sont	   déroulées	   4	  
années	  auprès	  d'une	  promotion	  aux	  pro#ils	  variés,	  
au	   sein	   de	   laquelle	   chaque	   élève,	   magistérien	   ou	  
normalien,	   m'aura	   apporté	   de	   nouveaux	  
questionnements.	  Être	  à	  l'ENS,	  béné#icier	  de	  telles	  
conditions,	   c'est	   aussi	   devoir	   s'interroger	   sur	   les	  
conséquences	  de	  ce	  système.	  Rester	  conscient	  que	  
l'accès	   des	   classes	   populaires	   aux	   grandes	   écoles,	  
s'il	  a	  progressé,	  reste	  très	  dif#icile.	  Et	  que	  choisir	  

d'attribuer	  les	  #inancements	  dont	  nous	  béné#icions	  
aux	   quelques	   privilégiés	   de	   l'ENS	   a	   pour	  
conséquence	   directe	   d’accroître	   les	   inégalités	  
entre	   étudiants	   et	   la	   reproduction	   sociale.	   C'est	  
pourquoi,	   tout	   autant	   que	   les	   contacts	   internes	   à	  
l'ENS,	   ce	   sont	   aussi	   ceux	   avec	   des	   étudiants	   et	  
étudiantes	   hors	   de	   cette	   institution	   qui	   furent	  
essentiels	   pour	   moi.	   Ce	   sont	   eux	   qui,	   par	   leurs	  
points	   de	   vue	   critiques,	   permettent	  de	  garder	   les	  
pieds	  sur	  terre.	  Pour	  autant,	  cette	  critique	  de	  l'ENS	  
ne	   doit	   pas	   devenir	   une	   mise	   en	   cause	  
systématique	  des	  individus	   qui	  en	   font	  partie.	   Car	  
si	   chaque	   élève	   se	   rend	  quelque	  part	   complice	  de	  
la	   reproduction	   d'un	   système	   élitiste	   et	   donc	  
profondément	  inégalitaire,	   il	   n'en	  reste	  pas	  moins	  
que	   nombre	   d'entre	   ceux	   que	   j'ai	   rencontrés	  
prennent	   ces	   questions	   avec	   souvent	   autant	   de	  
sérieux	  que	  la	   réussite	  de	  leurs	  études.	   Or	  c'est	   je	  
pense	  la	  seule	  position	  défendable	  lorsque	  l'on	  est	  
normalienne	  ou	  normalien.	  

François	  R

Quatre	   ans	   déjà,	   c’est	   passé	   hyper	   vite	   !!!	   Ces	  
quatre	   années	  me	   laissent	   de	   super	   souvenirs	   et	  
restent	   un	   passage	   décisif	   dans	   ma	   vie	   à	   tous	  
points	   de	   vue	   :	   des	   rencontres	   riches	   aussi	   bien	  
avec	   les	   autres	   élèves	   qu’avec	   les	   enseignants	  
(merci	   à	   vous	   tous	   !),	   l’obtention	   de	   l’agrégation	  
grâce	  à	  une	  préparation	  du	  tonnerre,	  la	  découverte	  
d’une	   nouvelle	   région,	   et	   encore	   de	   super	  
rencontres	  à	  la	  fac	  et	  dans	  les	  clubs	  sportifs	  que	  j’ai	  
rejoints.	  

Ces	  quelques	  années	  ont	  aussi	  été	  l’opportunité	  de	  
s’adonner	   à	   la	   recherche	   en	   sciences	   de	   la	   vie	  
principalement	   mais	   aussi	   en	   sciences	   humaines.	  
Même	  si	  je	  fais	  le	  choix	  de	  l’enseignement	  puisque	  
je	   suis	   stagiaire	   dès	   septembre,	   ces	   expériences	  
auront	  été	  passionnantes.	   	  Au	  #inal,	   j’ai	   conscience	  
que	   ces	   quatre	   années	   sont	   une	   chance	   inouïe.	  
Merci	  à	  tous	  ceux	  qui	  m’ont	  permis	  de	  passer	  de	  si	  
bons	  moments	  !

Emilie

Ces	  quatres	  années	  sont	  
une	  chance	  inouïe	  !«
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Le	  mot	  des	  sortants

Faire	  le	  bilan	  de	  4	  années	  à	   l’ENS…	  Voilà	  une	  entreprise	  dif#icile	  !!	   Le	  département	  2SEP,	   c’est	  avant	   tout	  
une	  grande	  famille	  avec	  des	  personnes	  qui	  se	  connaissent	   et	  s’apprécient,	  dans	   le	  travail	  comme	  dans	   la	  
vie.	   Avoir	   la	   chance	   d’y	   être	   m’aura	   permis	   de	   rencontrer	   des	   gens	   	   formidables	   qui,	   pour	   certains,	  
resteront	  à	  n’en	  pas	  douter	  des	  amis	  pour	  la	  vie.	  J’en	  retiendrai	  l’esprit	  convivial,	  détendu	  et	  festif	  que	  l’on	  
y	   trouve	   !	  Rentrer	  à	  l’ens,	   c’est	   avant	   tout	  une	  opportunité	  hors	   norme	  que	  nous	  ne	  savons	  pas	   (plus	  ?)	  
toujours	  apprécier	  à	  sa	  juste	  valeur.	  On	  y	  béné#icie	  d’une	  formation	  de	  grande	  qualité,	  avec	  des	  conditions	  
d’enseignement	   dont	   beaucoup	   rêveraient.	   D’autre	   part,	   c’est	   assurément	   un	   ticket	   d’entrée	   vers	   le	  
«	  graal	  »,	   que	  constitue	  pour	  beaucoup	  d’entre	  nous	  l’agrégation	  externe	  (merci	  Kiki	  &	  Visio	  ;-‐),	   avec	  une	  
année	  de	  prépa	  qui	  vous	  laisse	  des	  souvenirs	  intarissables	  (bons	  ou	  mauvais)	  et	  de	  l’arthrose	  au	  poignet	  !!	  
Etre	   passé	   par	   l’ENS,	   c’est	   également	   la	   possibilité	   de	   béné#icier	   de	   notre	   statut	   de	   normalien	   très	  
avantageux	   (reconnaissance,	   rémunération,	   allocation	   de	   recherche	   spéci#ique…).	   	   C’est	   en#in	   un	  
apprentissage	  du	  travail,	  de	  la	  rigueur	  de	  même	  qu’un	  apprentissage	  sur	   soi.	  Pour	  terminer	  mon	  bloc,	   je	  
dirais	  que	  l’ENS	  a	  tellement	  marqué	  mon	  parcours	  que	  j’ai	  décidé	  de	  resigner	  pour	  3	  ans	  en	  effectuant	  une	  
thèse,	  et	  en	  obtenant	  un	  poste	  de	  moniteur	  au	  département	  !!	  Une	  façon	  pour	  moi	  de	  partager	  un	  peu	  de	  ce	  
que	  l’on	  m’a	  apporté.	  

Yann

L’aventure	   ENS	   se	   termine	   déjà	   après	   quatre	  
années	  bien	  remplies	  et	  riches	  et	  m’ouvre	  de	  belles	  
voies	  pour	  ma	  vie	  professionnelle	  !	   Je	  suis	  rentrée	  
après	  une	  L2	  APA	  à	  Orsay,	   et,	   n’ayant	  pas	   le	  choix	  
de	  poursuivre	  ce	  cursus	  sur	  Rennes,	  j’ai	  opté	  pour	  
la	   licence	   entrainement.	   Après	   une	   poursuite	  
logique	   en	  M1	   M2S,	   je	   rentre	   dans	   LA	   troisième	  
année	   en	   prépa	   agrég’	   qui	   marque	   une	   dif#icile	  
année	  mais	  qui	  avec	   le	  recul	  m’a	  permis	  de	  forger	  
de	   solides	   et	   belles	   amitiés.	   Pour	   #inir	   ma	  
quatrième	   année,	   je	   savais	   déjà	   que	   je	   ne	  
poursuivrais	  pas	  en	  thèse,	  les	  différents	  stages	  que	  
j’avais	   pu	   faire	   bien	   que	   très	   intéressants	   m’ont	  
con#irmé	   que	   le	   milieu	   de	   la	   recherche	   ne	   me	  
conviendrait	   pas.	   J’ai	   alors	   choisi	   de	   changer	   de	  
voie	   et	   de	  quitter	   les	   «	   sciences	   de	   la	   vie	   »	   pour	  
aller	   en	   science	   de	   l’éducation	   et	   revenir	   à	   mes	  
premiers	   centres	   d’intérêts	   qui	   m’ont	   fait	   rentrer	  
en	   STAPS	   :	   l’enseignement	   auprès	   d’élèves	   en	  

situation	   de	   handicap	   moteur.	   Dans	   le	   cadre	   de	  
mon	   M2,	   j’ai	   pu	   réaliser	   un	   stage	   en	   EREA	  
(Etablissement	   d’Enseignement	   Régional	   Adapté)	  
auprès	  d’enseignants	  d’EPS.	  Ce	  stage	  m’a	  tellement	  
plu,	  tant	  dans	  l’intérêt	  pour	  ces	  élèves	  que	  dans	   la	  
richesse	   des	   relations	   avec	   les	   élèves	   et	   les	  
enseignants	  ainsi	  que	  toutes	  les	  choses	  qui	  restent	  
à	  construire	  encore,	  que	  je	  pense	  aujourd’hui	  avoir	  
trouvé	  ma	  voie.	   Ces	  quatre	  ans	  m’ont	  ainsi	  permis	  
de	   construire	   peu	   à	   peu	   mon	   projet	   grâce	   à	   la	  
découverte	   de	   multiples	   opportunités	   qui	  
s’offraient	   à	   moi.	   Le	   tout	   dans	   une	   grande	  
convivialité	  grâce	  à	  ce	  côté	  famille	  que	  permettent	  
les	  petites	  promos	  de	  l’ENS.	  	  

Lisa

Lisa	  en	  compagnie	  d’un	  jeune	  
en	  situation	  dif#icile...
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Compte	  rendu	  des	  10	  ans

10	  ANS	  DE	  SCIENCES	  DU	  SPORT	  ET	  D'ÉDUCATION	  PHYSIQUE	  À	  L'ENS	  CACHAN
Article	  paru	  dans	  la	  revue	  «	  STAPS	  »	  n°98	  (2012/4),	  pp	  157-‐9,	  J.	  Prioux

Le	  8	  juin	  2012	  le	  département	  Sciences	  du	  Sport	  et	  
Education	   Physique	   (2SEP)	   de	   l’ENS	   Cachan	  
(antenne	  de	  Bretagne)	  fêtait	  ses	  10	  ans.	  L’occasion	  
pour	   nous	   de	   dresser	   un	   bilan,	   d’évoquer	   les	  
perspect ives	   envisagées ,	   mais	   aussi	   de	  
promouvoir	   cette	   formation	   encore	   relativement	  
mal	  connue.

Que	  fait-‐on	  pendant	  sa	  scolarité	  ?

Un	   élève	   qui	   intègre	   le	   département	   suit	   une	  
scolarité	  habituelle	  au	  sein	  d’un	  UFR	  APS	  (celui	  de	  
Rennes	   dans	   la	   plupart	   des	   cas	   pour	   les	   2	  
premières	   années),	   à	   laquelle	   s’ajoutent	   des	  
enseignements	   spéci#iques	   au	  département	  2SEP.	  
La	  scolarité	  dure	  4	  ans,	  les	  deux	  premières	  années	  
sont	   relativement	  semblables	  pour	   tous	   les	  élèves	  
(cf.	  tableau).	  Dans	  le	  cadre	  du	  partenariat	  qui	   unit	  
le	   département	   2SEP	   à	   l’UFR	   APS	   de	   Rennes,	  
certains	   enseignements	   dispensés	   à	   l’ENS	  
permettent,	   par	   correspondance,	   de	   valider	   des	  
cours	  similaires	  dispensés	  à	  l’UFR	  APS.	  
En	  troisième	  année,	   l’élève	  a	  le	  choix	  d’intégrer	  ou	  
non	  la	  préparation	  à	  l’Agrégation	  externe	  d’EPS,	  ce	  
qui	   conditionne	   la	   suite	   de	   son	   parcours.	   Cette	  
préparation	  à	  l’Agrégation,	   débouchant	  également	  
sur	   un	  Master	   «	   Formation	   des	   Enseignants	   »	   de	  
l’ENS	   Cachan,	   encadrée	   par	   Olivier	   Kirzin,	   a	  
enregistré	   100%	   de	   réussite	   en	   2009,	   2010	   et	  
2012	  !
L’obtention	  d’un	  master	  2	  à	  valence	  recherche	  est	  
obligatoire	   à	   l’issue	   de	   la	   scolarité.	   Ces	   4	   ans	   de	  

formation	   sont	   sanctionnés	   par	   l’obtention	   d’un	  
Magistère	   cohabilité	   par	   l’ENS	   Cachan	   et	  
l’Université	  de	  Rennes	  2.
Les	   moyens	   humains	   et	   matériels	   importants	  
engagés	  par	  le	  département,	  de	  même	  que	  le	  statut	  
de	   normalien	   (notamment	   grâce	   au	   traitement	  
dont	  béné#icient	   les	   élèves	   d’environ	  1500	  €	  brut	  
mensuel),	   offrent	   des	   conditions	   d’études	   idéales	  
qui	   permettent	   à	   tous	   les	   élèves	   de	   s’engager	   au	  
mieux	   dans	   leur	   projet	   professionnel.	   La	   dizaine	  
d’élèves	   ayant	   réussi	   le	   concours	   d’admission	  
forme,	   avec	   quelques	   étudiants	   recrutés	   sur	  
dossier,	   un	   groupe	   à	   la	   dynamique	   de	   travail	  
puissante	  et	  conviviale.	  Le	  nombre	  réduit	  d’élèves	  
comme	  de	  titulaires	  au	  sein	  de	  ce	  lieu	  de	  formation	  
atypique	   permet,	   de	   plus,	   un	   suivi	   plus	  
individualisé.	  

Que	  fait-‐on	  après	  sa	  scolarité	  ?

Comme	   le	   montre	   le	   graphique	   ci-‐après,	   la	  
majorité	   des	   anciens	   élèves	   est	   actuellement	  
enseignant	   d’EPS.	   En	   deuxième	   position	   se	  
trouvent	  les	  étudiants	  ayant	  poursuivi	  en	  doctorat.	  
Ce	  pro#il	   est	  aujourd’hui	   fortement	   encouragé	  par	  
notre	   département,	   et	   les	   élèves	   béné#icient	   de	  
conditions	  très	  favorables	  pour	  s’engager	  dans	  une	  
thèse.	  En	  effet,	  outre	  l’initiation	  à	   la	  recherche,	   les	  
cours	   d’anglais	   et	   le	   stage	   à	   l’étranger	   dont	  
béné#icient	  les	  élèves	  durant	  leur	  scolarité,	  il	  existe	  
des	   Allocations	   de	   Recherche	   spéci#iques	   aux	  
Normaliens,	  qui	  leur	  garantissent	  un	  taux	  de	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  ...

1ère	  année 2ème	  année 3ème	  année 4ème	  année

UFR	  APS Licence	  3 Master	  1
Master	  2	  recherche	  
(élèves	  ne	  passant	  
pas	  l’agrégation)	  ou

Master	  2	  recherche	  
(néo-‐agrégés)	  ou	  
1ère	  année	  de	  thèse

Dpt	  2SEP

Formation	  à	  la	  recherche	  en	  SHS	  et	  en	  SVS	  ;
Anglais	  et	  stage	  de	  recherche	  à	  l’étranger	  ;
Connaissances	  historiques,	  culturelles	  et	  
pédagogiques	  sur	  l’éducation	  physique	  ;

Stages	  d’APSA.

Formation	  à	  la	  recherche	  en	  SHS	  et	  en	  SVS	  ;
Anglais	  et	  stage	  de	  recherche	  à	  l’étranger	  ;
Connaissances	  historiques,	  culturelles	  et	  
pédagogiques	  sur	  l’éducation	  physique	  ;

Stages	  d’APSA.

Préparation	  à	  
l’Agrégation	  externe	  

d’EPS

Plan	  de	  formation	  durant	  les	  4	  ans	  de	  scolarité	  au	  sein	  du	  département	  2SEPPlan	  de	  formation	  durant	  les	  4	  ans	  de	  scolarité	  au	  sein	  du	  département	  2SEPPlan	  de	  formation	  durant	  les	  4	  ans	  de	  scolarité	  au	  sein	  du	  département	  2SEPPlan	  de	  formation	  durant	  les	  4	  ans	  de	  scolarité	  au	  sein	  du	  département	  2SEPPlan	  de	  formation	  durant	  les	  4	  ans	  de	  scolarité	  au	  sein	  du	  département	  2SEP
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#inancement	  très	  élevé.	  La	  quasi-‐totalité	  des	  élèves	  
du	   département	   ayant	   souhaité	   poursuivre	   en	  
thèse	   suite	   à	   leur	   scolarité	   a	   béné#icié	   d’un	  
#inancement.

Comment	  intégrer	  la	  formation	  ?

Les	   élèves	   recrutés	   en	  première	  année	  sont	   issus	  
de	  2	  pro#ils	   :	   des	  normaliens	   et	   des	  magistériens.	  
Environ	   10	   normaliens	   sont	   recrutés	   chaque	  
année.	   Ils	   sont	   admis	   au	   concours	   d’entrée	   du	  
département,	   qui	   se	  déroule	   en	   deux	  étapes	   :	   les	  
écrits	  d’admissibilité	   (20	  et	  21	  mars	   pour	   l’année	  
2013)	  et	   les	   oraux	  d’admission	  (du	  10	  au	  14	   juin	  
2013).	  Le	  programme	  des	  écrits	  correspond	  à	  celui	  
du	  cursus	  STAPS	  suivi	  en	  L2	  et	  L3.	  Les	  inscriptions	  
pour	   ce	   concours	   se	   font	   entre	   décembre	   et	   mi-‐
janvier.	   Pour	   se	   présenter	   au	   concours,	   il	   faut	   au	  
minimum	   être	   inscrit	   en	   Licence	   2	   STAPS	   pour	  

l’année	   en	   cours	   et	   au	   maximum	   en	   Licence	   3	  
STAPS.	   Comme	   le	   montre	   la	   carte,	   les	   élèves	  
proviennent	   de	   toute	   la	   France,	   ce	   qui	   est	   une	  
r ichesse	   supplémentaire .	   La	   proport ion	  
importante	   d’étudiants	   rennais	   est	   due	   au	  
recrutement	   des	   premières	   années,	   lorsque	   le	  
département	  était	  peu	  connu.

Le	  deuxième	  pro#il	  recruté	  au	  sein	  du	  département	  
est	   constitué	   par	   les	   magistériens	   (entre	   2	   et	   5	  
chaque	  année)	  qui	  suivent	  le	  même	  cursus	  que	  les	  
normaliens	  mais	  ne	  béné#icient	  pas	  du	  traitement	  
mensuel.	   Ces	   étudiants,	   en	   Licence	   2	  STAPS,	   sont	  
recrutés	  sur	  dossier.	  
Les	   modalités	   d’inscription	   et	   de	   sélection	   sont	  
disponibles	   sur	   le	   site	   internet	   du	   département	   :	  
www.sciencesport.bretagne.ens-‐cachan.fr.
L’association	   des	   élèves	   et	   anciens	   élèves	   du	  
département	   2SEP	   propose	   également	   aux	  
candidats	  intéressés	  des	  conseils	  pour	  préparer	  au	  
mieux	   le	   concours	   d’entrée	   ou	   le	   dossier	   de	  
candidature	  :	  contact.a3eps@gmail.com	  et
	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  www.a3eps.org.

Compte	  rendu	  des	  10	  ans

Cet	  article	  et	  le	  suivant	  ont	  été	  mis	  en	  
commun	  et	  feront	  l’objet	  d’une	  publication	  
prochaine	  (sous	  presse)	  dans	  la	  revue	  EPS.

http://www.sciencesport.bretagne.ens-cachan.fr
http://www.sciencesport.bretagne.ens-cachan.fr
mailto:contact.a3eps@gmail.com
mailto:contact.a3eps@gmail.com
http://www.a3eps.org
http://www.a3eps.org
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Compte	  rendu	  des	  10	  ans

«	  LES	  PROFILS	  SOCIAUX,	  SCOLAIRES	  ET	  SPORTIFS	  DES	  NORMALIENNES	  DE	  2SEP
	  ET	  LE	  CONCOURS	  :	  SUR-‐DOTÉES	  ET	  POURTANT…	  »	  

Lors	  de	  la	  célébration	  des	  10	  ans	  du	  département,	  
Carine	   Erard	   (Université	   de	   Bourgogne)	   et	  
Catherine	  Louveau	  (Université	  Paris	  Sud)	  nous	  ont	  
proposé	   une	   intervention	   s’appuyant	   sur	   une	  
partie	   des	   résultats	   d’une	   enquête	   qu’elles	   ont	  
menée	  sur	  la	  parité	  à	  l’ENS.	  

En	  2005,	  aucune	  #ille	  ne	  #igurait	  parmi	   les	  lauréats	  
du	   concours	   d’entrée	   au	   département	   EPS	   :	   P.	  
Quinton	   (directeur	   de	   l’antenne	   de	   Bretagne)	  
soucieux	   de	   cet	   état	   de	   fait,	   nous	   avait	   alors	  
sollicitées	  pour	  conduire	  une	   enquête	  permettant	  
de	  clari#ier	  les	  déterminants	  de	  cette	  situation	  et	  si	  
possible,	  proposer	  des	  leviers	  d’action.	  
Si	   la	   question	   des	   #illes	   à	   l’ENS,	   et	   en	   particulier	  
dans	   ce	   département,	   s’était	   alors	   trouvée	   posée	  
de	   manière	   sai l lante ,	   e l le	   est	   pourtant	  
relativement	   «	   ordinaire	   »	   tant	   elle	   renvoie	   à	   la	  
classique	  répartition	  des	  garçons	  et	  des	   #illes	  dans	  
les	   différentes	   #ilières	   et	   à	   la	   sous-‐représentation	  
de	   ces	   dernières	   dans	   les	   #ilières	   les	   plus	  
prestigieuses.	   Dans	   le	   cas	   présent,	   l’analyse	   des	  
proportions	   garçons/#illes	   aux	   différentes	   étapes	  
du	   concours	   (inscription,	   admissibilité	   et	  
admission)	  sur	   les	   cinq	  dernières	   années	   (depuis	  
2006)	   montre	   que	   les	   garçons	   sont	   sur-‐
représentés	  parmi	  celles	  et	  ceux	  qui	  se	  présentent	  
et	  sont	  admissibles	  et	  ce,	  alors	  même	  que	  les	  #illes	  
réussissent	  mieux	  en	  L2	  STAPS1.	   Et	  pourtant,	   une	  
fois	  ces	  deux	  étapes	  franchies	  (se	  présenter	  et	  être	  
admissible),	   les	   #illes	   sont	   proportionnellement	  
plus	  nombreuses	  à	  réussir	  le	  concours	  d’entrée.	  
L’intervention	   s’est	   donc	   concentrée	   sur	   ce	  
moment	   «	   charnière	   »	   que	   constitue	   l’étape	   du	  
concours	  d’entrée	  et	  en	  particulier	  sur	   le	  décalage	  
entre	   les	   capitaux	   «	   	   objectifs	   »	   détenus	   par	   les	  
#illes	   et	   leurs	   conditions	   d’accès	   à	   ce	   concours	   et	  
les	   «	   obstacles	   »	   à	   leur	   orientation	   vers	   ce	  
concours.	   Elle	   s’appuie	   sur	   une	   enquête	   par	  

questionnaires	   envoyés	   à	  tous	   les	  normalien(ne)s	  
entrés	   dans	   ce	   département	   depuis	   la	   création	  
jusqu’en	  20092	   ;	   sur	   dix-‐huit	   entretiens	   effectués	  
avec	   les	   agrégatifs	   des	   années	   2009	   et	   2010	   (9	  
garçons	   et	   9	   #illes)	   et	   sur	   une	   obervation	   des	  
épreuves	  pratiques	  et	  orales	  des	  concours	  d’entrée	  
de	  2009	  et	  2010.
Si	  pour	  une	  grande	  majorité	  des	  normalien-‐ne-‐s,	  la	  
«	  découverte	   »	  du	  département	  s’inscrit	  dans	   des	  
parcours	  scolaires	  marqués	  par	  l’alternative	  entre	  
grande	   école	   et	   STAPS,	   cette	   situation	   est	   encore	  
plus	   fréquente	   chez	   les	   #illes	   (qui	   se	   sont	   toutes	  
vues	   conseiller	   des	   classes	   préparatoires	   ou	  
grandes	   écoles	   et	   ou	   d’autres	   études	   plus	  
«	   prestigieuses	   »	   que	   les	   Staps,	   que	   ce	   soit	   par	  
leurs	   mères	   et	   ou	   par	   leurs	   prof	   principal).	   On	  
constate	   donc,	   parmi	   les	   normaliennes,	   une	  mise	  
en	   balance	   plus	   fréquente	   des	   STAPS	   avec	   une	  
grande	   école	   au	  moment	   de	   la	   terminale.	   Il	   faut	  
dire	   qu’elles	   étaient	   sur-‐dotées	   en	   termes	   de	  
parcours	   et	   de	   capital	   aussi	   bien	   scolaire	   que	  
sportif.	   Ainsi,	   elles	   ont	   plus	   souvent	   un	   meilleur	  
niveau	   au	   baccalauréat3	   (qu’elles	   ont	   obtenu	   en	  
moyenne	   p lus	   jeune)	   e t	   ont	   opté	   p lus	  
fréquemment	   pour	   l’option	   la	   plus	   dif#icile	  
(maths).	   Elles	   sont	   aussi	   sur-‐dotées	   en	   capital	  
sportif,	   avec	  un	  niveau	  de	  compétition	  sportive	  au	  
moins	  équivalent	  sinon	  supérieur	  	  aux	  garçons4.	  Et	  
lorsqu’elles	   ont	   passé	   le	   concours	   d’entrée,	   elles	  
avaient	  de	  meilleurs	   résultats	   que	   les	   garçons	   en	  
Staps.	   Les	   normaliennes	   sont	   donc	   sur-‐dotées	   à	  
divers	  titres.	  

Pourquoi	   ces	   #illes	   ont-‐elles	   donc	   choisi	   Staps,	  
parfois	   contre	   les	   conseils	   de	   leur	   entourage,	  
malgré	   leur	   réussite	   sportive	   et	   scolaire,	   et	   alors	  
même	  qu’elles	   sont	   issues	  de	  familles	   socialement	  
favorisées5	  dans	  un	  grand	  nombre	  de	  cas	  ?	  

1	  Grosjean,	  B.	  (2011)	  Réussir	  en	  L2	  STAPS	  et	  ne	  pas	  s’inscrire	  au	  concours	  d’entrée	  du	  département	  2SEP	  de	  l’ENS	  Cachan	  :	  une	  
question	  de	  genre	  ?,	  Mémoire	  de	  Master	  2	  SPLI,	  dirigée	  par	  C.	  Erard.	  
2	  Soit	  99	  envois,	  59	  retours	  après	  deux	  vagues	  (une	  relance),	  avec	  21	  Silles	  et	  38	  garçons.
3	  Les	  trois	  quart	  des	  normaliennes	  ont	  obtenu	  une	  mention	  bien	  ou	  très	  bien	  au	  baccalauréat	  pour	  la	  moitié	  des	  garçons.	  
4	  Les	  normaliennes	  ayant	  un	  niveau	  national	  de	  compétition	  sont	  plus	  nombreuses	  que	  les	  normaliens.	  
5	  Les	  familles	  de	  «	  cadres	  et	  professions	  intellectuelles	  supérieures	  »	  sont	  très	  sur-‐représentées	  parmi	  les	  parents	  des	  normalien-‐
nes.	  4	  Silles	  sur	  10	  et	  6	  garçons	  sur	  10	  ont	  un	  père	  de	  cette	  catégorie	  socioprofessionnelle.	  	  
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L’analyse	   des	   entretiens	   permet	   d’identiSier	   les	  
arbitrages	   (ou	   stratégies)	   qui	   permettent	   de	   mieux	  
comprendre	   le	   décalage	   entre	   les	   proSils	   sociaux,	  
scolaires	   et	   sportifs	   de	   ces	   Silles	   et	   leur	   choix	  
d’orientation	   en	   STAPS	   plutôt	   que	   vers	   une	   grande	  
école.	  Deux	  registres	  de	  réponse	  ont	  pu	  être	  identiSiés	  :	  
l’existence	   d’un	   projet	  professionnel	   ou	   extra-‐scolaire	  
d’une	   part	   ;	   la	   perception	   des	  difSicultés	  du	   concours	  
d’autre	   part.	  En	  effet,	   sans	  que	   cela	   soit	  spéciSique	   aux	  
Silles,	   	   l’entrée	  en	  STAPS	  a	  pu	  être	   guidée	  par	  un	  projet	  
professionnel	  formulé	  de	  longue	  date	  (être	  enseignante	  
d’EPS).	   Entrer	   en	   STAPS	   a	   pu	   être	   perçu	   comme	   un	  
moyen	   de	   poursuivre	   (privilégier)	   une	   carrière	  
sportive	  de	  haut-‐niveau	  (cas	  repéré	  chez	  les	  Silles	  mais	  
pas	  chez	  les	  garçons).	  Sans	  aller	   jusqu’à	  envisager	  une	  
carrière	   sportive	  de	  haut-‐niveau,	  entrer	  en	  STAPS	  a	  pu	  	  
correspondre	   au	   souhait	   de	   s’engager	   dans	   une	  
formation	   dont	   la	   charge	   de	   travail	   est	   supposée	  
moindre	   par	   comparaison	   avec	   les	   c lasses	  
préparatoires	   et	   ainsi	   permettre	   de	   poursuivre	   une	  
activité	   sportive	   extra-‐scolaire.	   En	   outre,	   un	   certain	  
nombre	   d’obstacles	   apparaissent,	   relativement	   à	  
l’appréciation	   des	  difSicultés	  du	   concours	   proprement	  
dite.	   Les	   normaliennes	   évoquent	   plus	   spéciSiquement	  
leur	   sentiment	   d’un	   concours	   difSicile,	   la	   nécessaire	  
motivation	   pour	   rester	  engagée	   dans	   une	   préparation	  
solitaire	  du	  concours	  (en	  l’absence	  de	  préparation	  dans	  
les	  UFR),	  le	   fait	  de	   consentir	  à	  un	  éloignement	  avec	  sa	  
région	   d’origine	   (et	   de	   ses	   investissements	   et	  
engagements	   sportifs	   et	   /	   ou	   affectifs	   voire	  
sentimentaux),	   le	  manque	  de	  conSiance	  et	  la	   	  «	  volonté	  
d’y	  croire	  ».	  Si	   la	   nécessité	   de	   déconstruire	   la	  distance	  
sociale	   et	   culturelle	   à	   l’égard	   du	   département	   semble	  
commune	   et	  décisive,	   cette	   distance	   n’apparaît	  pas	  de	  
même	  nature	   :	   quand	  pour	  elles,	  elle	   semble	   renvoyer	  	  
à	   	   un	   problème	   de	   «	   conSiance	   »	   et	   de	   «	   volonté	   d’y	  
croire	   »	   (termes	   qui	   renvoient	   à	   l’intériorisation	   du	  
sent iment	   d ’ in fér ior i té	   e t	   de	   compétences	  
insufSisantes)	   alors	   même	   qu’elles	   disposaient	  
objectivement	  d’un	  capital	  scolaire	  et	  sportif	  plus	  élevé,	  
pour	   elles,	   c’est	   la	   «	   réputation	   d’excellence	   »	   (terme	  
qui	  renvoie	   à	   l’image	  d’excellence	  de	   	   l’institution)	  qui	  
est	   évoquée.	   On	   comprend	   bien	   ici	   le	   poids	   des	  
schèmes	  de	  perception	  liés	  au	  genre	  dans	  les	  modalités	  
de	   perception	   /	   verbalisation	  des	   compétences	  et	  des	  
institutions,	  modalités	  qui	  sont	  au	  cœur	  de	  l’inscription	  
et	   de	   l’engagement	   dans	   une	   démarche	   d’excellence	  
(telle	   que	   le	   suppose	   de	   passer	  le	   concours	  d’entrée	  à	  
ce	   département)	   et	   ce,	   alors	  même	   que	   la	   possession	  
objective	   de	   capitaux	   (sociaux,	   scolaires	   et	   sportifs)	  
placerait	  des	  Silles	  en	  probable	  réussite.	  

Est-‐ce	  à	  dire	  que	  les	  Silles	  visent	  moins	  les	  positions	  de	  
prestige	   	   que	   les	   garçons	   ?	   	   Ce	   qu’elles	  deviennent	  à	  
l’issue	  de	  la	  formation,	  après	  l’obtention	  de	  l’agrégation	  	  
informe	   sur	   ce	   point.	   Les	   normaliennes	   ont	   une	  
réussite	  supérieure	  à	  l’agrégation	  et	  dans	  les	  meilleures	  
places	   et	   pourtant,	   après	   l’obtention	   de	   l’agrégation	  
externe,	   el les	   sont	   bien	   plus	   souvent	   dans	  
l’enseignement	   du	   second	   degré6.	   Et	   lorsqu’on	  
questionne	   ces	   normalien(ne)s	   sur	   l’existence	   d’un	  
autre	   projet	   d’avenir	   professionnel,	   on	   retrouve	   à	  
nouveau	   de	   grandes	   différences	   :	   les	   garçons	  
apparaissent	  dans	  une	  logique	  d’ascension	  de	  statut	  et	  
de	  position	  quand	  les	  Silles	  seraient	  plus	  nombreuses	  à	  
envisager	  de	  rester	  là	  où	  elles	  sont	  arrivées	  et	  ce,	  alors	  
qu’elles	   réussissent	  mieux	  à	   l’agrégation,	  qu’elles	  sont	  
meilleures	  à	   l’entrée	  à	   l’ENS,	  qu’elles	  étaient	  meilleures	  
au	   baccalauréat.	   Les	   Silles	   seraient-‐elles	   moins	  
ambitieuses	   ?	   Pourtant,	   lorsque	   le	   contexte	   les	   y	  
«	   autorise	   »,	   elles	   peuvent	   verbaliser	   des	   projets	  
professionnels	  «	  à	  la	   hauteur	  »	   des	  garçons,	   répondant	  
alors	  aux	  attentes	  de	  l’institution	  (notamment	  lors	  de	  la	  
dernière	   phase	   de	   l’oral	   où	   il	   s’agit	   de	   présenter	   son	  
projet	  professionnel	   au	   jury).	   C’est	   en	   tout	   cas	  ce	   qui	  
ressort	   de	   notre	   observation	   des	   oraux	   du	   concours	  
d’entrée.

En	   guise	   de	   conclusion,	   les	   voies	   explicatives	  
classiquement	   convoquées	   en	   sociologie	   (Baudelot	   &	  
Establet,	   F.	   Vouillot,	   M.	   Duru-‐Bellat,	   etc…)	   sont	  
rappelées	   pour	   interpréter	   ce	   paradoxe.	   Deux	   leviers	  
d’action	  sont	  ensuite	  rapidement	  esquissés.	  Le	  premier	  
levier	  évoqué	  est	  celui	  qui	   consiste	  à	   rassurer	  les	  Silles	  
sur	   leurs	   compétences	   et	   les	   «	   prétentions	   »	   qu’elles	  
peuvent	  avoir,	  en	  rappelant	  que	  cela	  suppose	  un	  projet	  
familial	  et	  de	  société	  à	  engager	  dès	  l’enfance	   et	  tout	  au	  
long	   de	   la	   scolarité,	   et	   dans	   tous	   les	   espaces	   sociaux	  
dont	   la	   famille	   bien	   sûr,	   et	   aussi	   les	   enseignant-‐e-‐s	  
d’EPS	  des	  établissements	  scolaires.	  Le	  second	  évoque	  la	  
nécessité	  d’accentuer	  le	  travail	  de	   visibilité	   de	   l’ENS	   et	  
du	  concours	  d’entrée	  dans	  les	  UFR	  STAPS,	   les	  lycées	  et	  
collèges,	  auprès	  des	  familles,	  des	  enseignants	  (d’EPS	   et	  
autres	   disciplines),	   à	   destination	   des	   services	   et	  
personnels	  d’orientation,	  etc…).	  

6	  La	  moitié	  des	  normaliennes	  agrégées	  exercent	  dans	  l’enseignement	  secondaire	  (en	  2009)	  pour	  un	  tiers	  de	  normaliens.	  
7	   Deux	   tiers	   des	   Silles	   ne	   formulent	   pas	   d’autres	   projets	   professionnels	   ;	   un	   quart	   d’entre	   elles	   envisagent	   un	   métier	   de	   la	  
recherche	  et	  très	  peu	  (1	  seule)	  s’imagine	  avec	  un	  poste	  à	  responsabilité	  dans	  un	  établissement	  scolaire.	  Les	  garçons	  sont	  quant	  à	  
eux	  plus	  nombreux	  à	   formuler	  un	  autre	  projet	  (4	  sur	  10	  environ)	  ;	  un	  quart	   envisage	  d’exercer	  un	  métier	  dans	   la	  recherche	  et	  
une	  proportion	  semblable	  se	  projette	  avec	  un	  poste	  à	  responsabilité	  dans	  un	  établissement	  scolaire.	  

Compte	  rendu	  des	  10	  ans



18

Des	  normaliens	  pour	  quoi	  faire	  ?

DES	  NORMALIENS	  POUR	  QUOI	  FAIRE	  ?
Edito	  de	  la	  revue	  «	  Science	  et	  Motricité	  »	  n°77	  (2012),	  pp	  1-‐3,	  Didier	  Delignières

En	  continuité	  avec	  son	  intervention	  faite	  lors	  de	  la	  
célébration	   des	   10	   ans	   du	   département,	   Didier	  
Delignières	   a	   proposé	   un	   éditorial	   dans	   la	   revue	  
Sciences	   et	   Motricité	   questionnant	   fortement	  
l’utilité	  du	  normalien	  pour	   l’EPS,	  ou	  du	  moins	  son	  
utilité	  actuelle...	  Cette	  intervention	  orale,	   ainsi	  que	  
l’édito	   qui	   a	   suivi,	   ont	   suscité	   de	   nombreuses	  
réactions	  des	  élèves	  comme	  des	  enseignants.

Le	   Département	   Sciences	   du	   Sport	   et	   de	  
l ’Education	   Physique	   de	   l ’Ecole	   Normale	  
Supérieure	   de	   Ker-‐Lann	   fête	   ses	   dix	   ans.	   A	  
l’occasion	  de	  cet	   anniversaire,	   j’ai	  eu	  l’honneur	  de	  
participer	   dans	   les	   locaux	   de	   l’Ecole	   à	   une	   table	  
ronde	  consacrée	  à	  la	  place	  de	  l’ENS	  dans	  le	  monde	  
des	  STAPS	   et	   de	   l’EPS.	   J’y	  ai	   tenu	  des	   propos	  que	  
certains	   ont	   pu	   trouver	   provocateurs.	   Je	  voudrais	  
ici	   rapporter	   cet	   argumentaire,	   en	   développant	  
certains	  aspects	  particulièrement	  problématiques.	  
Il	   faut	  avouer	  qu’à	   la	   naissance	  du	   bébé,	   l’eau	  du	  
bain	  était	  sacrément	  polluée.	  L’ENS	  avait	  été	  créée	  
sur	   un	   campus	   isolé	   de	   Bretagne,	   au	   grand	   dam	  
d’universités	   telles	   que	   Lyon	   ou	   Montpellier,	   qui	  
auraient	   volontiers	   accueilli	   la	   prestigieuse	  
institution	   et	   qui	   possédaient	   sans	   doute	   une	  
culture	   de	   l’EPS	   plus	   ancrée.	   Le	   nouveau	  
Département	   avait	   certes	   des	  moyens	   logistiques	  
et	   #inanciers	   conséquents,	   mais	   ses	   ressources	  
humaines	   étaient	   bien	   limitées.	   On	   avait	   mis	   en	  
outre	  à	   sa	   tête	   un	  directeur	  qui	   n’avait	   jamais	   lui	  
même	   été	   enseignant	   d’EPS,	   ce	   qui	   n’avait	   pas	  
manqué	  de	  surprendre,	  voire	  de	  susciter	  quelques	  
jalousies.	  

C’est	  dire	  que	  cette	  nouvelle	  ENS	  était	  attendue	  au	  
tournant,	   et	   que	   beaucoup	   se	   seraient	   délectés	  
d’un	  échec,	  fût-‐il	  relatif.	  Force	  est	  de	  constater	  que	  
c’est	   la	   réussite	   qui	   a	   été	  au	  rendez-‐vous.	   Depuis	  
dix	   ans	   les	   normaliens	   af#ichent	   un	   réussite	  
insolente	   à	   l’agrégation	   externe,	   et	   l’on	   s’étonne	  
plutôt	  lorsque	  l’un	  d’entre	  deux	  vient	  à	  échouer.	   Il	  
faut	   ici	   féliciter	   chaleureusement	   Jacques	   Prioux,	  
directeur	   du	   Département,	   et	   Olivier	   Kirzin,	  
responsable	  de	   la	  préparation	  à	   l’agrégation,	   sans	  

oublier	   quelques	   collaborateurs	   #idèles,	   dont	  
Jérôme	   Visioli,	   qui	   ont	   su	   mettre	   en	   place	   un	  
système	   de	   formation	  d’une	  grande	   ef#icacité.	   	   Je	  
tiens	   aussi	   à	   féliciter	   les	   normaliens	   eux-‐mêmes,	  
principaux	   acteurs	   de	   cette	   réussite.	   Pour	   être	  
intervenu	   plusieurs	   fois	   auprès	   des	   promotions	  
successives,	   je	  dois	  dire	  que	  j’ai	  au	  plus	  haut	  point	  
apprécié	   nos	   échanges,	   vifs	   et	   éclairés.	   J’ai	  
conservé	   avec	   certains	   d’entre	   eux	   des	   amitiés	  
sincères	  et	  des	  collaborations	  fructueuses.	  

Doit-‐on	   pour	   autant	   s’esbaudir	   de	   leur	   réussite	  
massive	  au	  concours	  ?	  Avec	  des	  élèves	  triés	  sur	   le	  
volet	   parmi	   les	   meilleurs	   étudiants	   de	   Licence	  
STAPS,	   rétribués	  durant	   leur	  scolarité,	  béné#iciant	  
de	   moyens	   sans	   commune	   mesure	   avec	   leurs	  
homologues	   dans	   les	   universités,	   béné#iciant	  
régulièrement	   de	   la	   visite	   des	   enseignants-‐
chercheurs	   les	   plus	   actifs	  du	  domaine,	   ce	   résultat	  
apparaît,	   aux	   dires	   même	   de	   Jacques	   Prioux,	  
absolument	   normal.	   Je	   ne	   pense	   pas	   que	   ce	   soit	  
faire	  injure	  aux	  normaliens	  que	  de	  faire	  ce	  constat.	  
Les	   élèves	   de	   l’ENS	   sont	   des	   experts	   de	   la	  
préparation	  aux	  concours.	  Personne	  ne	  le	  conteste.	  
Le	   problème	   est	   que	   l’acquisition	   de	   cette	  
expertise	   leur	   prend	   tellement	   de	   temps	   qu’elle	  
s’opère	  de	   leur	  propre	  aveu	  au	  détriment	   de	   leur	  
formation	  professionnelle.	   En	  d’autres	   termes	   au	  
lieu	  de	  former	  des	  enseignants	  d’élite	  l’ENS	  forme	  
des	  candidats	  d’exception.	  Si	  bien	  que,	   toujours	  de	  
l’aveu	  même	   des	   normaliens,	   leur	   compétence	   la	  
plus	   recherchée,	   lorsqu’ils	   envisagent	   leur	  
insertion	   professionnelle,	   est	   justement	   cette	  
expertise	   dans	   la	   préparation	   aux	   concours.	  
Situation	  ubuesque,	  on	  en	  conviendra,	  qu’une	  ENS	  
obnubilée	  par	   la	  préparation	  aux	  concours,	   qui	   ne	  
fait	   que	   former	   des	   prosélytes	   de	   cette	  
obnubilation.	  

Au	  lieu	  de	  former	  des	  enseignants	  d’élite	  
l’ENS	  forme	  des	  candidats	  d’exception.«
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Un	   pourcentage	   important	   de	   normaliens,	   après	  
avoir	  réussi	   au	   concours,	   devient	   «	   simplement	   »	  
enseignant	   d’EPS	   dans	   les	   établissements	  
scolaires.	   Je	   ne	   veux	   certes	   pas	   ici	   dénigrer	   un	  
métier	  qui	  a	  été	  mon	  projet	  de	  jeunesse	  et	   auquel	  
j’ai	   consacré	  une	  grande	  partie	  de	  ma	  vie.	  Mais	   si	  
l’Etat	   investit	   des	   moyens	   si	   conséquents	   pour	  
donner	  une	  formation	  d’excellence	  à	  des	  étudiants	  
qui	  en	  dé#initive	  font	  le	  même	  métier	  que	  la	  masse	  
des	   lauréats	   du	   CAPEPS,	   c’est	   me	   semble-‐t-‐il	  
gâcher	  à	  la	  fois	  de	  la	  matière	  grise	  et	  des	   deniers	  
publics.	  La	  question	  qui	   se	  pose	  est	  la	  suivante	  :	   à	  
quoi	   peut	   servir	   un	  normalien	   ?	   Quelles	   missions	  
d’intérêt	   supérieur	   peut	   légitimer	   l’excellence	   de	  
leur	   formation	   et	   les	   moyens	   qui	   lui	   sont	  
attribués	  ?	  

Je	   ne	   sais	   pas	   ce	   que	   sera	   l’EPS	   de	   demain.	   J’ai	  
quelques	   idées	  sur	  ce	  qu’elle	  devrait	  être,	   et	   je	  me	  
suis	   largement	  exprimé	  sur	   ce	  sujet.	  Mais	   il	   s’agit	  
d’un	   chantier	   toujours	   recommencé,	   auquel	  
doivent	   contribuer	   toutes	   les	   forces	   vives	   de	   la	  
profession	   :	   l’inspection	  générale,	   les	   associations	  
professionnelles,	   les	   syndicats	   d’enseignants,	   les	  
formateurs	   universitaires.	   Il	   s’agit	   d’un	   débat	  
essentiel,	   qui	   doit	   dessiner	   les	   contours	   futurs	   de	  
la	   discipline,	   en	  prenant	   en	  compte	   la	   complexité	  
de	   l’évolution	   sociétale.	   Et	   je	   pense	   que	   les	  
normaliens	   se	   doivent	   d’être	   présents	   dans	   ce	  
débat.	  L’institution	  a	  investi	   sur	  leur	  formation,	   ils	  
doivent	  en	  retour	  investir	  leurs	  capacités	  d’analyse	  
pour	  faire	  avancer	  leur	  discipline.	  

Il	  faut	  dire	  que	  le	  débat	  théorique	  en	  EPS	  a	  atteint	  
ces	   derniers	   temps	   son	   niveau	   d’étiage.	   La	  
ré#lexion	   est	   le	   plus	   souvent	   réduite	   à	   l’exégèse	  
laborieuse	   de	   textes	   of#iciels	   particulièrement	  
abscons,	   et	   je	   reste	   souvent	   effaré	   de	   voir	  
comment	   telle	   ou	  telle	   idée	  super#icielle	  jetée	  à	   la	  
va-‐vi te	   peut	   devenir	   sans	   cr i t ique	   une	  
préoccupation	  majeure	  de	  la	  profession,	   occultant	  

les	   véritables	   enjeux	   de	   la	   discipline.	   Il	   est	  
essentiel	  de	  remettre	  en	  place	  les	   conditions	   d’un	  
véritable	   débat	   sur	   le	   positionnement	   de	   l’EPS	  
dans	   l’Ecole,	   ses	   objectifs,	   ses	   méthodes.	   Et	   il	   me	  
semble	  que	   l’ENS	  et	   ses	  élèves	  ont	   vocation	  à	  être	  
des	  acteurs	  essentiels	  de	  ce	  débat.	  

Reste	   à	   savoir	   si	   les	   normaliens	   sont	   réellement	  
capables	   de	   relever	   ce	   dé#i	   et	   d’en	   être	   à	   la	  
hauteur.	  Une	  formation	  polluée	  par	  la	  pression	  du	  
concours	   peut-‐elle	   vraiment	   former	   les	   acteurs	  
d’un	  débat	  critique	  ?	  N’y	  apprend-‐on	  pas	  plutôt	   la	  
sujétion	  à	   un	   ordre	   établi	   ?	   	   Les	   élèves	   de	   l’ENS	  
sont	   experts	   dans	   l’art	   de	   combiner	   les	   savoirs,	  
mais	   sont-‐ils	   capables	   de	   créer	   des	   savoirs	  
nouveaux	  ?	  

J’arrive	   ici	   au	   point	   le	   plus	   important	   de	   cet	  
argumentaire.	   Si	   l’université	   a	   pour	   mission	   de	  
transmettre	  le	  savoir	  constitué,	  elle	  a	  aussi	  celle	  de	  
créer	  des	   connaissances	  nouvelles.	  C’est	  pourquoi	  
nos	   Facultés	   sont	   des	   Unités	   de	   Formation	   et	   de	  
Recherche.	   Il	   n’y	   a	   pas	   d’université	   sans	  
Recherche.	   Et	   la	   Recherche	   à	   l’université	   (je	   ne	  
parle	  pas	  ici	  de	  l’initiation	  à	  la	  Recherche,	  présente	  
dans	   tout	   master	   digne	   de	   ce	   nom)	  ne	   se	   réalise	  
que	  dans	  le	  cadre	  des	  études	  doctorales.	   Il	  est	  à	  ce	  
niveau	  surprenant	  de	  constater	  que	  seuls	  21%	  des	  
normaliens	   EPS	   des	   dix	   premières	   années	   ont	  
complété	   leur	   cursus	   en	   doctorat,	   alors	   même	  
qu’ils	   béné#icient	   de	   facilités	   pour	   obtenir	   des	  
allocations	   de	   recherche.	   Il	   faut	   savoir	   que	   dans	  
l’ensemble	   des	   ENS,	   c’est	   70%	   des	   élèves	   qui	  
poursuivent	  en	  thèse.	  Ce	  dé#icit	  est	  problématique.

Il	   me	   semble	   que	   cette	   réticence	   des	   élèves	   de	  
l’ENS	   à	   engager	   des	   études	   doctorales	   renvoie	   à	  
plusieurs	   préoccupations.	   Certains	   restent	   dans	  
l’idée	  que	  leur	  vocation	  est	  d’enseigner	  l’EPS	  sur	  le	  
terrain,	   dans	   les	   établissements	   scolaires.	   Je	   ne	  
peux	   que	   les	   féliciter	   pour	   cette	   conviction,	   mais	  
j’ai	   précédemment	   développé	   l’idée	   qu’ils	   avaient	  
peut	   être	   mieux	   à	   faire.	   D’autres,	   tentés	   par	  
l’aventure	  de	  la	  thèse,	   vivraient	  comme	  une	  sorte	  
de	   trahison	   le	   fait	   d’engager	   un	   travail	   de	  
recherche	   qui	   ne	  serait	   pas	   en	  prise	   directe	  avec	  
l’enseignement	  de	  l’EPS.	  

Des	  normaliens	  pour	  quoi	  faire	  ?

A	  quoi	  peut	  servir	  un	  normalien	  ?	  Quelles	  
missions	  d’intérêt	  supérieur	  peut	  

légitimer	  l’excellence	  de	  leur	  formation	  
et	  les	  moyens	  qui	  lui	  sont	  attribués	  ?	  
«
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Soyons	   clair	   :	   je	   n’incite	   pas	   les	   normaliens	   à	  
passer	   des	   thèses	   pour	   fonder	   une	   approche	  
scienti#ique	   en	   EPS.	   	   Je	   pense	   toujours	   que	  
l’enseignement	   est	   avant	   tout	   une	   pratique,	   et	   je	  
doute	   que	   l’on	   puisse	   la	   circonscrire	   dans	   une	  
recherche	   scienti#ique,	   quelle	   qu’elle	   soit.	   Mais	  
d’un	  autre	   côté,	   je	   suis	   persuadé	   que	  l’innovation	  
pédagogique	   naît	   dif#icilement	   de	   l’urgence	   du	  
quotidien.	   Face	   à	  une	   situation	  complexe,	   innover	  
demande	   la	   capacité	   à	   penser	   autrement,	   de	  
manière	  à	  dépasser	  l’évidence	  des	  recettes	  ou	  des	  
solutions	  trop	  évidentes.	  Ce	  recul,	   nécessairement	  
théorique,	   peut	   être	   alimenté	   par	   la	   formation	  
scienti#ique	   et	   épistémologique	   d’un	   parcours	   de	  
doctorat.	   L’idée	   n’est	  pas	   nécessairement	   de	   faire	  
une	  thèse	  sur	  l’EPS	  ou	  son	  enseignement,	  mais	  de	  
se	   donner	   au	   travers	   d’un	   doctorat	   de	   nouveaux	  
outils	  de	  pensée	  qui	   permettront	  de	  dépasser	  ses	  
modes	  de	  ré#lexion	  habituels.	  

Lorsque	  l’on	  fait	  une	  thèse,	  on	  participe	  bien	  sûr	  à	  
une	   avancée	   scienti#ique	   disciplinaire,	   dans	   le	  
cadre	   de	   son	   laboratoire	   d’accueil.	   Certains	  
continueront	   à	   creuser	   ce	   sillon	   tout	   au	   long	   de	  
leur	   carrière.	   Mais	   la	   plupart	   des	   thésards,	  
lorsqu’ils	   ont	   décroché	   un	   emploi	   soit	   dans	   le	  
cadre	   universitaire,	   soit	   dans	   le	   cadre	   industriel,	  
exploitent	   leurs	   compétences	  de	  chercheurs	   dans	  
de	   tous	   autres	   domaines.	   La	   thèse	   apprend	   à	  
ré#léchir,	   à	   faire	   des	   hypothèses,	   à	   recueillir	   des	  
données	   et	  à	  administrer	  des	  preuves	  de	  manière	  
rigoureuse.	  Le	   contenu	  de	   la	   thèse	  importe	  moins	  
que	   la	   formation	   de	   l’esprit	   scienti#ique	   du	  
chercheur.	   J’ai	   personnellement	   fait	   une	   thèse	   de	  
psychophysique.	   Cela	   ne	  m’a	   pas	   empêché	   par	   la	  
suite	  de	  mener	  des	   travaux	  sur	  d’autres	   sujets,	   et	  
de	   continuer	   à	   ré#léchir	   et	   à	   produire	   sur	  
l’enseignement.	   Mais	   surtout	   cette	   thèse	   m’a	  
donné	  des	  cadres	  de	  pensée,	  une	  manière	  de	  poser	  
les	  problèmes,	  de	  dépasser	  les	  évidences.	  

En#in	   le	   sujet	   de	   la	   thèse	   importe	   moins	   que	   sa	  
qualité.	  Mieux	  vaut	  s’attaquer	  à	  un	  problème	  ardu,	  
qui	   amènera	   à	   côtoyer	   les	   meilleurs	   chercheurs	  
internationaux,	   à	   publier	   à	   haut	   niveau,	   que	  
d’enfoncer	   la	   première	   porte	   ouverte	   pour	   une	  

thèse	  qui	   ne	   dépassera	   pas	   le	   cercle	   restreint	   de	  
quelques	   initiés	  complaisants.	  Evidemment,	  mieux	  
vaut	   opter	   pour	   un	   sujet	   qui	   vous	   passionne,	   et	  
une	   méthode	   qui	   vous	   correspond.	   Pour	   ne	   pas	  
perdre	   de	   vue	   l’EPS,	   mieux	   vaut	   peut-‐être	   éviter	  
l’astrophysique.	   Quoique…	   Mais	   le	   champ	   des	  
possibles	   est	   vaste	   :	   l’économie,	   le	   droit,	  
l’épistémologie,	   l’histoire,	   la	   sociologie,	   la	  
physiologie,	   les	   neurosciences,	   la	   psychologie,	   la	  
biomécanique,…	   L’essentiel	   est	   peut-‐être	   d’éviter	  
l’utilité	   immédiate,	   pour	   justement	   aller	   chercher	  
du	  sens	  ailleurs,	   plus	   tard,	   là	  où	   l’on	  ne	   l’attendra	  
pas.	  

Je	  ne	   dénigre	   pas	   ici	   l’idée	   de	   thèses	   portant	   sur	  
l’intervention	   pédagogique.	   Ces	   travaux	   sont	  
nécessaires,	   et	   l’on	   peut	   simplement	   regretter	  
qu’ils	   n’atteignent	   encore	  que	  rarement	   la	   qualité	  
des	  standards	   internationaux.	  Mais	   il	  ne	   viendrait	  
je	  pense	  à	   l’idée	  d’aucune	  autre	  discipline	  scolaire	  
que	   les	   thèses,	   dans	   son	   domaine,	   aient	   à	   se	  
cantonner	  à	  ce	  type	  de	  problématique.	  Bien	  sûr,	  les	  
autres	   disciplines	   repose	   généralement	   sur	  
l’existence	   d’un	   «	   savoir	   savant	   »,	   objet	   de	  
recherche	   en	   soi	   légitime.	   On	   sait	   que	   la	  
délimitation	   de	   ce	   «	   savoir	   savant	   »	   est	   plus	  
délicate	   en	  EPS,	   et	   se	  heurte	   à	  des	  argumentaires	  
relevant	   davantage	   de	   l’idéologie	   que	   d’une	  
démarche	  rationnelle.	  

Des	  normaliens	  pour	  quoi	  faire	  ?
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Faire	   une	   thèse,	   c’est	   avant	   tout	   une	   formation	  
personnelle.	  C’est	   élever	  son	  niveau	  d’exigence	  au	  
plus	   haut	   degré	   que	   l’université	   peut	   demander.	  
C’est	   aussi	   franchir	   le	   cap	  essentiel	   qui	   consiste	   à	  
ne	   plus	   être	   utilisateur	   de	   savoir	   construits	   par	  
d’autres,	  mais	  de	  devenir	  soi-‐même	  producteur	  de	  
savoir.	   C’est	   surtout	   l’occasion	   d’acquérir	   une	  
véritable	  formation	  scienti#ique,	   au-‐delà	  du	  vernis	  
pluridisciplinaire	   des	   candidats	   à	   l’agrégation.	   Ici	  
comme	   ailleurs,	   je	   pense	   qu’il	   vaut	   mieux	  
approfondir	   la	   démarche	   jusqu’à	   construire	   une	  
réelle	  compétence,	  plutôt	  que	  de	  se	  cantonner	  à	  un	  
zapping	   super#iciel.	   C’est	   aussi	   être	   en	   prise	  avec	  
l’actualité	   de	   la	   recherche	   et	   de	   l’évolution	   des	  
sciences.	  Il	  est	  frappant	  de	  constater	  que	  les	  textes	  
qui	   régissent	  actuellement	   l’EPS	   sont	   sous-‐tendus	  
par	   des	   références	   scienti#iques	   qui	   datent	   au	  
mieux	  des	  années	  70.	  Depuis,	   la	  science	  a	  avancé	  à	  
grands	   pas.	   Ce	   ne	   sont	   pas	   uniquement	   de	  
nouvelles	   connaissances,	   ce	   sont	   aussi	   de	  
nouveaux	   paradigmes,	   de	   nouvelles	   manières	   de	  
penser.	   L’apparition	   des	   sciences	   du	   complexe,	  
l’attention	   portée	   aux	   phénomènes	   non-‐linéaires,	  
constituent	   par	   exemple	   des	   vagues	   de	   fond	   qui	  
traversent	   toutes	   les	   disciplines	   scienti#iques.	  
L’EPS	  peut-‐elle	  ignorer	  leurs	  apports	  ?
	  
En#in	   si	   j’étais	   aujourd’hui	   normalien,	   je	   me	  
demanderais	   si	   l’agrégation	   reste	   un	   challenge	  
suf#isant.	   Pour	  avoir	   personnellement	   sué	   sang	  et	  
eau	   pour	   décrocher	   ce	   concours,	   je	   n’irai	   certes	  
pas	  jusqu’à	  dire	  qu’il	  est	  devenu	  une	  «	  course	  facile	  
pour	   dames	   »,	   pour	   reprendre	   le	   mot	   de	  
Mummery.	  Néanmoins	  à	  force	  d’avoir	  le	  sentiment	  
d’être	   voué	   au	   succès,	   je	   pense	  que	   j’aurais	   envie	  
d’aller	  voir	  au-‐delà	  de	  la	  ligne	  d’horizon.	  A	  vaincre	  
sans	  péril…

Convaincre	   un	   jury	   d’agrégation,	   c’est	   somme	  
toute	  chose	  accessible,	  pour	  peu	  que	  l’on	  possède	  
les	  codes	  de	  cette	  épreuve	  initiatique.	  Les	  résultats	  
des	   normaliens	   à	   l’agrégation	  montrent	   qu’ils	   les	  
maîtrisent	   à	   merveille.	   Convaincre	   les	   experts	  
anonymes	   d’une	   revue	   internationale,	   présenter	  
une	  communication	  scienti#ique	  face	  à	  un	  parterre	  
de	   chercheurs	   aguerris,	   c’est	   une	   autre	   paire	   de	  
manche.	  

En#in,	   pour	   peser	   réellement	   sur	   l’avenir	   de	   la	  
discipline,	   les	   normaliens	   doivent	   accéder	   à	   des	  
postes	  de	  responsabilité,	   soit	   dans	  les	  universités,	  
soit	   dans	   les	   administrations.	   L’obtention	   d’un	  
doctorat	  est	  un	  sésame	  qui	  leur	  ouvrira	  des	  portes	  
pour	   lesquelles	   l’agrégation	   est	   insuf#isante.	  
Notamment	   nos	   UFR	   ont	   besoin	   d’universitaires	  
compétents,	   au	  dossier	   scienti#ique	   irréprochable,	  
spécialistes	  de	   l’EPS,	   impliqués	  dans	  sa	  défense	  et	  
son	   développement,	   pour	   encadrer	   la	   formation	  
des	   futurs	   enseignants	   notamment	   dans	   le	   cadre	  
du	   processus	   de	   mastérisation.	   Nous	   avons	  
actuellement	  les	  plus	  grandes	  dif#icultés	  à	  recruter	  
des	  collègues	  présentant	  ce	  pro#il.	   Il	  serait	  urgent	  
que	  les	  élèves	  de	  l’ENS	  comblent	  ce	  dé#icit.	  

Didier	  Delignières
Université	  Montpellier	  1

Editeur	  principal	  de	  la	  revue
Science	  et	  Motricité
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Cette	  question	  m’est	  apparue	  #lagrante	  à	  la	   #in	  de	  
la	  journée	  célébrant	  les	  «	  10	  ans	  du	  département	  »,	  
notamment	   à	   la	   suite	   du	  bilan	   «	   polémique	   »	   de	  
Didier	  Delignières.
Je	  ne	  reviendrai	  pas	  sur	  le	  débat	  virulent	  autour	  de	  
la	   nécessité,	   ou	   pas,	   pour	   un	   normalien	   de	  
poursuivre	   en	   thèse	   pour	   faire	   véritablement	  
avancer	   la	   discipline.	   J’aimerais	   plutôt	  m’attarder	  
sur	  la	  plus	  value	  que	  peut	  (que	  doit	  ?)	  apporter	  un	  
normalien	  agrégé	  à	  la	  discipline	  EPS.
J’ai	   l’impression	   qu’au	   cours	   des	   10	   années	  
précédentes	  notre	  objectif	  était	   de	   faire	  exister	   le	  
département	  et	  que	  le	  concours	  de	  l’agrégation	  en	  
était	   en	   quelque	   sorte	   sa	   vitrine.	   N’oublions	   pas	  
qu’au	  concours	  2005	  nous	  étions	  particulièrement	  
attendus	  et	  que	  grâce	  à	  la	  promo	  des	  «	  Pionniers	  »	  
nous	  avons	  frappé	  fort	  d’entrée.	  Si	  nous	  avions	  fait	  
un	   «	   bide	   »,	   nous	   ne	   serions	   sans	   doute	   pas	   là	  
aujourd’hui	  pour	  en	  parler…
Pendant	   les	   8	  dernières	   années	   nous	  n’avons	   fait	  
que	  consolider	  notre	  présence	  au	  concours.	  Malgré	  
une	   diminution	   drastique	   des	   postes	   (15	   à	   18	  
pendant	  6	  ans)	  nous	  avons	  obtenu	  rapidement	  90	  
à	  100%	  de	  réussite,	   tout	  en	  occupant	  très	  souvent	  
les	   toutes	   premières	   places.	   Bien	   évidemment,	  
nous	  en	  sommes	  tous	  très	  #iers,	  et	  surtout	  nous	  en	  
mesurons	   tous	   les	   efforts	   déployés	   pour	   cela	   car	  
loin	  de	  s’endormir	  sur	  ses	   lauriers,	   chaque	  promo	  
d’agrégatifs	  a	  eu	  à	   cœur	  de	  ne	   pas	  décevoir	   et	   de	  
faire	   aussi	   bien,	   voire	  mieux	   que	   celle	   qui	   l’avait	  
précédée.
Venant	  de	  l’ENS,	  être	  agrégé	  devient	  une	  évidence.	  
C’est	   devenu	   la	   pensée	   commune	   des	   personnes	  
extérieures	   à	   l’école.	   Bien	   sûr,	   vue	   de	   l’intérieur,	  
nous	  savons	  tous	  qu’il	  en	  est	  tout	  autrement.	  Nous	  
devons	   nos	   résultats,	   certes	   aux	   conditions	   de	  
travail	   exceptionnelles	   comparativement	   aux	  
autres	   centres	   de	   formation,	   mais	   surtout	   au	  
travail,	   aux	   efforts,	   au	   stress,	   aux	   dif#icultés	  
surmontées…
Cependant,	   c’est	   bel	   et	   bien	   l’idée	   véhiculée	   à	  
l’extérieur.	   Alors,	   à	   quoi	   peut	   bien	   servir	   l’ENS	   à	  
l’EPS,	  autrement	  qu’à	  garantir	  l’agrégation	  d’EPS	  ?	  
J’ai	   envie	  de	   dire,	   à	   l’instar	   de	  Meirieu	  parlant	   de	  

l’école,	   «	   si	   l’ENS	  ne	   sert	   qu’à	  passer	   l’agrégation	  
c’est	   une	   institution	   qui	   coûte	   chère	   pour	   pas	  
grand-‐chose	   ».	   Convenons	   qu’il	   y	   aurait	   toujours	  
des	   agrégés	   d’EPS	  même	   si	   le	   département	   2SEP	  
n’existait	  pas.
Alors,	   qu’elle	   est	   la	   plus	   value	   pour	   la	   discipline	  
d’un	  agrégé	  «	  normalien	  »	  par	  rapport	  à	  un	  agrégé	  
«	  normal	  »	  ?
Pour	   répondre	   à	   cette	   question,	   il	   serait	   d’abord	  
intéressant	   de	   savoir	   ce	   qu’est	   un	   professeur	  
agrégé.	  Quelles	  sont	  ses	  missions	  ?	  Qu’est-‐ce	  qui	  en	  
fait	   sa	   spéci#icité,	   notamment	   par	   rapport	   à	   un	  
certi#ié	  ?
«	   Les	   professeurs	   agrégés	   participent	   aux	   actions	  
d'éducation,	   principalement	   en	   assurant	   un	  
service	   d'enseignement	   et	   assurent	   le	   suivi	  
individuel	   et	   l 'évaluation	   des	   élèves.	   Ils	  
contribuent	  à	  conseiller	  les	  élèves	  dans	  le	  choix	  de	  
leur	  projet	  d'orientation.
Ils	   enseignent	   dans	   les	   classes	   préparatoires	   aux	  
grandes	   écoles,	   dans	   les	   classes	   des	   lycées,	   dans	  
l e s	   é t a b l i s s em e n t s	   d e	   f o r m a t i o n	   e t	  
exceptionnellement	   dans	   les	   classes	   des	  
collèges.	  »	  (Site	  du	  MEN)

Les	   missions	   sont	   identiques	   aux	   professeurs	  
«	   certi#iés	   »,	   excepté	   le	   fait	   d’intervenir	   dans	   les	  
«	  classes	  préparatoires	   aux	  grandes	   écoles	  ».	  Or	  il	  
n’y	   a	   pas	   de	   classes	   préparatoires	   au	   concours	  
d’entrée	  du	  département	  2SEP.	   Pas	  de	  différences	  
donc	  entre	  les	  missions	  of#icielles	  du	  «	  certi#ié	  »	  et	  
de	   «	   l’agrégé	   »	   en	  EPS.	   Identi#ier	   la	   particularité	  
des	   agrégés	   normaliens	   vis-‐à-‐vis	   des	   autres	  
agrégés,	   alors	   même	   que	   la	   spéci#icité	   de	   ces	  
derniers	   vis-‐à-‐vis	   des	   certi#iés	   est	   très	   #loue	   est	  
loin	  d’être	  chose	  aisée.	  On	  comprend	  que	  la	  tâche	  
n’est	   pas	   simple,	   et	   surtout,	   que	   ce	   type	   de	  
questionnement	   débouche	   inéluctablement	   sur	  
une	  ré#lexion	  très	  subjective	  voire	  «	  idéologique	  »	  
sur	  «	  le	  normalien	  ».	  Je	  suis	  d’ailleurs	  souvent	  très	  

AGRÉGÉ	  NORMALIEN	  :	  
QUELLE	  PLUS	  VALUE	  POUR	  L’EPS	  ?

OLIVIER	  KIRZIN
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surpris	   de	   voir	   à	   quel	   point	   ce	   «	   mythe	   du	  
normalien	   »	   est	   présent	   au	   sein	   du	   jury	   de	  
l’agrégation	   lorsque	   qu’après	   le	   concours	   on	   me	  
rapporte	  des	  discussions	  du	  genre	  :	   «	  Alors	   il	  était	  
comment	   ce	   candidat	   ?	   Bien,	   mais	   pour	   un	  
normalien….».	   Comme	   s’il	   existait	   des	   attentes	  
particulières	   vis	   à	   vis	   des	   candidats	   de	   l’ENS	   à	  
partir	  d’un	  standard	  totalement	  «	   imaginaire	  »	  de	  
ce	   qu’il	   devrait	   être.	   Il	   devrait	   être	   capable	  
d’innovations,	   de	   conceptions	   nouvelles	   de	   l’EPS,	  
de	  mises	  en	  œuvre	  inédites…	  Ce	  qu’on	  oublie	  c’est	  
qu’un	  normalien	  est	  d’abord	  «	  normal	  »	  au	  sens	  où,	  
comme	  les	  autres	  candidats,	  il	  n’a	  pas	  d’expérience	  
du	   métier ,	   excepté	   les	   quelques	   stages	  
pédagogiques	  réalisés	  en	  licence.

Bien	   sûr,	   on	   peut	   toujours	   se	   dire	   que	   les	  
enseignements	   spéci#iques	   du	   département	  
pourraient	   inclure	   un	   stage	  pédagogique	   sur	   une	  
des	   4	   années.	   Mais	   à	   la	   place	   de	   quels	  
enseignements,	   si	  on	  ne	  veut	  pas	  alourdir	  l’emploi	  
du	  temps	  déjà	  suf#isamment	  copieux	  ?
Pendant	   la	   prépa	   agreg	   ?	   Peut-‐être…J’avais	   initié	  
cela	  avec	  la	  2ème	   promo	  agreg	  en	  introduisant	  une	  
demi-‐journée	   de	   stage	   par	   semaine.	   Mais	   à	  
l’annonce	  des	  postes	  #in	  décembre	  (on	  est	  passé	  de	  
35	  à	  15	   !!),	   la	  pression	  est	  devenue	  trop	  forte	  sur	  
les	   écrits	   et,	   à	   la	   demande	   des	   étudiants	   nous	  
l’avons	   suspendu.	   Ont	   suivi	   ensuite	   5	   ans	   de	  
«	  vache	  maigre	  »	  pendant	  lesquels	  l’idée	  n’était	  pas	  
d’actualité.	   Mais	   aujourd’hui	   dans	   la	   perspective	  
d’une	   augmentation	   des	   postes	   pourquoi	   ne	   pas	  
reconsidérer	  la	  question	  ?
Bref,	  se	  demander	  quelle	  peut	  être	  la	  spéci#icité	  de	  
l’agrégé	   normalien	   est	   loin	   d’être	   simple	   et	  
renferme	  beaucoup	  d’imaginaire	  et	  d’idées	  reçues.
Pourtant,	  il	  est	  important	  d’y	  ré#léchir.
Sur	  le	  terrain,	   il	   est	   incontestable	   et	  unanime	  que	  
les	  normaliens	  font	  du	  bon	  boulot.	  Ce	  sont	  de	  bons,	  
voire	   de	   très	   bons	   enseignants,	   dixit	   Michel	  
Volondat	   ex-‐doyen	   de	   l’IGEN	   EPS	   résumant	   les	  

remontées	   de	   ses	   IPR.	   Comme	   quoi	   le	   formatage	  
reproché	  à	   notre	   formation	  produit	  aussi	  de	  bons	  
professionnels	   !!	   Etre	  bon	  dans	   son	  bahut	  auprès	  
de	   ses	   élèves,	   dynamiser	   une	   équipe	   EPS,	   faire	  
exister	   et	   reconnaître	   notre	   discipline	   au	  sein	   de	  
son	   établissement	   scolaire	   et	   à	   l’extérieur	  
constituent	   autant	   de	   responsabilités	   pour	   un	  
agrégé.	   Mais	   qu’est-‐ce	   qu’un	   normalien	   pourrait	  
faire	   de	   plus	   (de	  mieux	   ?).	   Bien	   faire	   son	   boulot	  
suf#it-‐il	   à	   légitimer	   le	   recrutement	   d’agrégés	  
normaliens	   ?	   Je	   ne	   le	   pense	   pas.	   C’est	   certes	  
nécessaire	  mais	  non	  suf#isant.	   Il	  me	  semble	  que	   la	  
plus	   value	   du	   normalien	   c’est	   de	   formaliser	   sa	  
pratique,	   et	   surtout,	   de	  communiquer	   au-‐delà	  des	  
limites	  de	  son	  établissement.	   Cela	  prend	   la	   forme	  
de	   publications	   dans	   les	   revues	   professionnelles,	  
de	   diffusion	   d’outils	   didactiques	   innovants	   (je	  
pense	  entre	  autre	   	   au	  «	  cartaping	  »	  de	  Jean-‐Paul),	  
de	   participation	   à	   des	   groupes	   de	   ré#lexions	  
académiques,	   à	   des	   groupes	   d’experts	   pour	  
ré#léchir	   sur	   les	   programmes	   et	   leur	   mise	   en	  
œuvre.	   Concernant	   ces	   deux	   derniers	   point,	   la	  
balle	   est	   dans	   le	   camp	   de	   l’inspection	  qui	   à	   mon	  
sens	   devrait	   assurer	   un	   suivi	   plus	   rigoureux	   des	  
agrégés	   normaliens.	   Il	   y	   a	   deux	   ans,	   j’avais	  
communiqué	   à	  Michel	   Volondat,	   à	  sa	  demande,	   la	  
liste	  des	   normaliens	   en	  poste	  dans	   les	   différentes	  
académies	  mais	   je	  ne	   suis	  pas	  sûr	  que	   cela	   ait	   été	  
suivi	  d’effets.
Un	   autre	   levier	   essentiel	   d’in#luence	   sur	   la	  
discipline	   est	   incontestablement	   celui	   des	  
concours	  de	  recrutement	  externes	  et	  internes.	  Bon	  
nombre	   de	   normaliens	   sont	   maintenant	   partie	  
prenante	   dans	   ces	   concours	   soit	   en	   tant	   que	  
formateur,	   soit	   en	   tant	  que	   jury.	   Mais	   il	   y	   a	  aussi	  
d’autres	  agrégés	  qui	  remplissent	  excellemment	  ces	  
missions	   et	   depuis	   longtemps.	   Alors,	   quelle	   plus	  
value	   un	   agrégé	   normalien	   peut-‐il	   apporter	   aux	  
concours	  de	  recrutement	  ?
Je	  répondrai	   sur	  deux	  plans.	  Le	  premier	  renvoie	  à	  
la	   formation	  au	   sein	  du	   département	   2SEP	   qui	   a	  
cette	   spéci#icité	   d’être	   élargie	   et	   poussée	   sur	   le	  
plan	   scienti#ique,	   avec	   une	   première	   année	  
d’initiation	  diversi#iée	  à	  la	  recherche	  en	  SVS	  et	  en	  
SHS,	   une	  deuxième	   année	  d’approfondissement	   à	  
la	   recherche	  dans	   un	   domaine	   scienti#ique	   choisi,	  
et	   en#in	   une	   quatrième	   année	   qui	   #inalise	   un	  
master	  recherche.	  En	  même	  temps,	  grâce	  à	  la	  

Sur	  le	  terrain,	  il	  est	  incontestable
et	  unanime	  que	  les	  normaliens	  

font	  du	  bon	  boulot.«
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prépa	  agreg	  en	  3ème	   année,	  cette	  formation	  s’ouvre	  
également	  au	  plan	  disciplinaire	  en	  étant	  davantage	  
tournée	   vers	   la	   pratique	   et	   la	   professionnalité.	  
C’est	   ici	   que	   se	   situe	   de	   mon	   point	   de	   vue	   une	  
particularité	  du	  normalien.	  Celle	  d’avoir	  une	  solide	  
formation	   théorique	   et	   scienti#ique	   en	   même	  
temps	  qu’une	  vision	  outillée	  sur	  la	  discipline	  EPS.	  
Il	   m’apparaît	   ainsi	   particulièrement	   armé	   pour	  
opérer	  des	  liens	  théorie	  –	  pratique.	  D’ailleurs,	  c’est	  
bien	   l’âme	   des	   journées	   de	   l’A3EPS	   que	   de	   faire	  
converger	   ces	   deux	   facettes	  de	   l’intervention.	   Les	  
propositions	  innovantes	  présentées	  par	  Guillaume,	  
Benjamin,	  Martin…	  sur	  le	  thème	  des	  TICE	  lors	  des	  
journées	   de	   l’A3EPS	   de	   juin	   dernier	   en	   sont	   une	  
démonstration	   éclatante.	   Sans	   doute	   qu’une	  
attention	  portée	  sur	  la	  communication	  de	   ce	   type	  
de	   propositions	   vers	   l’extérieur	   contribuerait	   a	  
une	  réelle	  plus	  value	  pour	  la	  discipline.
Le	  second	  renvoie	  plus	  particulièrement	  à	  la	  prépa	  
agreg.	  Pas	  moins	  de	  70	  enseignants	   interviennent	  
dans	   la	   formation	  dont	   10	  conférenciers	   pour	   les	  
écrits	   qui	   viennent	   de	   la	   France	   entière.	   Cette	  
pluralité	   et	   cette	   diversité	   d’intervenants	  
représentent	  sans	  aucun	  doute	  une	  caractéristique	  
forte	   et	   essentielle	   de	   notre	   formation.	   Loin	   de	  
dispenser	   une	   «	   culture	  ENS	   »	   étriquée	   de	   l’EPS,	  
formatée	   pour	   être	   ef#icace	   au	   concours,	   elle	  
propose	   bien	   au	   contraire	   une	   culture	   élargie	   et	  
diversi#iée	  de	  la	  discipline	  qu’un	  agrégé	  normalien	  

est	   susceptible	   de	   diffuser	   par	   le	   biais	   des	  
concours,	  en	  tant	  que	  formateur	  ou	  évaluateur.
Le	  département	  2SEP	  est	  encore	  jeune,	  même	  s’il	  a	  
fêté	   ses	   10	   ans	   cette	   année.	   Ses	   agrégés	   sortants	  
n’occupent	   des	   postes	   d’enseignants	   ou	   de	  
formateurs	  que	  depuis	  6	  ans.	  Certains	  ont	  déjà	  un	  
bagage	   de	   savoir-‐faire	   d’enseignant	   ou	   de	  
formateur	   bien	   fourni,	   le	   formaliser	   pour	   le	   faire	  
savoir	  constitue	  sans	  doute	  le	  gage	  d’une	  in#luence	  
sur	  la	  discipline	  dans	  un	  proche	  avenir.

Olivier	  Kirzin
Responsable	  de	  la	  préparation
à	  l'agrégation	  externe	  d'EPS
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Quel	  bilan	  puis-‐je	  faire	  de	  cette	  nouvelle	  année	  en	  
tant	   qu’intervenant	   à	   l’ENS	   ?	   Au-‐delà	   des	  
excellents	   résultats	   obtenus	   par	   les	   étudiants	   au	  
concours	   de	   l’agrégation,	   je	   garde	   surtout	   le	  
souvenir	  d’une	  belle	  expérience	  humaine,	  avec	  du	  
travail	  et	  du	  stress	  certes,	  mais	  aussi	  des	  moments	  
de	   plaisir	   et	   de	   franches	   rigolades.	   C’est	   une	  
chance	   de	   participer	   à	   ce	   type	   d’aventure	  
collective.	   Mais	   ce	   que	   je	   retiens	   aussi,	   c’est	  
l’émergence	   d’un	   débat	   concernant	   les	   attentes	  
portant	   sur	   les	   normaliens,	   notamment	   grâce	   à	  
Didier	   Delignières	   («	   Des	   normaliens	   pour	   quoi	  
faire	   ?	   »,	   2012).	   Force	   est	   de	   constater	   que	   son	  
intervention	   lors	   de	   la	   journée	   anniversaire	   du	  
département	   2SEP	   porte	  ses	   fruits	   :	   elle	   dérange,	  
elle	  interroge,	  elle	  engage	  à	  la	  ré#lexion.

Plus	   précisément,	   au	   cours	   de	   cette	   année	  
universitaire,	  trois	  remarques	  principales,	  que	  l’on	  
peut	  aussi	  considérer	  comme	  des	  critiques,	  ont	  été	  
formulées	   plus	   ou	   moins	   explicitement	   /	  
implicitement	   à	   l’encontre	  des	   étudiants	   :	   (1)	   les	  
normaliens	   sont	   trop	   préoccupés	   par	   l’agrégation	  
pendant	   leur	   formation	   à	   l’ENS,	   ce	   qui	   nuit	   à	  
l’émergence	  de	  leur	  esprit	  critique	  d’une	  part,	  et	  à	  
leur	  potentiel	  de	  créativité	  et	  d’innovation	  d’autre	  
part	   ;	   (2)	   les	   normaliens	   se	   contentent	   pour	   une	  
majorité	  de	  s’orienter	  vers	  l’enseignement	  de	  l’EPS	  
en	  établissement,	  alors	  qu’ils	  ont	  «	  mieux	  à	  faire	  »	  	  
en	  s’engageant	  dans	  la	  recherche	  en	  STAPS	  ;	  (3)	  les	  
normaliens	   s’inscrivent	   de	   manière	   trop	  
importante	  en	  sciences	  de	  l’intervention,	  alors	  que	  
d’autres	   perspectives	   scienti#iques	   «	   plus	  
rigoureuses	   »	   seraient	   à	   privilégier.	   Je	   souhaite	  
donc	   pro#iter	   de	   cette	   petite	   bafouille	   dans	   le	  
journal	   de	   l’A3EPS	   pour	   travailler	   ces	   idées,	   et	  
tenter	  de	  montrer	  que	   ce	   qui	   se	   joue	  à	   travers	  ce	  
débat,	   ce	  sont	  des	   questions	   de	  points	  de	  vue	   sur	  
l’ENS.	  	  	  	  (ça	  c’est	  de	  la	  problématique	  !)

Ma	   première	   impression,	   c’est	   que	   l’on	   reproche	  
aux	   normaliens	   de	   davantage	   témoigner	   d’une	  
sensibilité	   «	   pour	   l’EPS	   »,	   que	   d’une	   sensibilité	  
«	   pour	   les	   STAPS	   ».	   Une	   dialectique	   trop	  
caricaturale	   ?	   Force	   est	   de	   constater	   que	   nous	  

retrouvons	  au	  sein	  de	  la	  récente	  histoire	  de	   l’ENS	  
la	  même	  problématique	  identitaire	  qu’au	  sein	  de	  la	  
trajectoire	  des	  STAPS	  :	  alors	  que	  le	  projet	  d’origine	  
du	  département	   portait	   sur	   l’Education	   Physique	  
et	  Sportive,	   la	  structure	  a	  évolué	  vers	  le	  sigle	  2SEP	  
(«	  Sciences	  du	  Sport	  et	  de	  l’Education	  Physique	  »).	  
Comme	   en	   STAPS,	   nous	   trouvons	   donc	   au	   sein	  
d’une	  même	  structure	  des	  acteurs	  ayant	  plutôt	  une	  
sensibilité	   «	   pour	   l’EPS	   »	   (valorisation	   de	  
l’enseignement,	   de	   la	   pratique	   des	   APSA,	   des	  
savoirs	  expérientiels,	  de	  la	  relation	  aux	  élèves…)	  et	  
d’autres	   ayant	   plutôt	   une	   sensibilité	   «	   pour	   les	  
STAPS	  »	  (valorisation	  de	  la	  recherche,	   de	  l’activité	  
d’écriture,	   des	   savoirs	   scienti#iques,	   de	  la	  relation	  
aux	   chercheurs…),	   avec	   des	   effets	   parfois	  
antagonistes,	   parfois	   compatibles,	   et	   parfois	  
conjugués…	  (déformation	  professionnelle)	  

Pour	   en	   revenir	   aux	   normaliens,	   il	   s’agit	   d’une	  
première	   grille	   de	   lecture	   qui	   me	   semble	  
intéressante	  pour	   analyser	   certaines	   remarques	  /	  
critiques	   qui	   leur	   ont	   été	   formulées	   cette	   année.	  
Pour	  l’instant,	   une	  majorité	  d’entre	  eux	  rentrent	   à	  
l’ENS	   avec	   une	   forte	   sensibilité	   pour	   l’Education	  
Physique	   et	   Sportive.	   Dès	   lors,	   il	   est	   tout	   à	   fait	  
compréhensible	   de	   les	   sentir	   principalement	  
préoccupés	  par	  le	  concours	  de	  l’agrégation	  externe	  
d’EPS,	   plutôt	   désireux	   de	   réaliser	   des	   recherches	  
en	  sciences	   de	   l’intervention	   et	   de	  s’orienter	  vers	  
le	  métier	  d’enseignant	  en	  établissement,	   au	  moins	  
dans	  un	  premier	  temps.	  

«	  Est-‐ce	  grave	  docteur	  ?	  »	  (Matelot,	  2012).	   J’aurais	  
tendance	  à	  dire	  que	   tout	   dépend	  du	  point	  de	   vue	  
du	   docteur…	   Si	   l’on	   a	   plutôt	   une	   sensibilité	  
«	   STAPS	   »,	   il	   peut	   être	   logique	   d’avancer	   que	   les	  
normaliens	   ont	   «	   mieux	   à	   faire	   »,	   autrement	   dit	  
s’engager	   dans	   une	   trajectoire	   universitaire	   pour	  
apporter	  une	  «	  réelle	  plus-‐value	  »,	   ou	  encore	  qu’il	  
est	   peut-‐être	   préférable	   de	   réaliser	   une	   thèse	   en	  
prenant	   des	   distances	   avec	   l’enseignement	   de	  
l’EPS.	   	  Mais	   de	   quelle	   «	   plus-‐value	   »	   parle-‐t-‐on	   ?	  
Pour	   les	   STAPS	   ou	   pour	   l’EPS	   ?	   Et	   dans	   quelle	  
mesure	   peut-‐on	   dire	   qu’un	   enseignant-‐chercheur	  
en	   STAPS	   est	   susceptible	   d’apporter	   une	   «	   plus-‐
value	   »	   supérieure	   par	   comparaison	   à	   un	  
enseignant	   d’EPS	   en	   établissement	   ?	   N’est-‐il	   pas	  
intéressant	  de	  réaliser	  une	  thèse	  sur	  l’EPS	  en	  ayant	  
une	  expérience	  vécue	  de	  cette	  profession	  ?	  

QUESTION	  DE	  POINTS	  DE	  VUES	  SUR	  L’ENS
JÉRÔME	  VISIOLI
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Ma	   seconde	   impression,	   c’est	   que	   les	   critiques	  
formulées	   traduisent	   souvent	   un	   regard	  
essentiellement	   «	   extrinsèque	   »	   sur	   l’ENS,	   au	  
détriment	   d’une	  prise	   en	  compte	  du	  point	  de	  vue	  
«	   intrinsèque	   »	   des	   normaliens.	   Par	   exemple,	   en	  
s’appuyant	   sur	   les	   statistiques	   du	  concours,	   il	   est	  
possible	   d’avancer	   l’idée	   que	   désormais,	   passer	  
l’agrégation	   n’est	   plus	   qu’une	   banale	   formalité	  
pour	  les	   étudiants.	  N’empêche	  que	  si	  l’on	  se	  place	  
de	  leur	  point	  de	  vue,	  tant	  qu’ils	  n’ont	  pas	  décroché	  
le	  concours,	  cela	  reste	  une	  réelle	  épreuve.	  Certes,	  il	  
existe	   quelques	   extra-‐terrestres	   dans	   les	   promos,	  
mais	  ce	  n’est	  pas	  une	  majorité.	  Et	  peut-‐être	  même	  
que	   désormais ,	   i l	   ex i s te	   une	   press ion	  
supplémentaire.	  En	  effet,	   a-‐t-‐on	  le	  droit	  d’échouer	  
au	  sein	  d’une	  telle	  préparation	  ?	  

Autre	   exemple,	   les	   remarques	   portant	   sur	   le	  
formatage	   autour	   de	   la	   préparation	   au	   concours	  
qui	   serait	   nuisible	   à	   l’émergence	   d’un	   esprit	  
critique.	   Il	   s’agit	   d’une	   impression	  qui	  me	   semble	  
fondée	   sur	   un	   regard	   posé	   de	   manière	   trop	  
lointaine	   sur	   l’ENS.	   D’une	   part,	   mise	   à	   part	   la	  
troisième	   année	   consacrée	   exclusivement	   à	   la	  
préparation	   aux	   épreuves	   du	   concours,	   les	  
enseignements	   proposés	   dans	   le	   cursus	   sont	  
variés,	   avec	   notamment	   une	   forte	   dominante	  
recherche.	   D’autre	   part,	   de	   l’intérieur,	   j’ai	   plutôt	  
l’impression	   d’un	   «	   formatage	   intelligent	   »	  
consistant	   à	   bien	   comprendre	   les	   attentes	   des	  
épreuves	   pour	   «	   en	   jouer	   au	   mieux	   »,	   et	   qui	  
participe	   au	   contraire	   du	   développement	   de	  
l’esprit	   critique,	   non	   seulement	   vis-‐à-‐vis	   du	  
concours,	  mais	   également	  plus	  globalement	  vis-‐à-‐
vis	   de	   l’Education	   Physique	   et	   Sportive	   et	   du	  
champ	   des	   STAPS.	   J’ai	   déjà	   développé	   cette	   idée	  
par	  ailleurs,	  mais	   il	  me	  semble	  que	  la	  question	  de	  
la	   dialectique	   formation	   /	   formatage	   est	   en	   fait	  
beaucoup	  plus	  complexe	  qu’elle	  n’en	  a	  l’air.
Dernier	   exemple,	   les	   remarques	   concernant	   les	  
attentes	   vis-‐à-‐vis	   des	   normaliens	   dans	   les	   copies	  
d’écrit	   2.	   D’une	   part,	   certains	   reprochent	   aux	  
candidats	   de	   proposer	   des	   dissertations	   trop	  
imprécises	   en	   termes	   de	   connaissances	  
scienti#iques,	   notamment	   dans	   le	   champ	   dans	  
lequel	   ils	   sont	  spécialistes.	   C’est	  oublier	  que	  cette	  
épreuve	   nécessite	   surtout	   de	   mobiliser	   de	  
multiples	   cadres	   théoriques	   a#in	  de	   proposer	   des	  
regards	   croisés	   sur	   la	   complexité	   d’un	   problème	  

associé	   à	   la	   situation	   d’enseignement	   de	   l’EPS.	  
Autrement	  dit,	   il	   ne	  s’agit	  pas	  de	  la	  rédaction	  d’un	  
article	  pour	  une	  revue	  scienti#ique.	  Les	  critères	  ne	  
peuvent	  être	  identiques.	   Il	  est	   toujours	  plus	  facile	  
d’être	  jury	  que	  candidat.	  

D’autre	  part,	   certains	  demandent	  ni	   plus	  ni	  moins	  
aux	   normaliens	   d’inventer	   l’EPS	   de	   demain.	   C’est	  
oublier	  trop	  rapidement	  ce	  que	  c’est	  que	  d’être	  un	  
jeune	   étudiant	   se	   préparant	   aux	   épreuves	   d’un	  
concours	   portant	   sur	   l’enseignement	   d’une	  
discipline	  qu’il	  n’a	  jamais	  enseignée...	  Si	  innovation	  
il	   doit	   y	   avoir	   pour	   l’EPS,	   cela	   se	   réalisera	  
certainement	   quelques	   années	   plus	   tard,	   dans	   un	  
aller	  retour	  entre	  la	  pratique	  d’enseignement	  et	  un	  
effort	   de	   théorisation,	   comme	   le	   montrent	   par	  
exemple	  les	  propositions	  concernant	  l’exploitation	  
des	   TICE	   (course	   d’orientation,	   acrosport,	  
badminton…)	  aux	  dernières	  journées	  de	  l’A3EPS.	  
Force	   est	   de	   constater	  que	  malgré	   des	   évolutions	  
historiques	   marquantes	   concernant	   la	   prise	   en	  
compte	   du	   statut	   de	   l’élève	   (les	   pédagogues,	   la	  
révolution	  copernicienne,	  mettre	  l’élève	  au	  centre,	  
prendre	  en	  compte	  les	  représentations,	   donner	  du	  
sens	   aux	   apprentissages,	   faire	   en	   fonction	   de	   la	  
sensibilité,	   rechercher	   l’auto-‐détermination,	  
accorder	   le	   primat	   au	  point	   de	   vue	   de	   l’acteur…)	  
subsistent	   de	   fortes	   résistances	   à	   la	   prise	   en	  
compte	  du	  point	  de	  vue	  de	   l’étudiant,	   quand	   il	   ne	  
s’agit	   pas	   tout	   simplement	   de	   mé#iance,	   par	  
exemple	   lorsqu’il	   s’agit	   de	  réaliser	  une	  évaluation	  
du	  projet	   de	   formation	  (à	   l’ENS	  comme	  au	  STAPS	  
d’ailleurs).	  

Ma	  dernière	  impression,	   c’est	  que	  dans	  les	  débats,	  
il	   est	   dif#icile	   de	   prêcher	   autrement	   que	   pour	   sa	  
paroisse.	   Prenons	   l’exemple	   de	   l’orientation	   des	  
normaliens.	   Dans	   son	   éditorial	   pour	   la	   revue	  
Sciences	  et	  Motricité,	  Didier	  Delignières	  travaille	  à	  
expliciter	   sa	   position,	   celle	   d’un	   universitaire	  
activement	   engagé	   dans	   le	   développement	   des	  
STAPS	  et	  de	  l’EPS.	  	  Comme	  à	  l’habitude,	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  ....

Des	  normaliens	  pour	  quoi	  faire	  ?

Les	  critiques	  formulées	  traduisent	  
souvent	  un	  regard	  essentiellement	  

«	  extrinsèque	  »	  sur	  l’ENS.«
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	  l’argumentaire	  est	  clair	  et	  percutant.	  Mais	   il	   s’agit	  
d’une	   logique	   ancrée	   dans	   une	   trajectoire	  
professionnelle	   et	   personnelle	   singulière…	   Qui	  
s’exprime	  ?	  C’est	  Didier	  Delignières,	  c'est-‐à-‐dire	  un	  
passionné	   de	   recherche,	   directeur	   d’une	   revue	  
scienti#ique.	   Et	   il	  en	  est	  évidemment	  de	  même	  en	  
ce	   qui	   me	   concerne.	   Ces	   débats	   autour	   de	  
sensibilité	   «	   EPS	   »	   et	   /	   ou	   sensibilité	   «	   STAPS	   »	  
sont	   au	   cœur	   de	   ma	   trajectoire	   professionnelle,	  
ma is	   éga lement	   de	   mes	   in terrogat ions	  
identitaires	   :	   professeur	   d’EPS	   et	   /	   ou	   chercheur	  
en	  STAPS	  ?	   La	  question	  est	  de	  savoir	  si,	   lorsqu’un	  
normalien	   vient	   vous	   demander	   conseil	  
concernant	   son	   orientation,	   s’il	   faut	   défendre	  
mordicus	   sa	   propre	   position	   en	   estimant	   qu’il	  
s’agit	   de	   la	   meilleure,	   ou	   s’il	   est	   préférable	   de	  
réussir	   en	  même	   temps	   à	   s’élever	   au-‐delà	  de	  son	  
propre	   point	   de	   vue	   (et	   parfois	   de	   ses	   propres	  
intérêts)	  ?	  

J’ai	   une	   position	   plus	   nuancée	   concernant	   l’idée	  
que	   les	   normaliens	   ont	   «	   mieux	   à	   faire	   »	   que	   de	  
prendre	   des	   postes	   d’enseignant	   d’EPS	   en	  
établissement,	   c’est-‐à-‐dire	   passer	   une	   thèse	   pour	  
devenir	   enseignant-‐chercheur.	   Je	   pense	   que	   l’on	  
peut	   participer	   du	   développement	   de	   l’Education	  
Physique	   et	   Sportive	   à	   partir	   de	   différentes	  
positions	   /	   statuts	   :	   en	   tant	   qu’enseignant-‐
chercheur,	  mais	  aussi	  en	  tant	  que	  PRAG	  en	  STAPS	  
(ou	  en	   SIUAPS),	   ou	   encore	   comme	   enseignant	   en	  
établissement.	   Pour	   moi,	   ce	   qui	   importe	   surtout,	  
c’est	   l’investissement	   de	   la	   personne,	   son	  
dynamisme,	   sa	   capacité	   à	   fournir	   un	   travail	  
important	   et	   régulier,	   à	   s’investir	   dans	   un	   projet	  
collectif,	   à	  développer	  une	  pratique	  ré#lexive,	   à	   se	  
remettre	  en	  question.	   	  Lorsque	   le	   travail	   est	   bien	  
fait,	   avec	  enthousiasme,	   générosité	  et	   intelligence,	  
alors	   il	   y	   a	   une	   «	   plus-‐value	   »,	   que	   l’on	   soit	  
enseignant	  et	  /	  ou	  chercheur	  !	  

A	   ma	   connaissance,	   le	   contrat	   explicite	   vis-‐à-‐vis	  
des	  normaliens	  est	  qu’ils	  doivent	  déboucher	  après	  
quatre	  années	  à	  l’ENS	   	  avec	  un	  Master	  2	  recherche	  
en	  poche	  (et	  une	  agrégation	  externe,	  mais	  ce	  n’est	  
pas	   une	   obligation),	   puis	   travailler	   au	  moins	   dix	  
années	  au	  service	  de	  l’Etat.	   	  Mais	  l’intervention	  de	  
Didier	   Delignières	   pose	   la	   question	   d’un	   contrat	  
plus	   implicite,	   qui	   consisterait	   à	   apporter	   une	  
réelle	   «	   plus-‐value	   »	   au	   regard	   de	   l’engagement	  
important	   de	   l’Etat	   au	   niveau	   #inancier.	   «	   Des	  

normaliens	   pour	   quoi	   faire	   ?	   »,	   pour	   apporter	  
davantage	   qu’un	  enseignant	   d’EPS	   ayant	   suivi	   un	  
cursus	  classique.	  Je	  suis	  d’accord.	  

Faire	  une	  thèse	  dans	  le	  prolongement	  des	  années	  à	  
l’ENS	   est	   un	   projet	   d’orientation	   valorisé	   par	  
l’institution,	   dans	   un	   contexte	   particulièrement	  
favorable	   (allocations	   de	   recherche,	   exploitation	  
de	   la	   culture	   acquise	   lors	   de	   l’agrégation,	  
possibilité	   de	   réaliser	   cet	   effort	   sans	   contraintes	  
familiales…).	   Il	   s’agit	   d’un	   travail	   différent	   et	  
complémentaire	  par	  rapport	   à	   celui	   demandé	  par	  
le	   concours	   de	   l’agrégation,	   qui	   nécessite	   de	   se	  
construire	  un	  regard	  de	  spécialiste	  sur	  un	  objet	  de	  
recherche	   précis.	   C’est	   aussi	   un	   moyen	   pour	  
accéder	  à	  des	  responsabilités	   universitaires,	   pour	  
tenter	  d’apporter	  une	  «	  plus-‐value	  »	  au	  champ	  des	  
STAPS.	   Ce	   projet	   est	   potentiellement	   intéressant	  
pour	  la	  trajectoire	  professionnelle	  d’un	  normalien,	  
notamment	   en	   termes	   de	   culture,	   de	   rigueur,	   de	  
con#iance	   en	   soi.	   Potentiellement,	   car	   faire	   une	  
thèse	  ne	   garanti	   pas	   l’ouverture	   d’esprit,	   l’écoute	  
de	   l’autre	  ou	   encore	   la	   créativité.	   La	   question	   du	  
formatage	   se	   pose	   également.	   Le	   champ	   de	   la	  
recherche	   en	   STAPS	   est	   un	   contexte	   qu’il	   est	  
préférable	   d’expérimenter	   (valeurs,	   règles,	  
contraintes…)	  avant	  de	  faire	  son	  choix.	  

En	   tant	   qu’enseignant	   d’EPS,	   il	   est	   possible	  
d’apporter	   une	   réelle	   «	   plus-‐value	   »	   au	   sein	   d’un	  
établissement,	   mais	   également	   de	   manière	   plus	  
large,	   en	   participant	   à	   des	   actions	   de	   formation	  
continue,	   en	   devenant	   jury	   de	   concours,	   en	  
rédigeant	   des	   articles	   à	   visées	   professionnelles…	  
L’énorme	  avantage	  de	  ce	  choix	  est	  qu’il	  permet	  de	  
s’imprégner	   de	   la	   réalité	   du	  métier	   d’enseignant.	  
Par	   la	   suite,	   sachant	   qu’une	   trajectoire	  
professionnelle	   est	   longue,	   cette	   orientation	  
permet	   d’envisager	  progressivement	  de	  multiples	  
évolutions	   pour	   se	   dynamiser,	   d’un	   type	  
d’établissement	   à	   un	  autre,	   en	  STAPS,	   en	  SIUAPS,	  
ou	   encore	   de	   s’engager	   dans	   un	   travail	   de	  
recherche,	   mais	   après	   avoir	   incorporé	   de	  
l’expérience	  professionnelle.

Des	  normaliens	  pour	  quoi	  faire	  ?

Il	  s’agit	  d’une	  logique	  ancrée	  dans	  une	  
trajectoire	  professionnelle	  et	  

personnelle	  singulière…	  Qui	  s’exprime	  ?
«
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Et	   puis	   il	   y	   a	   les	   normaliens	   qui	   prennent	  
rapidement	  un	  poste	   de	  PRAG	   à	  l’université.	   Tout	  
le	   monde	   reconnaît	   qu’i ls	   sont	   souvent	  
particulièrement	  à	  l’aise,	  car	  leurs	  compétences	  et	  
leur	   culture	   leur	   permettent	   d’intervenir	   dans	  
quasiment	   tous	   les	   enseignements,	   des	   cours	  
d’APSA	  à	   la	  préparation	  aux	  concours,	   en	  passant	  
par	   des	   enseignements	   sc ient i # iques	   et	  
professionnels.	   Surtout	   leur	   proximité	   avec	   les	  
préoccupations	   des	   étudiants	   est	   un	   atout	  
cons idérab l e .	   Ce	   s t a tu t	   e s t	   éga l ement	  
particulièrement	   intéressant	   pour	   travailler	   à	   la	  
rédaction	  d’articles	   ayant	  un	   juste	   équilibre	  entre	  
théorie	   et	   pratique,	   sans	   les	   contraintes	   de	   la	  
publication	   scienti#ique.	   Car	  en	   termes	  de	  «	   plus-‐
value	  »	  pour	  l’EPS,	  à	  mes	  yeux,	  un	  article	  de	  Didier	  
Delignières	  n’est	  pas	  plus	  /	  pas	  moins	   intéressant	  
qu’un	  article	  de	  Jean-‐Luc	  Ubaldi.	  

Aussi,	   il	   me	   semble	   qu’il	   est	   nécessaire	   pour	   les	  
normaliens	  d’expérimenter	   les	  différents	   types	   de	  
métiers	  dans	  le	  cadre	  des	  quatre	  années	  à	  l’ENS,	  de	  
confronter	   les	   différents	   points	   de	   vue	   en	  
échangeant	   avec	   différents	   acteurs	   du	   champ,	   de	  
bien	   prendre	   conscience	   des	   caractéristiques	   de	  
chacune	   des	   perspectives	   professionnelles	   a#in	  
d’évaluer	   progressivement	   le	   degré	   d’adéquation	  
avec	  sa	  propre	  sensibilité.	  Car	  au	  #inal,	   l’important	  
est	   d’être	   en	   cohérence	   avec	   son	   choix.	   Par	  
exemple,	   la	  condition	  essentielle	  pour	  s’inscrire	  en	  
thèse	  et	  devenir	  enseignant-‐chercheur,	  c’est	  d’être	  
profondément	   motivé	   intrinsèquement	   pour	   ce	  
type	   de	   travail.	   A	   cette	   condition,	   c’est	   une	  
orientation	  pertinente.	  

Un	  dernier	  point	  mérite	  à	  mes	  yeux	  d’être	  abordé.	  
Les	   critiques	   formulées	   pointent	   essentiellement	  
la	  responsabilité	  des	  normaliens,	  notamment	  en	  ce	  
qui	   concerne	   le	   faible	   engagement	   dans	   la	  
recherche	  en	  STAPS.	  Mais	  peut-‐être	  faut-‐il	  se	  poser	  
les	  bonnes	  questions…	  Pourquoi	  ne	  se	  prennent-‐ils	  
pas	  davantage	  au	  jeu	  de	  la	  recherche	  en	  STAPS	  ?	  Je	  
pense	   que	   pour	   bien	   faire,	   il	   faut	   interroger	   à	   la	  
fois	   l’acteur	   et	   le	   système.	   Une	   solution	   consiste	  
peut-‐être	   à	   s’appuyer	  davantage	   sur	   la	   sensibilité	  
«	   pour	   l’EPS	   »	   de	   la	  majorité	   des	   normaliens,	   en	  
travaillant	   par	  exemple	   à	   valoriser	   les	   recherches	  
en	  sciences	  de	  l'intervention	  ?	  D’une	  manière	  plus	  
générale,	   et	   ce	   sera	   ma	   conclusion,	   il	   me	   semble	  
important	  de	  ne	  pas	  oublier	  de	  prendre	  en	  compte	  
le	   point	   de	   vue	  des	  normaliens	   dans	   le	   cadre	   des	  
orientations	  de	  l’ENS.

Jérôme	  Visioli
Intervenant	  en	  préparation	  à	  l’agrégation	  externe	  

depuis	  la	  création	  du	  département

Des	  normaliens	  pour	  quoi	  faire	  ?
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Didier	   Delignières	   s’est	   exprimé	   à	   deux	   reprises	  
sur	  l’utilité	  du	  département	  EPS	  de	  l’ENS	  Cachan	  ;	  
au	   cours	   de	   son	   intervention	   lors	   des	   10	  ans	   du	  
département,	   puis	   dans	   son	   éditorial	   de	   juillet	  
2012	  dans	  cette	  même	  revue.	  
Nous	  tenons,	  au	  nom	  de	  l’association	  des	  élèves	  du	  
département	   EPS	   de	   l’ENS	   Cachan	   (A3EPS),	   à	   le	  
remercier	   d’avoir	   soulevé	   des	   questions	   de	   fond	  
quant	  au	  «	   rôle	   »	   du	  département	   2SEP	  et	  de	  ses	  
étudiants,	  au	  sein	  de	  l’EPS	  et	  des	  STAPS.	  

Selon	   Didier	   Delignières,	   l ’uti l i té	   de	   ce	  
département	   serait	  à	  af#irmer	  par	   la	  participation	  
accrue	   de	   ses	   élèves	   à	   la	   recherche	   en	   STAPS.	  
Choisir	   d’enseigner	   l’EPS	   en	   établissement	   serait	  
moins	  pertinent	  pour	  des	  normaliens	  agrégés	  que	  
de	   poursuivre	   des	   études	   doctorales	   après	   une	  
scolarité	  à	  l’ENS.	  Nous	  souhaitons	  interroger	  cette	  
notion	   d’utilité	   et	   nous	   opposer	   à	   l’idée	   que	   soit	  
considéré	  un	  pro#il	  unique	  du	  normalien	  «	  utile	  ».	  
Cet	   aspect	   constituera	   le	   #il	   rouge	   de	   notre	  
réponse	   :	   les	   élèves	   issus	   du	   département	   2SEP	  
revendiquent	   une	   pluralité	   d’aspirations	   et	   de	  
sensibilités.	   Cette	   pluralité,	   loin	   d’un	   caprice	  
d’enfants	   gâtés	   ou	  d’un	  gâchis	   de	  deniers	   publics,	  
tente	  de	  répondre	  à	  différents	  besoins	  des	  services	  
publics	  de	  recherche,	  d’éducation	  et	  de	  formation.	  
Ainsi,	   le	   département	   2SEP	   ne	   peut	   trouver	   sa	  
légitimité	   qu’en	   permettant	   à	   ses	   élèves	   d’ouvrir	  
l’éventail	  de	  leurs	  utilités.

Un	  normalien	  prof	  de	  gym	  :	  du	  gâchis	  ?

Le	   statut	   d’élève	   normalien	   offre	   de	   nombreux	  
avantages,	   dont	   certains	   ont	   été	   présentés	   dans	  
l’éditorial.	   Ces	  moyens	  humains	   et	  matériels	   sont	  
un	  pari	   sur	  des	  étudiants	   jugés	  prometteurs	   dans	  
leur	   domaine,	   moyennant	   un	   engagement	  
décennal	   dans	   les	   services	   de	   l’État	   après	   quatre	  
années	  d’une	  scolarité	  rémunérée.

L’éditorial	   exprime	   toutefois	   le	   regret	   de	   voir	   les	  
normaliens	   se	   satisfaire	   de	   cette	   exigence	  
contractuelle,	   puisque	   dans	   leur	   grande	   majorité	  
ils	   choisiraient	   de	   devenir	   «	   ‘’simplement’’	  
enseignants	   d’EPS	   dans	   les	   établissements	  
scolaires	   »,	   choix	   irresponsable	   étant	   donné	   les	  
faveurs	   octroyées	   par	   l’Etat.	   En	   quoi	   considérer	  
cela	  comme	  un	  manque	  de	  reconnaissance	  envers	  
l’institution	  ?	  Ont-‐ils	  vraiment	  «	  mieux	  à	  faire	  »	  ?

Il	   existe	   en	   effet	   une	   	   forte	   détermination	   	   à	  
exercer	  ce	  métier	   de	  «	  prof	  de	   gym	  »	   au	   sein	   des	  
élèves	   normaliens.	   Rien	   d'étonnant.	   Beaucoup	  
d’entre	  nous	  s'y	  destinent	  avant	  même	  leur	  entrée	  
à	   l’ENS.	   Et	   nous	   avons	   été	   formés	   à	   ce	   métier,	  
surformés	   voire	   formatés,	   oseront	   les	   plus	  
critiques.	   L’envie	   de	   tester	   des	   constructions	  
théoriques	   de	   façon	  concrète,	   de	   faire	  progresser	  
les	   élèves,	   ou	   encore	   de	   contribuer	   à	   la	   vie	   d’un	  
établissement	   scolaire	   fonde	   chez	   de	   nombreux	  
normaliens	   le	   départ	   de	   leur	   trajectoire	  
professionnelle	  par	  la	  case	  établissement	  scolaire.	  

Didier	   Delignières	   s’offusque	   de	   ce	   choix	   qu’il	  
considère	  illégitime	  :	  «	  si	  l’Etat	  investit	  des	  moyens	  
si	   conséquents	   pour	   donner	   une	   formation	  
d’excellence	   à	   des	  étudiants	   qui	   en	  dé#initive	   font	  
le	   même	   métier	   que	   la	   masse	   des	   lauréats	   du	  
CAPEPS,	   c’est	   […]	   gâcher	   à	   la	   fois	   de	   la	   matière	  
grise	  et	  des	  deniers	  publics.	  »	  Ce	  jugement	  semble	  
ignorer	   le	   fonctionnement	   des	   écoles	   normales	  
supérieures	   qui	   depuis	   plusieurs	   siècles	  
revendiquent	   clairement	   la	   #inalité	   de	   former	   des	  
enseignants,	   agrégés,	   dans	   des	   domaines	  
disciplinaires	  variés1.	  
C’est	   forts	  de	  leurs	  expériences	  «	  de	   terrain	  »	  que	  
nous	   estimons	   les	   enseignants	   	   réellement	   en	  
mesure	   de	   concevoir	   une	   approche	   théorique	   et	  
pratique	   de	   l’EPS.	   Une	   telle	   conception	   n’est	  
possible	  qu’avec	  de	  solides	  bases	  théoriques	  

Des	  normaliens	  pour	  quoi	  faire	  ?

DES	  NORMALIENS	  QUI	  DEVIENNENT	  ENSEIGNANTS	  OU	  CHERCHEURS…
C’EST	  GRAVE	  DOCTEUR	  ?

Réponse	  parue	  dans	  	  «	  Science	  et	  Motricité	  »	  n°80	  (2013),	  pp	  61-‐4,	  A3EPS

1	  «	  L’école	  prépare,	  par	  une	  formation	  scientiSique	  et	  culturelle	  de	  haut	  niveau,	  des	  élèves	  se	  destinant	  à	  la	  recherche	  scientiSique	  
fondamentale	   ou	   appliquée,	   à	   l’enseignement	   universitaire	   et	   dans	   les	   classes	   préparatoires	   aux	   grandes	   écoles	   ainsi	   qu’à	  
l’enseignement	   secondaire	   et,	   plus	   généralement,	  au	  service	  des	   administrations	   de	   l’Etat	   et	   des	   collectivités	   territoriales,	   de	  
leurs	  établissements	  publics	  ou	  des	  entreprises	  »	  (Décret	  du	  26	  août	  1987).
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(apportées	   notamment	   durant	   l’année	   de	  
préparation	   à	   l’Agrégation)	   mais	   aussi	   avec	   des	  
connaissances	   empiriques.	   Toutes	   deux	   sont	  
nécessaires,	   aucune	   n’est	   suf#isante.	   Les	  
normaliens	   enseignants	   d’EPS	   font	   preuve	  
jusqu’ici	   d’un	   investissement	   indéniable	   au	   sein	  
des	   groupes	   de	   travail	   académiques,	   des	  
formations	   initiales	   (vacations	   en	   UFR),	  
professionnalisantes	   (tutorat	   d’enseignant	  
stagiaire)	   et	   continues	   (plans	   académiques	   de	  
formation),	   ou	  encore	   des	   jurys	   des	   concours	   de	  
recrutement. . .	   Autant	   d’engagements	   qui	  
permettent	  à	  court	  terme,	  une	  prise	  de	  recul	  sur	  la	  
pratique	  quotidienne,	   et	  à	  long	  terme	  une	  mise	  en	  
perspective	   des	   trajectoires	   professionnelles	   ;	  
approfondissement	   de	   la	   ré#lexion	   par	   la	  
recherche,	   formation	   d'enseignants,	   direction	  
d'établissement,	  corps	  d'inspection...	  
Ces	   initiatives	   sont	   spontanées	   et	   pourtant	  
généralisées	  à	  la	  majorité	  des	  normaliens	  sortants,	  
toutes	   promotions	   confondues,	   bien	   qu’elles	   ne	  
répondent	  d’aucune	  consigne,	  sentiment	  de	  devoir	  
ou	  de	  culpabilité	  vis	  à	  vis	  de	  l’institution.

Plus	   largement,	   s’attacher	   à	   promouvoir	   et	  
enseigner	   la	   discipline	   à	   l’issue	   d’une	   scolarité	  
ENS,	   n’est	  pas	  de	  notre	  point	  de	  vue	  un	  gâchis,	  ni	  
une	   #in,	   encore	   moins	   un	   renoncement.	   Si	   pour	  
Didier	  Delignières	  la	  thèse	  de	  doctorat	  doit	  être	  un	  
passage	  obligé,	   une	  majorité	   d’entre	   nous	   perçoit	  
l’expérience	   du	   terrain	   comme	   primordiale.	   Jean-‐
Luc	  Ubaldi	  ou	  encore	  Philippe	  Gagnaire	  et	  François	  
Lavie	   ont	   su	   in#luencer	   l’EPS	   sans	   un	   ancrage	  
universitaire	   fort.	   L’histoire	   de	   la	   discipline	  
montre	   également	   que	   les	   changements	   majeurs	  
ayant	   marqué	   celle-‐ci	   ne	   sont	   pas	   plus	   liés	   à	  
l’application	   de	   connaissances	   produites	   par	   la	  
recherche	   qu’à	   l’émergence	   par	   les	   acteurs	   de	  
terrain	   eux-‐mêmes,	   de	   nouvelles	   pratiques	  
d’enseignement.

Entre	  formation	  et	  formatage,	  
assujettissement	  et	  création	  

Tout	   concours	   est	   en	   partie	   un	   rite	   de	   passage.	  
Cela	   nécessite	   d’ingérer	   une	   masse	   considérable	  
de	   connaissances,	   de	   les	   confronter	   et	   de	   les	  
mobiliser	   dans	   une	   perspective	   critique,	   tout	   en	  
cernant	   les	  attentes	  du	  jury.	  Autant	  de	  contraintes	  
face	   auxquelles	   une	   culture	   de	   la	   préparation	   au	  
concours,	   visant	   l’ef#icacité,	   s’est	   effectivement	  
constituée	   parmi	   les	   étudiants.	   Les	   questions	  
posées	   par	   Didier	   Delignières	   sont	   légitimes	   et	  
nous	   allons	   tenter	  d’y	   répondre.	   «	   Une	   formation	  
polluée	   par	   la	   pression	   du	   concours	   peut-‐elle	  
vraiment	   former	   les	   acteurs	   d’un	  débat	   critique	   ?	  
N’y	   apprend-‐on	   pas	   plutôt	   la	   sujétion	  à	   un	  ordre	  
établi	  ?	  Les	   élèves	  de	   l’ENS	  sont	  experts	  dans	   l’art	  
de	  combiner	   les	   savoirs,	  mais	   sont-‐ils	   capables	  de	  
créer	  des	  savoirs	  nouveaux	  ?	  ».
Vu	  de	  l’extérieur,	  l’absorption	  et	  la	  digestion	  de	  ces	  
connaissances	   peuvent	   faire	   penser	   à	   une	  
opération	  de	  gavage,	   formant	  les	   futures	  oies	  d’un	  
système	   jamais	   remis	   en	   cause.	   Mais	   toute	  
préparation	  à	  tout	  concours	  ne	  comporte-‐t-‐elle	  pas	  
intrinsèquement	  une	  part	  de	  formatage	  ?	  C’est	  un	  
état	   de	   fait	   structurel	   ;	   évaluer	   la	   création	   ou	  
l’inventivité	   n’est	   pas	   l’objectif	   premier	   d’une	  
Agrégation	   externe.	   Toutefois,	   c’est	   oublier	   ce	  
qu’est	   être	   candidat	   à	   un	   concours,	   que	   de	  
reprocher	   aux	   étudiants	   préparant	   l’Agrégation	  
leur	   «	   sujétion	  à	   un	   ordre	   établi	   ».	   Les	   multiples	  
ex igences	   du	   jury	   d ’EPS ,	   sc ient i # iques ,	  
pédagogiques,	   technologiques	   font	   qu’une	   simple	  
lobotomisation	   des	   élèves	   normaliens	   n’aurait	  
certainement	   pas	   permis	   d’obtenir	   un	   taux	   de	  
réussite	  aussi	  élevé	  chaque	  année2.
Vu	   de	   l’intérieur,	   ce	   formatage	   apparaît	   plutôt	  
comme	  une	  adaptation	  face	  aux	  règles	  du	  jeu,	  une	  
réponse	   aux	   contraintes	   de	   l’épreuve.	   Consacrer	  
cinq	   ans	   à	   une	   recherche	  universitaire,	   à	   se	  plier	  
aux	   exigences	   et	  modes	   de	   fonctionnement	   d’une	  
communauté	  scienti#ique,	  d'un	  «	  tout	  petit	  monde	  
universitaire	  »3,	  ne	  porte-‐il	  pas	   le	  même	  risque	  de	  
formatage	  ?	  Dès	  lors,	  la	  qualité	  d’une	  formation	  est	  
de	  parvenir	  à	  un	  formatage	  intelligent,	  structurant,	  
permettant	  de	  mieux	  analyser	  et	  penser	  les	  choses.

Des	  normaliens	  pour	  quoi	  faire	  ?

2	  A	  ce	  titre,	   la	  modiSication	  de	  l’Oral	  3	  pour	  la	  session	  2013,	  qui	  veut	  que	  le	  choix	  de	  la	  thématique	  de	  l’exposé	  et	  de	  l’entretien	  
revienne	  au	  jury	  et	  non	  plus	  au	  candidat,	  peut	  permettre	  selon	  nous	  de	  limiter	  ce	  formatage.
3	  Lodge	  David	  (1984).	  Un	  tout	  petit	  monde,	  Rivages.

Tout	  concours	  est	  en	  partie
un	  rite	  de	  passage.«



31

La	  formation	  dispensée	  à	  l’ENS	  s’inscrit	  dans	  cette	  
optique	   ;	   l’attachement	   des	   élèves	   normaliens	   à	  
l’EPS,	   la	   variété	   des	   conceptions	   de	   l’EPS	   des	  
anciens	   élèves	   du	   département	   tout	   comme	   la	  
pluralité	   de	   leurs	   trajectoires	   en	  sont	   des	   indices	  
révélateurs.

Pour	   conclure	   sur	   cette	   thématique,	   Didier	  
Delignières	  mentionne	  avec	  raison	  que	  nombre	  de	  
normaliens	   se	   consacrent	   à	   la	   formation	   aux	  
c oncour s	   d è s	   l eu r s	   p r em iè r e s	   année s	  
d’enseignement.	   De	   nombreux	   UFR	   STAPS	  
recrutent	   ces	   spécialistes	   de	   concours	   sans	  
regretter	   leur	   absence	   d’expérience	   de	   terrain.	  
Mais	   pourquoi	   tant	   de	   sévérité	  envers	   ces	   jeunes	  
formateurs,	   «	   prosélytes	   [d’une]	   obnubilation	   »	   ?	  
Comment	  refuser	  de	  voir	  leur	  utilité	  alors	  que	  leur	  
nomination	  répond	  à	  une	  dé#inition	  de	  ses	  besoins	  
par	  les	  équipes	  de	  formation	  des	  UFR	  ?	  Inutiles	  en	  
établissement	   scolaire,	   inutiles	   en	   tant	   que	  
formateurs	  aux	  concours,	  les	  élèves	  normaliens	  ne	  
seraient	   utiles	   à	   l’EPS	   qu’en	   étant	   le	   plus	   éloigné	  
possible	  de	  celle-‐ci	   ?	   Ou	   alors	   le	   département	   ne	  
doit	   être	   utile	   qu’à	   la	   recherche	   en	   STAPS.	   Une	  
vision	  de	  l’utilité	  que	  nous	  ne	  pouvons	  partager.

Faire	  une	  thèse	  :	  la	  panacée	  !

L’argumentaire	   sur	   les	   propriétés	   miraculeuses	  
des	  études	  doctorales,	  nous	  amène	  à	  évoquer	  trois	  
points	  dans	  notre	  ré#lexion:	  le	  taux	  de	  poursuite	  en	  
thèse	   au	   sein	   du	   département,	   le	   jugement	   de	  
valeur	  entre	  la	  thèse	  et	  l’Agrégation,	  et	  la	  nécessité	  
de	  rédiger	  une	  thèse	  pour	  espérer	  impacter	  l’EPS.

Tout	   d’abord,	   comparer	   le	   taux	  de	   normaliens	   du	  
département	   2SEP	   (21%	   depuis	   sa	   création	   en	  
2002)	   poursuivant	   en	   doctorat	   avec	   celui	   des	  
normaliens	   des	   autres	   départements	   (70%)	   est	  
éminemment	   discutable	   ;	   des	   différences	  
s t ruc ture l l es	   importantes	   do ivent	   ê t re	  
considérées.	   Le	   département	   2SEP	   tient	   en	   effet	  
une	   place	   spéci#ique	   au	   sein	   des	   ENS,	   car	   les	  
normaliens	   ne	   passent	   pas	   par	   le	   circuit	   des	  
classes	   préparatoires	   aux	   grandes	   écoles.	   Les	  

motivations	   et	   perspectives	   professionnelles	  
comme	  personnelles	  en	  sont	  donc	  différentes.
L’une	   des	   critiques	   porte	   sur	   le	   faible	   taux	   de	  
poursuite	   en	   doctorat	   malgré	   les	   facilités	  
accordées	   aux	  normaliens	   pour	   s’investir	   dans	   ce	  
cursus.	  Il	  semble	  pourtant	  qu’avec	  un	  taux	  de	  21%	  
depuis	   la	   promotion	   2002,	   39%	   depuis	   la	  
promotion	  2005,	   et	  de	  45%	  depuis	   celle	  de	  2006,	  
le	   nombre	   de	   normaliens	   doctorants	   est	   sans	  
commune	  mesure	  avec	   celui	   des	   étudiants	   STAPS	  
qui	   culmine	  à	  …	  4,5%4.	   Cela	   témoigne	  du	  net	   gain	  
d’intérêt	   pour	   la	   formation	   doctorale,	   évolution	  
due	  notamment	   à	   la	   sensibilisation	  à	   la	  recherche	  
impulsée	  par	  Jacques	  Prioux.	  Ces	  taux	  de	  poursuite	  
en	  thèse	  ne	  sont	  pas	  si	  éloignés	  de	  ceux	  des	  autres	  
départements.	   Il	  nous	   semble	  dif#icile	  de	  critiquer	  
le	   département	   sur	   ce	   point	   qui	   apparaît	  
davantage	   comme	   un	   tremplin	   vers	   la	   recherche	  
pour	   ses	   élèves	   et	   ainsi	   un	   vivier	   de	   futurs	  
chercheurs.	  

Deuxièmement,	   Didier	   Delignières	   considère	   que	  
«	   convaincre	  un	   jury	  d’Agrégation	  […]	   est	   somme	  
toute	  chose	  accessible	  »	  alors	  que	  «	  convaincre	  les	  
experts	   anonymes	   d’une	   revue	   internationale,	  
présenter	   une	   communication	   scienti#ique	   face	   à	  
un	  parterre	  de	  chercheurs	  aguerris,	  c’est	  une	  autre	  
paire	  de	  manche.	  »	  
L’obtention	  de	  l’Agrégation	  d’EPS	  est	  présentée	  en	  
effet	   comme	   une	   simple	   formalité	   pour	   les	  
normaliens.	  Nous	  vous	  invitons	  à	  poser	  la	  question	  
aux	  élèves,	  ou	  à	  leurs	  proches,	  pour	  vous	  rassurer	  :	  
le	  «	  challenge	  »	  est	   encore	  suf#isamment	  élevé.	  Le	  
taux	  de	  réussite	  du	  département	  ne	  peut	  conduire	  
à	  minimiser	  le	  travail	  des	  élèves	  :	  si	  presque	  100%	  
des	   candidats	   à	   l’Agrégation	   d’EPS	   de	   l’ENS	   sont	  
admis	   depuis	   quelques	   années,	   combien	   de	  
doctorants	   en	   STAPS	   obtiennent	   également	   un	  
doctorat	  en	  #in	  de	  ce	  cycle	  ?	  Faut-‐il	  minimiser	  leur	  
travail	  pour	  autant	  ?
Nous	   pensons	   que	   ces	   deux	   formations	   sont	   à	   la	  
fois	  exigeantes	  et	  structurantes,	  mais	  qu’elles	  sont	  
également	   très	   différentes.	   Il	   nous	   semble	  
extrêmement	   simpliste	   de	   les	   comparer	   l’une	   à	  
l’autre,	   et	   davantage	   d’en	   juger	   une	  meilleure	   ou	  
plus	  dif#icile	  que	  l’autre.	  

Des	  normaliens	  pour	  quoi	  faire	  ?

4	   Chiffre	   calculé	  à	   partir	   de	   Enquête	  génération	  2004,	   CEREQ,	  2008	  et	   de	  Le	  doctorat	   :	  un	  investissement	   rentable	   ?	  Aurélien	  
Perruchet,	  2008.
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En#in,	   la	   formation	   à	   la	   recherche	   au	   sein	   du	  
département	   permet	   aux	   élèves	   normaliens	   de	  
s’engager	   dans	   la	   recherche	   en	   STAPS	   en	   pleine	  
conscience	   de	   son	   fonctionnement,	   sujet	   à	   de	  
nombreuses	  critiques	  (rentabilité	  des	  publications,	  
fonctionnement	   par	   réseaux	   ou	   par	   cycles	   de	  
paradigmes,	   prégnance	   des	   enjeux	   politiques).	  
Didier	   Delignières	   lui-‐même	   défend	   l’idée	   de	  
domaines	   scienti#iques	   en	   STAPS	   plus	   légitimes	  
que	   d’autres,	   plus	   en	   phase	   avec	   «	   les	   exigences	  
des	  standards	  internationaux	  ».
L’engagement	  comme	  le	  non-‐engagement	  dans	  un	  
travail	   de	   thèse	  par	  un	   élève	   normalien	  constitue	  
un	   choix	   ré#léchi.	   Peut	   être	   l’expérience	  
universitaire	   de	   Didier	   Delignières	   a-‐t-‐elle	  nourri	  
ses	   ré#lexions	   sur	   l’EPS.	   Néanmoins,	   ce	   vécu	  
singulier	   ne	   doit	   pas	   selon	   nous	   entraîner	   une	  
généralisation	  qui	   emmènerait	   tout	   le	  monde	   sur	  
le	  même	  chemin.	   Cela	  se	  ferait	   au	  détriment	  de	   la	  
richesse	   que	   constitue	   la	   pluralité	   des	   points	   de	  
vue,	   permettant	   une	   approche	   complexe	   de	   la	  
discipline.

Des	  normaliens	  pour	  quoi	  faire	  ?

Chacun	  de	  nous	  se	  pose	  la	  question	  de	  «	  l’utilité	  du	  
normalien	  »	  mais	  y	  répond	  par	  des	  choix	  propres	  
et	   motivés.	   Nous	   sommes	   conscients	   de	   notre	  
statut	   et	   nous	   souhaitons	   faire	   au	   mieux	   pour	  
notre	  discipline.	   C’est	  d’ailleurs	  en	  partie	  dans	  cet	  
objectif	  que	  l’A3EPS	  a	  été	  créée,	  et	  que	  tous	  les	  ans	  
elle	  organise	  des	  «	  Journées	  de	  l’A3EPS	  »	  autour	  de	  
l’EPS,	   dans	   le	   souci	   de	   questionner	   et	   de	   faire	  
avancer	   la	  discipline.	   Cette	   année	   ces	   journées	  se	  
sont	   déroulées	   sur	   la	   thématique	   des	   «	   TICE	   en	  
EPS	   »	   ;	   de	   prochaines	   rencontres	   porteront	   sur	  
«	   l’éducation	   artistique	   interdisciplinaire	   ».	   Nous	  
invitons	   tous	   ceux	   qui	   le	   souhaitent	   à	   venir	  
prendre	   part	   à	   ces	   ateliers	   de	   travail	   et	   nous	  
rencontrer	  à	  cette	  occasion.

Nous	   souhaitons	   ici	   préciser	   que	   si	   «	   penser	  
l’évolution	   de	   la	   discipline	   ou	   du	   moins	   en	   être	  
acteur	   »	   n’est	   pas	   selon	   nous	   réservé	   aux	  
normaliens	   agrégés	   titulaires	   d’un	   doctorat,	   cela	  
n’est	   pas	   non	  plus	   réservé	   aux	  normaliens.	   L’EPS	  
ne	  nous	   a	  pas	   attendus	  pour	  évoluer.	   L’A3EPS	   ne	  
s’est	  pas	   créée	   contre	  les	   autres	  associations	   bien	  
plus	   conséquentes	   comme	   l’AEEPS,	   mais	   à	   leurs	  
côtés.	   C’est	   tous	   ensemble	   que	   nous	   devons	  
travailler	  à	  l’EPS	  de	  demain.

Donner	  du	  sens	  à	  la	  thèse…	  et	  aux	  UFR	  STAPS	  ?

Au	  terme	  de	  ce	  débat,	  nous	  pensons	  qu’il	  n’y	  a	  pas	  
UN	  pro#il	  de	  normalien	  type	  à	  rechercher,	  mais	  de	  
multiples	   cursus	  et	  histoires	   à	  mettre	  en	  synergie	  
autour	   de	   l’EPS	   et	   des	   STAPS.	   Cette	   pluralité	   est	  
une	   richesse	   qui	   doit	   être	   exploitée.	   En	   ce	   sens,	  
L’A3EPS	   s’efforce	   de	   tisser	   ou	   de	   renforcer	   les	  
liens	   établis	   entre	   les	   étudiants	   et	   anciens	  
étudiants	  du	  département	  2SEP.	  
Nous	   espérons	   que	   cette	   diversité	   de	   points	   de	  
vue,	   soudée	   autour	   d’un	   objectif	   commun,	  
contribuera	   notamment	   à	   mettre	   #in	   au	   clivage	  
recherche	   /	   EPS	   qui	  gangrène	   la	   plupart	   des	  UFR	  
STAPS.	  

Ce	  débat	   aura	  permis	  à	  l'A3EPS	  de	  ré#léchir	   à	  son	  
rôle,	   mais,	   au-‐delà	   des	   divergences,	   les	   critiques	  
relatives	   à	   ce	   département	   ne	   peuvent	   servir	  
d'arguments	   à	  ceux	  qui	   aujourd’hui	   doutent	   de	   la	  
légitimité	   d’une	  Agrégation	  externe,	   questionnent	  
la	   rentabilité	   des	   structures	   publiques	   ou	   jugent	  
cocasse	  la	  formation	  de	  «	  prof	  de	  ballons	  »	  au	  sein	  
d’une	   institution	   aussi	   prestigieuse	   que	   l’Ecole	  
Normale	   Supérieure…	   Cette	   institution	   est	   un	  
acquis	   de	   légitimité	   de	   la	   discipline	   EPS	   –	   nous	  
militons	  pour	  la	  défendre.

L’A3EPS
contact.a3eps@gmail.com

Des	  normaliens	  pour	  quoi	  faire	  ?
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Lors	   des	   dernières	   journées	   de	   l’A3EPS,	   nous	  
avons	  pu	  expérimenter	  quelques	  outils	   destinés	   a	  
faciliter	   l’apprentissages	   des	   élèves.	   De	   très	  
nombreux	   outils	   existent,	   les	   manières	   de	   les	  
utiliser	   peuvent	   différer	   selon	   les	   enseignants,	   le	  
pro#il	  des	  élèves,	  le	  contexte…
Comment	  donc	   s’y	   retrouver	   lorsque	   l’on	  veut	   se	  
lancer.	   Voici	   quelques	   principes	   a	   avoir	   en	   tête	  
avant	  d’animer	  sa	  première	  séance	  avec	  les	  TICE	  :

-‐	   N’avoir	   recours	   aux	   TICE,	   uniquement	   si	   cela	  
apporte	  un	  gain	  de	  temps,	  où	  une	  plus	  value	  élève.	  
Si	  la	  bonne	  vieille	  #iche	  d’évaluation	  papier	  est	  plus	  
ef#icace,	   pas	   la	   peine	   de	   sortir	   l’armada	  
technologique.

-‐	  Pas	   la	  peine	  d’investir	  des	  milliers	  d’euros	  (pour	  
avoir	   un	   TBI	   nomade	   par	   exemple),	   privilégier	  
d’abord	   le	   matériel	   présent	   dans	   l’établissement	  
(ordinateur	   portable,	   vidéoprojecteur…).	   Il	   en	   va	  
de	  même	  pour	   les	   logiciels	   :	   préférer	   les	   logiciels	  
opensource	   plutôt	   que	   les	   licences	   (pour	   info	   la	  
licence	   dart#ish	   pour	   un	   seul	   poste	   représente	  
deux	   ans	   de	   crédit	   pédagogique	   EPS	   dans	   mon	  
établissement	  de	  400	  élèves).
	  
-‐	   Le	   cœur	   de	   votre	   leçon	   ne	   doit	   pas	   être	  
l’utilisation	   des	   TICE,	   mais	   les	   TICE	   doivent	  
intervenir	   pour	   servir	   l’objectif	   de	   votre	   leçon.	  
Ainsi,	  en	  cas	  de	  plantage,	  la	  leçon	  doit	  pouvoir	  être	  
réalisée	  normalement.
	  

-‐	   Privilégier	   des	   outils	   simples	   et	   intuitifs	   qui	   ne	  
nécessitent	   que	   peu	   d’apprentissage	   pour	   une	  
utilisation	  ef#icace.	   Les	  TICE	  n’étant	  que	  des	  outils	  
pour	  faciliter	  l’apprentissage,	  il	  faut	  toujours	  avoir	  
en	  tête	  qu’apprendre	  à	  utiliser	  l’outil	  c’est	  amputer	  
le	  temps	  de	  pratique	  motrice.	   Globalement,	  quand	  
on	   présente	  un	  outil	   Tice,	   il	   doit	   être	   pleinement	  
exploitable	  dans	  la	  leçon.

Deux	   outils	   correspondants	   à	   ces	   critères	   ont	   été	  
expérimentés	   :	   une	   observation	   de	   badminton	  
avec	   tablette	   en	   utilisant	   l’application	   Match	   et	  
score,	   et	   une	   analyse	   vidéo	   en	   acrosport	   avec	   le	  
direct	  différé	  grâce	  au	  logiciel	  Kinovea.
Des	   présentations	   de	   ces	   outils	   sont	   disponibles	  
sur	   de	   nombreux	   sites	   académiques	   (notamment	  
celui	   de	  Grenoble),	   donc	  nous	  ne	  détaillerons	   pas	  
plus	  leur	  utilisation	  dans	  le	  bulletin.

En#in,	  si	  l’utilisation	  des	  Tice	  vous	  intéresse	  et	  que	  
vous	   voulez	   vous	   lancer,	   je	   vous	   conseille	   plutôt	  
d’aller	   vers	   l’utilisation	   des	   tablettes	   :	   avec	   un	  
faible	   encombrement,	   elles	   permettent	   de	   faire	  
fonctionner	   les	   feuilles	   de	   calcul	   excel	   et	   les	  
powerpoint	   interactifs,	   d’utiliser	   la	   vidéo	   et	   la	  
photo	   en	   instantané,	   de	   diffuser	   sur	   un	  
vidéoprojecteur,	   et	   d’utiliser	   de	   nombreuses	  
applications	   gratuites	   utiles	   en	   EPS.	   Pensez	   au	  
appels	   à	   projets	   de	   la	   Mission	   TICE	   de	   votre	  
Académie	  pour	  obtenir	  des	  subventions	  pour	  vous	  
équiper	   (les	   appels	   à	   projets	   sont	   en	   octobre	   en	  
général).

Guillaume
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	   Après	   les	   très	   (voire	   trop	   !)	   théoriques	  
JA3EPS	  de	  l’année	  dernière,	   les	  3èmes	  éditions	  de	  
2012	  se	  voulaient	   plus	   dynamiques	   en	  proposant	  
des	  ateliers	  de	  pratique	  autour	  de	  l’usage	  des	  TICE	  
en	   EPS…	   Sans	   avoir	   eu	   mon	   mot	   à	   dire	   (ou	  
presque	  !),	  notre	  cher	  président	  m’avait	  missionné	  
pour	   organiser	   une	   intervention	   en	   Course	  
d’Orientation	  (CO)…	  
	   L’atelier	   s’est	   déroulé	   le	   matin	   avec	   les	  
«	   raideux	   »	   (dont	   Manu,	   JP,	   Antoine	   ou	   encore	  
Bruno)	   qui	   étaient	   prêts	   à	   courir	   jusqu’à	   la	  
dernière	   goutte	  de	   sueur,	   et	   l’après-‐midi	   avec	   un	  
public	   un	  peu	  moins	   familier	   avec	   les	  APPN	  mais	  
tout	  aussi	  intéressé.	  	  
	   Après	   une	   introduction	   «	   bling	   bling	   »	  
présentant	   l’utilisation	   actuelle	   des	   TICE	   en	   CO,	  
l’intervention	   s’est	   déroulée	   en	   trois	   temps	  
correspondants	  à	  trois	  moments	  de	  la	  leçon	  d’EPS	  :	  
avant,	  pendant,	  après.
	   Tout	   d’abord,	   l’idée	   était	   de	   former	   à	  
l’utilisation	  du	  freeware	  PurplePen	  pour	  concevoir	  
les	  parcours	  de	  CO	  en	  amont	  de	  la	  leçon.	  Ceux	  qui	  
avaient	   apporté	   leur	   ordinateur	   portable	   ont	   pu	  
eux-‐mêmes	   expérimenter	   les	   différentes	  
possibilités	  du	  logiciel.
	   Ensuite,	   les	   participants	   ont	   été	   invités	   à	  
s’équiper	   de	   deux	  outils	   technologiques	   que	   sont	  
les	  montres	   GPS	  et	   les	   lunettes-‐caméra	   (merci	   au	  
laboratoire	   MIP	   de	   Nantes	   pour	   le	   prêt	   !)	   pour	  
r é a l i s e r	   l ’ u n e	   d e s	   q u a t r e	   s i t u a t i o n s	  
d’apprentissage	  aux	  choix,	  allant	  de	  la	  	  plus	  simple	  
à	   la	   plus	   complexe.	   Le	   campus	   de	   Ker	   Lann	   déjà	  

cartographié	   était	   parfait	   pour	   pratiquer	   sans	  
perdre	   trop	   de	   temps.	   Au	   #inal,	   une	   compétition	  
acharnée,	   des	   raideux	   comme	   on	   l’attendait,	   des	  
néo-‐agrégés	   qui	   se	   sont	   révélés	   moins	   bons	   qu’à	  
Vichy	   (remarque,	   vaut	  mieux	   que	  ça	   soit	   dans	   ce	  
sens	  !),	  un	  Lulu	  qui	  a	  cherché	  la	  balise	  jusqu’à	  Bruz	  
et	  un	  Gégé	  Visioli	   à	   fond	  la	  caisse	  comme	  vous	  ne	  
l’aviez	  jamais	  vu	  !
	   La	   #in	   de	   l’intervention	   s’est	   déroulée	   à	  
nouveau	  en	  amphi	  et	  était	  consacrée	  à	  l’analyse	  de	  
la	   performance	   dans	   le	   temps	   post-‐leçon.	   Les	  
participants	   ont	   pu	   découvrir	   le	   logiciel	  
Quickroute	   a#in	  d’observer	   les	   erreurs	   de	   chacun	  
via	   la	   trace	   GPS	   enregistrée	   par	   la	   montre	  
(véritable	   mouchard	   qui	   permet	   #inalement	   de	  
contrôler	   un	   peu	   plus	   les	   corps	   en	   EPS,	   n’en	  
déplaise	  à	  Vigarello)…	  
	   Au	   #inal,	   chacun	   a	   pu	   repartir	   avec	   un	  
dossier	   informatique	   contenant	   les	   différents	  
logiciels	   et	   les	   bonnes	   adresses	   pour	   acheter	   le	  
matos.	   Les	   témoignages	   et	   échanges	   pendant	  
l ’ intervention	   laissent	   sous	   entendre	   un	  
réinvestissement	   de	   certains	   dans	   leurs	   cours	  
d’EPS,	  d’autres	  qui	  évidemment	  sont	  restés	  un	  peu	  
plus	   septiques	   au	   regard	   de	   leur	   contexte	  
d’enseignement,	   un	   Gégé	   véritablement	   emballé	  
par	   l’activité	   (ou	   les	   émotions	   vécues	   dans	   cette	  
activité	   ?),	   et	   des	   futurs	   agrégatifs	   qui	   semblent	  
avoir	   pris	   pas	   mal	   de	   notes	   pour	   le	   concours…	  
merci	  à	  tous	  et	  #inalement	  merci	  à	  toi	  Davidou	  ;-‐)

Martin
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Au	   cours	   de	   cette	   journée	   de	   l’A3EPS	   «	   TICE	   et	   EPS	   »,	   David	   m’avait	   demandé	   de	   faire	   une	   rapide	  
présentation	  sur	  l’évolution	  de	  l’oral	  3	  de	  l’agrégation	  externe	  d’EPS	  dans	  la	  mesure	  où	  je	  sors	  d’un	  cycle	  de	  
3	   ans	   en	   tant	   que	   jury	   «	   vidéo	   ».	   Voici	   donc	   le	   contenu	   de	   cette	   présentation,	   forcément	   et	   avant	   tout	  
emprunte	  des	  évolutions	  récentes	  de	  l’épreuve.

Pour	  mémoire,	   cet	   oral	   est	   composé	  d’une	   prestation	   physique	   imposée,	   évaluée	   et	   #ilmée	   ;	   et,	   après	   la	  
douche,	  d’un	  temps	  de	  préparation	  de	  l’exposé	  avec	  visionnage	  des	  images,	  d’un	  exposé	  relativement	  court	  
et	  d’un	  entretien	  plutôt	  long.

Les	  objectifs	  de	  l’épreuve	  pourraient	  être	  :
-‐	  Si	  je	  suis	  capable	  d’analyser	  en	  profondeur	  ma	  pratique	  et	  de	  me	  proposer	  des	  pistes	  de	  transformations	  
alors	  je	  serai	  capable	  de	  le	  faire	  avec	  des	  élèves	  en	  EPS	  ;
-‐	  L’outil	  vidéo	  voire	  les	  TICE	  de	  manière	  plus	  générale	  ces	  dernières	  années	  comme	  outils,	  comme	  moyens	  
pour	  maximiser	  cette	  analyse	  et	  envisager/permettre	  les	  transformations.

L’oral	  3	  et	  les	  TICE	  sont	  indissociables,	  y	  compris	  le	  «	  E	  »	  (enseignement)	  depuis	  les	  derniers	  changements	  
de	  présidence	  et	  donc	  d’orientation	  du	  concours.
En	  termes	  de	  technologies,	  nous	  pouvons	  noter	  une	  évolution	  du	  matériel	  support	  de	  l’épreuve.
Les	  caméscopes	  ont	  évolué	  :	  de	  la	  VHS	  à	  la	  carte	  SD	  en	  passant	  par	  la	  mini-‐DV.

Le	  support	  de	  lecture	  a	  fortement	  évolué	  :	  
-‐	  télévision	  et	  table	  de	  montage
-‐	  vidéo-‐projecteur	  avec	  le	  camescope	  et	  sa	  télécommande
-‐	  vidéo-‐projecteur	  avec	  l’ordinateur,	  son	  clavier	  et	  sa	  souris
-‐	  vidéo-‐projecteur	  avec	  l’ordinateur	  et	  logiciel	  d’analyse
-‐	  vers	  un	  TBI	  ou	  une	  tablette	  tactile	  ???

Les	  possibilités	  d’analyse	  ont	  également	  changé	  :	  
-‐	  lecture,	  accélérée	  (x2,	  x4,	  x8,	  x16),	  ralentie	  par	  (x2	  ou	  x4),	  image	  par	  image,	  pause	  (avec	  le	  time	  code)
-‐	  kinovea	  comme	  logiciel	  de	  lecture	  uniquement	  :	  choix	  des	  images,	  pourcentage	  de	  vitesse	  de	  lecture
-‐	  medianalyse	  avec	  lecture	  idem	  +	  prise	  de	  photo	  à	  traiter	  (crayon,	  ligne,	  rectangle,	  points	  en	  variant	  
épaisseur	  et	  couleur	  +	  commentaires)
-‐	  vers	  une	  évolution	  de	  medianalyse	  comme	  un	  «	  kinovea	  »	  avec	  son.

Il	  faut	  noter	  que	  le	  logiciel	  medianalyse	  a	  été	  créé	  spécialement	  par	  des	  professeurs	  d’EPS,	  détachés	  auprès	  
de	  l’Inspection	  Générale,	  dans	  un	  premier	  temps	  pour	  le	  concours	  et	  dans	  un	  second	  temps	  à	  destination	  de	  
la	   profession.	   Le	   cahier	  des	   charges	   était	   relativement	   simple	   :	   créer	   un	   logiciel	   permettant	   de	   faire	   de	  
l’analyse	  vidéo	  basique,	  ayant	   le	  son	  (contrairement	  à	  kinovea),	   intuitif,	   gratuit	  (contrairement	  à	  dart#ish)	  
et	  réutilisable	  facilement	  par	  la	  profession.
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L’oral	   3	  a	   et	   va	   également	  évoluer	  ces	   dernières	   années	  sur	  un	  plan	  organisationnel	   a#in	  d’améliorer	   les	  
analyses.	  On	  passe	  d’un	  visionnage	  suivant	   immédiatement	   la	  pratique&douche	  conduisant	  à	  des	   exposés	  
plaqués,	  préparés	  à	  l’avance,	  décontextualisés	  (ex	  :	  seulement	  une	  analyse	  technique	  en	  badminton)	  ;	  à	  un	  
temps	  de	  repos	  à	  la	  suite	  de	  la	  pratique	  puis	  d’une	  préparation	  de	  30	  mn	  à	  partir	  d’une	  question	  et	  d’une	  
sélection	  éventuelle	  des	  images.

Cette	   épreuve	   et	   les	   objectifs	   sous-‐jacents	   directement	   ancrés	   dans	   le	   métier	   d’enseignant	   d’EPS	  
questionnent	  sur	   l’enseignement	  et	  l’apprentissage	  en	  lien	  avec	   les	  TICE,	  et	  la	  vidéo	   en	  leur	   sein.	   Au-‐delà	  
des	   questions	   relatives	   à	   la	   technologie	  de	   l’APSA	   et	   les	   aspects	   techniques,	   réglementaires,	   culturelles,	  
scienti#iques	  …	   la	  vidéo	  et	   les	  TICE	  sont	   au	  cœur	  de	  l’épreuve.	   A	   cet	   égard,	   le	   questionnement	  a	  évolué	   :	  
dans	  les	  années	  1980,	  le	  vidéaste	  posait	  deux	  petites	  questions	  très	  spéci#iques	  sur	  l’outil	  vidéo	  ;	  ensuite,	  le	  
temps	   de	   questionnement	   a	   été	   égal	   à	   celui	   de	   chacun	  de	  deux	   spécialistes	   de	   l’APSA	   (dans	   les	   parties	  
analyse	  et	   surtout	   dans	   la	  partie	   transformations)	   ;	   et	   en#in,	   il	   faut	   noter	   un	   élargissement	   aux	   TICE	   en	  
général	  avec	  l’outil	  vidéo	  comme	  simple	  élément	  de	  ces	  dernières.

En#in,	   je	   peux	   émettre	   quelques	   éléments	   de	   ré#lexion	   sur	   les	   TICE,	   l’EPS	   en	   lien	   avec	   cet	   oral	   3	   de	  
l’agrégation	  externe	  d’EPS.

Les	  TICE	  doivent	  être	  là	  pour	  apporter	  une	  plus-‐value	  :	  des	  apprentissages	  plus	  rapides,	  plus	  solides,	   plus	  
diversi#iés,	   etc.	   même	   s’il	   n’existe	   que	   peu	   de	   travaux	   sur	   les	   possibilités	   et	   les	   limites	   des	   TICE	   dans	  
l’enseignement	   scolaire,	   dans	   le	   sport,	   en	  EPS	   ...	   Beaucoup	  d’APSA	  permettent	   d’envisager	   des	   situations	  
d’apprentissage	  par	   et	   pour	   les	   TICE,	   c'est-‐à-‐dire	   avec	   des	   apprentissages	  moteurs	   et	   méthodologiques	  
boni#iés	   par	   les	   TICE	   mais	   également	   des	   apprentissages	   propres	   aux	   TICE	   avec	   en	   ligne	   de	   mire	   la	  
participation	   à	   l’acquisition	   des	   compétences	   du	   B2i.	   A	   cet	   égard,	   le	   feed-‐back	   vidéo	   semble	   être	   un	  
classique	  (par	  exemple	  avec	  l’utilisation	  de	  la	  lecture	  différée,	  permise	  entre	  autre	  par	  kinovéa),	  biensûr	  en	  
tenant	  compte	  des	  facteurs	  affectifs	  liés	  à	  la	  confrontation	  à	  sa	  propre	  image	  ou	  encore	  en	  guidant	  le	  regard	  
de	  l’élève.

Les	  TICE	  et	  la	  vidéo	  en	  leur	  sein	  offrent-‐elles	  les	  mêmes	  possibilités	  en	  fonction	  de	  l’âge	  ou	  encore	  du	  cadre	  
institutionnel	   voire	  du	  niveau	  de	  pratique	  ?	  La	  vidéo	  peut-‐être	  utilisée	  comme	  démonstration1	  ou	  comme	  
retour	  d’informations2.

Il	  s’agit	  également	  de	  se	  questionner	  sur	  les	  caractéristiques	  de	  la	  prise	  de	  vue,	  les	  plans	  avec	  ce	  qu’on	  peut	  
voir	  ou	  non	  :	  le	  plan	  d’ensemble	  (joueur	  dans	  son	  environnement)	  pour	   le	  résultat	  de	  l’action	  alors	  que	  le	  
plan	  moyen	  (joueur	  en	  pied)	  concerne	   le	  mouvement,	   le	  geste.	  Dans	   le	  même	  ordre	  d’idée,	   les	  différentes	  
vitesses	  de	  lecture	  permettent	  de	  mettre	  en	  valeur	  différents	  aspects.

Antoine	  Dillet
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1	  L’observation	  d’un	  modèle	  mène	  à	  une	  plus	  grande	  efSicacité	  qu’une	  consigne	  verbale	  (Magill,	  Schoenfelder-‐Zohdi,	  1995)	  
2	  Pour	  autant	  il	  serait	  dur	  de	  tirer	  des	  bénéSices	  des	  feed-‐backs	  vidéos	  en	  référence	  aux	  premiers	  travaux	  de	  Simonet
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Pour	  l’année	  2011	  /	  2012,	  l’Association	  des	  Enseignants	  d’Education	  Physique	  Sportive	  a	  fait	  la	  proposition	  
d’organiser	  des	  évènements	  régionaux	  autour	  de	  la	  thématique	  «	  30	  ans	  d’EPS	  à	  l’Education	  nationale	  :	  
bilan	  et	  perspectives	  ».	  Aussi,	  il	  semblait	  intéressant	  de	  pro#iter	  des	  journées	  A3EPS	  pour	  donner	  lieu	  à	  un	  
temps	  d’échange	  sur	  cette	  question,	  regroupant	  à	  la	  fois	  les	  étudiants	  actuels	  de	  l’ENS,	  mais	  également	  les	  
«	  anciens	  »	  qui	  pour	  une	  grande	  majorité	  travaillent	  dans	  le	  champ	  de	  cette	  discipline.	  

Trois	  interventions	  de	  Yvon	  Léziart	  (STAPS	  Rennes	  2),	  Olivier	  Kirzin	  (ENS	  Cachan)	  et	  Jérôme	  Visioli	  (STAPS	  
Rennes	  2),	  qui	  se	  voulaient	  complémentaires,	  ont	  permis	  d’engager	  un	  jeu	  de	  questions	  /	  réponses	  en	  
proposant	  systématiquement	  une	  mise	  en	  perspective	  historique	  de	  la	  période,	  un	  état	  des	  lieux	  actuel	  et	  
une	  projection	  vers	  les	  années	  à	  venir.	  Les	  ré#lexions	  ont	  notamment	  croisé	  les	  points	  de	  vue	  des	  
concepteurs,	  des	  législateurs	  et	  des	  praticiens,	  mais	  également	  des	  thématiques	  comme	  la	  réussite	  de	  tous,	  
le	  rapport	  entre	  APSA	  /	  EPS	  ou	  les	  valeurs	  éducatives	  comme	  piliers	  de	  l’EPS.	  

LE	  POINT	  DE	  VUE	  DES	  CONCEPTEURS	  DE	  L’EPS	  
(YVON	  LÉZIART)

30	   ans	   de	   l’évolution	   d’une	   discipline	   scolaire	  
permettent	   quelques	   ré#lexions	   et	   interrogations.	  
L’ancrage	  dans	   le	   temps	   est	   suf#isant	   pour	   tenter	  
quelques	   interprétations	   de	   l’évolution	   d’une	  
discipline	  scolaire.

Courte	   étude	   des	   conceptions	   (ou	   façons	   de	  
penser	  l’EPS)	  entre	  1970	  et	  aujourd’hui

En	   1970,	   il	   existe	   un	   débat	   d’idées	   fort	   en	   EPS.	  
Deux	   conceptions	   structurées,	   achevées,	  
s’opposent	   (R.Mérand,	   J.	   Le	   Boulch).	   Leurs	  
différences	   se	   situent	   autour	   de	   deux	   points	  
majeurs	  :	  la	  philosophie	  de	  l’éducation	  (A	  quoi	  sert	  
l’école	  ?	  Quels	  rapports	   	  doit-‐elle	  entretenir	  avec	  la	  
société	  ?	  Quelles	  missions	   lui	  accorde-‐t-‐on	  ?)	  et	   le	  
rapport	  entre	  empirie	  et	  science.	  L’EPS	  est	  alors	  en	  
plein	   débat	   conceptuel.	   En	   2010,	   les	   débats	  
conceptuels	   n’existent	   plus.	   Le	   travail	   théorique	  
fondamental	  n’est	  pas	  décliné.	  L’EPS	  d’aujourd’hui	  
se	  centre	  au	  mieux	  sur	  des	  objectifs	  et	   surtout	  sur	  
des	   moyens.	   (Delignières	   :	   c i toyenneté,	  
Delhemmes	  :	  santé).	  
Cette	   faiblesse	   d’intérêt	   pour	   les	   débats	  
conceptuels	   est	   une	   question	   d’époque.	   En	   1970	  
(un	   peu	   avant),	   la	   société	   française	   est	   traversée	  
par	   les	   débats	   initiés	   par	   Camus,	   Sartre…	   Puis	  
émergent	   la	   publication	   d’ouvrages	   essentiels	  
(Foucault,	  Bourdieu,	  Deleuze,	  Derrida,	  Castoriadis,	  

Debord,	   Virillo….).	   Or	   actuellement,	   les	   médias	  
sont	  essentiellement	  occupés	  par	  BH	  Levy,	  Onfray,	  
Finkelkraut,	   Badiou,	   Serres	   (etc…)	   qui	   ne	   posent	  
pas	   de	   questions	   philosophiques,	   existentielles	  
d’envergure.	   Aussi,	   ces	   trente	   ans	   correspondent	  
au	  passage	  de	  la	  modernité	  (le	  siècle	  des	  lumières)	  
à	  la	  post	  modernité	  (idéologie	  du	  pragmatisme,	  de	  
l’opportunisme).

Les	   textes	   ofQiciels	   en	   EPS	   reQlètent,	   depuis	  
1980,	  cette	  évolution.	  Que	  disent-‐ils	  ?

Prenons	   l’exemple	   de	   l’évolution	   de	   la	   CP5.	   En	  
2001,	   on	   observe	   une	   formation	   existante,	   mais	  
sans	   prérogatives	   particulières.	   En	   2010,	   la	  
formation	   est	   désormais	   obligatoire	   en	   lycée	   et	  
prioritaire	   en	   voie	   professionnelle.	   Au	   Capeps	  
actuellement	  cette	  épreuve	  est	  quasi	  obligatoire,	   à	  
l’agrégation	   interne	  également.	   Il	   s’agit	   en	   fait	   de	  
permettre	   à	   l’élève	   de	   passer	   d’un	   statut	   de	  
pratiquant	   entrainé	   par	   l’enseignant	   à	   celui	   	   de	  
pratiquant	   s’entrainant.	   C’est	   une	   intervention	  
conçue	   par	   soi,	   sur	   soi,	   pour	   soi	   (utiliser	   des	  
échelles	  de	  ressentis,	  manipuler	  les	  paramètres	  de	  
l’entrainement,	   construire	   un	   projet	   personnel	  
d’entrainement).	  
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LE	  POINT	  DE	  VUE	  DES	  LÉGISLATEURS	  EN	  EPS	  
(OLIVIER	  KIRZIN)

Où	  en	  sommes-‐nous	  sur	  le	  plan	  conceptuel	  ?

Nous	   pourrions	   parler	   de	   néo-‐hygiénisme	   (libre	  
service,	  développement	  personnel,	  se	  connaitre)….	  
Ces	   orientations,	   peu	   précisées	   et	   non	   justi#iées	  
théoriquement	   dans	   les	   textes,	   mettent	   en	  
évidence	   au	   moins	   trois	   points	   :	   baisse	   des	  
exigences	   de	   l’EPS	   sur	   l’idée	   de	   progrès,	   de	  
transformation,	   absence	   de	   l’autre	   dans	   le	  
développement	   de	   soi,	   dérives	   narcissiques	  
possibles.	   Une	   formation	  dans	   le	  présent	   à	  partir	  
des	   outils	   méthodologiques	   est	   donc	   recherchée.	  
La	  maitrise	  des	  outils	  prime.	  C’est	  essentiellement	  
une	   formation	   méthodologique	   (le	   pragmatisme	  
domine).	   La	   maitrise	   des	   outils	   permet	   le	  
développement	   de	   capacités	   (et	   non	   de	   savoirs)	  
qui	   doivent	   assurer	   l’épanouissement	   de	   la	  

personne.	   Se	   posent	   donc,	   au	   travers	   de	   ces	  
quelques	   remarques,	   le	   rapport	   de	   l’EPS	   à	   la	  
culture	  (les	  autres	  disciplines	  scolaires	  ne	  quittent	  
pas	  cet	  axe).	  

Perspectives

Dans	  cette	  période	  de	  relatif	  vide	  théorique	  il	  nous	  
paraît	   nécessaire	   de	   repositionner	   la	   question	   de	  
la	   transmission	   culturelle	   en	   EPS,	   donc	   de	   la	  
technique	   pensée	   comme	   dépassant	   de	   la	   seule	  
t r a n sm i s s i o n	   g e s t u e l l e	   e n	   APSA .	   Un e	  
anthropologie	   culturelle	   des	   APSA	   à	   des	   #ins	  
d’épistémologie	   et	   de	   didactique	   de	   l’EPS	   est	  
indispensable,	   pour	   poser	   sérieusement	   la	  
question	  des	   contenus	   culturels	   à	   transmettre	   en	  
EPS.

En	   1981,	   l’EPS	   est	   régie	   par	   les	   IO	   de	   1967	   qui	  
proposent	   une	   «	   programmation	   générale	   de	  
l’éducation	   physique	   et	   sportive	   »	   se	   résumant	   à	  
un	   programme	   d’APS.	   La	   discipline	   est	   alors	  
pilotée	   par	   la	   programmation	   des	   APS.	   Pour	  
s’intégrer	  effectivement	  à	   l’EN,	   l’EPS	   doit	   alors	  se	  
doter	   de	   programme,	   c'est-‐à-‐dire	   de	   «	   contenus	  
structurés	   et	   hiérarchisés	   »	   (P.	   Arnaud,	   1983)	  
jalonnant	   la	   scolarité	   des	   élèves.	   Les	   30	   années	  
d’intégration	  de	   l’EPS	   à	   l’EN	   peuvent	   alors	   se	  lire	  
comme	   un	   processus	   de	   didactisation	   visant	   à	  
doter	   la	   discipline	   d’un	   programme	   scolaire	  
organisant	   le	   parcours	   de	   formation	   des	   élèves.	  
Nous	  distinguerons	  3	  étapes	  dans	  cette	  période	  :	  

(1)	  1983	   –	   1986	   :	  pilotage	  de	   la	   discipline	   par	  
les	  projets.	  Les	  travaux	  de	  la	  commission	  verticale	  
(1983-‐1985)	  présidée	  par	  Alain	  Hébrard	  donnent	  
naissance	  aux	  IO	   1985	   (collège)	  et	   1986	   (Lycées)	  
qui	   confèrent	   aux	   équipes	   pédagogiques	   une	   très	  
large	   autonomie	   pour	   déterminer	   et	   mettre	   en	  
œuvre	   leurs	   contenus	   d’enseignement	   (CE),	   et	   ce	  
par	  l’intermédiaire	  des	  projets	  pédagogiques.

(2)	  1987	   –	   2008	   :	  Pilotage	  de	   la	   discipline	  par	  
les	   programmes.	   De	   1987	   à	   1994	   la	   ré#lexion	  
disciplinaire	   est	   centrée	   sur	   l’identi#ication	   et	   la	  
structuration	   des	   contenus	   de	   l’EPS.	   C’est	   l’objet	  
du	  «	  Projet	   d’innovation	  pédagogique	  »	   (87	  –	  90)	  
initié	  par	   l’IGEN	   qui	   donnera	   lieu	  à	  une	   synthèse	  
rédigée	   par	   le	   doyen	   Cl.	   Pineau	   «	   Introduction	   à	  
une	  didactique	  de	  l’EP	  »	  (1991)	  et	  servira	  de	  base	  
au	   «	   Schéma	   directeur	   »	   (1994),	   et	   au	   projet	   de	  
programme	  6ème	   (1994)	  qui	   in	   4ine	   seront	  rejetés	  ;	  
La	   période	   1996	   à	   2002	   voit	   naître	   dans	   les	  
programmes	  d’EPS	   une	  structuration	   et	   un	  début	  
de	  hiérarchisation	  des	  CE.	  Les	  Programmes	  collège	  
(96-‐98)	   identi#ient	   3	   types	   de	   compétences	  
(spéci#iques,	   de	   groupes	   et	   générales	   et	   les	  
programmes	   lycées	   (2000	  –	  2002)	  déterminent	   2	  
composantes	   de	   l’enseignement	   (culturelle	   –	  
méthodologique).	   Ils	   les	   hiérarchisent	   en	   2	  
niveaux	   au	   collège	   et	   2	   niveaux	   aux	   lycées.	   Les	  
programmes	   lycées	   dé#inissent	   également	   des	  
connaissances	   (Informations,	   Technique	   et	  
tactiques,	   Connaissances	   sur	   soi,	   Savoir-‐faire	  
sociaux)	  constitutives	  des	  compétences.

(3)	  2008	  –	  2010	  :	  Finalisation	  et	  harmonisation	  
des	   programmes	   EPS.	   Les	   programmes	   EPS	  
(collège	  2008,	  LP	  2009,	  LEGT	  2010)	  se	  #inalisent	  et	  
s’harmonisent.	  Ils	  identi#ient	  les	  acquisitions
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LE	  POINT	  DE	  VUE	  DES	  PRATICIENS	  EN	  EPS	  
(JÉRÔME	  VISIOLI)

(compétences	  attendues)	  et	   les	  hiérarchisent	   en	  5	  
niveaux	   du	   collège	   au	   lycée.	   Ils	   déterminent	  
également	   les	   CE	   (connaissances,	   capacités,	  
attitude)	   pour	   chaque	   niveau.	   La	   discipline	  
s ’homogéné ise	   autour	   d ’une	   «	   matr i ce	  
disciplinaire	  »	  commune	  (1	  #inalité	  -‐	  3	  objectifs	  -‐	  2	  
types	   de	   compétentes	   :	   propres	   à	   l’EPS,	   et	  
méthodologiques	   et	   sociales	   –	   des	   acquisitions	  
visées	   dé#inies	   par	   niveau	   d’enseignement	  
(compétences	  attendues)	  et	  des	  CE	  identi#iés	  pour	  
chacune	  d’elle	  par	  des	  #iches	  ressources.

Conclusion

1981	   –	   2012	   correspond	   à	   une	   période	   de	  
constitution	   de	   l’EPS	   comme	   discipline	   scolaire	  
d’enseignement	   dotée	   de	   programmes	   uni#iés	  
jalonnant	   la	   scolarité	   des	   élèves	   du	   collège	   aux	  
Lycées.
Ces	   programmes	   auront	   cependant	   à	   faire	   la	  
preuve	   qu’ils	   sont	   effectivement	   fonctionnels,	   	   et	  
ne	   se	   résument	   pas	   seulement	   à	   un	   simple	   effet	  
af#ichage,	   et	   qu’ils	   sont	   également	   porteurs	   de	  
rénovation	   des	   pratiques	   plutôt	   que	   de	   leur	  
uniformisation.

L’histoire	   de	   l’EPS	   ne	   peut	   se	   limiter	   à	   l’histoire	  
des	  textes	  institutionnels	  ou	  à	  celle	  des	  discours	  de	  
spécialistes	   (concepteurs)	   dont	   la	   fonction	  
consiste	   à	   fa ire	   des	   proposi t ions	   pour	  
l’enseignement.	   En	   effet,	   «	   les	   pratiques	  
enseignantes	  ont	  une	  logique	  propre,	  qui	  n’est	  pas	  
totalement	   imperméable	   aux	   in#luences,	  mais	   qui	  
les	   #iltre	  avec	   ef#icacité	  pour	  ne	  retenir	  que	  ce	  qui	  
est	   susceptible	   d ’apporter	   une	   faci l i ta-‐
tion	   »	   (Marsenach,	   1993).	   Dès	   lors,	   il	   semble	  
intéressant	   de	   tenter	   de	   rendre	   compte	   du	  point	  
de	   vue	   des	   praticiens	   concernant	   les	   30	   années	  
passées	   dans	   l’Education	   Nationale	   :	   Quelles	  
évolutions	   ?	   Quelles	   explications	   ?	   Quelles	  
perspectives	  ?	  

Soulignons	   d’emblée	   l’impossibilité	   de	   produire	  
une	   v i s ion	   homogène	   des	   phénomènes	  
d’enseignement,	   ces	   pratiques	   étant	   fortement	  
rattachées	  aux	  circonstances	  d’exercice	  du	  métier,	  
et	  débouchant	  sur	  une	  grande	  hétérogénéité	  selon	  
les	   quartiers,	   les	   élèves	   et	   leurs	   familles,	   les	  
classes,	   les	   établissements,	   les	   politiques	   locales,	  
les	   installations…	   Ce	   que	   je	   me	   propose	   plus	  
modestement	   de	   faire,	   c’est	   juste	   de	   décrire	  
chronologiquement	  ce	  que	  j’ai	  pu	  observer	  comme	  
acteur	   du	   champs	   de	   l’EPS	   au	   cours	   de	   cette	  
période,	   en	   tant	   que	   #ils	   de	   professeur	   d’EPS,	  
d’élèves	   au	   collège	   et	   au	   lycée,	   d’étudiant	   au	  
STAPS,	   de	   professeur	   stagiaire	   puis	   titulaire,	   et	  
en#in	  en	  tant	  que	  chercheur.	  

Avant	  1981,	   je	  suis	   trop	  jeune	  pour	   assister	  à	  des	  
cours	  d’EPS,	  mais	  mon	  père	  est	  alors	  un	  «	  prof	  de	  
gym	  »	  en	  provenance	  de	  la	  banlieue	  parisienne,	  qui	  
arr ive	   au	   Co l lège	   de	   Sa int -‐Georges	   de	  
Raintambault	  (35).	  Il	  m’a	  raconté	  que	  les	  pratiques	  
étaient	   alors	   très	   sportives,	   basée	   sur	   des	   APSA	  
t r a d i t i o nn e l l e s	   ( a t h l é t i sme ,	   s p o r t -‐ c o ,	  
gymnastique),	   valorisant	   essentiellement	   la	  
performance	  (formation	  très	  sportive	  au	  CREPS	  de	  
Toulouse),	   et	   se	  prolongeant	   tout	   naturellement	   à	  
l’AS.	   Mais	   en	   même	   temps,	   c’est	   une	   période	   au	  
cours	   de	   laquelle	   il	   développe	   une	   ré#lexion	   sur	  
l’élève	   (formation	   en	   sciences	   humaines…),	  
expérimente	   les	   pédagogies	   actives	   (voire	   les	  
pédagogies	   non	   directives),	   et	   tente	   un	  
élargissement	   des	   APS	   (expression	   corporelle,	  
roller…).	   On	   pourrait	   se	   risquer	   à	   parler	   d’un	  
enseignant	  «	  pluriel	  »,	   traversé	  /	  travaillé	  dans	  son	  
identité	   professionnelle	   par	   certaines	   probléma-‐
tiques	   de	   la	   discipline	   qui	   sont	   encore	   saillantes	  
aujourd’hui	   (Sport	   /	   Education,	   Culturaliste	   /	  
Nature,	  Tradition	  /	  Nouveauté,	  Effort	  /	  Plaisir…).	  

L’intégration	   de	   la	   discipline	   à	   l’Education	  
Nationale	  en	  1981	  se	   traduit-‐elle	  par	  une	   rupture	  
fondamentale	  sur	  le	  terrain	  ?	  En	  1986,	  je	  rentre	  au	  
Collège	  Paul-‐Féval	  (Dol	  de	  Bretagne),	  avec	  une	  EPS	  
au	   service	   d’AS	   Sportives	   fortes	   (l’endurance	   et	  
l’athlétisme,	   le	   handball,	   le	   basket,	   des	   activités	  
encore	   très	   traditionnelles).	   4	   ans	   plus	   tard,	   je	  
rentre	  au	   Lycée	   Jacques-‐Cartier	   (Saint-‐Malo).	   	  Au	  
programme,	   javelot,	   natation,	   endurance,	   volley,	  
musculation	   (la	   seule	   originalité),	   une	   notation	  
toujours	  quasi	  exclusive	  de	  la	  performance.	  Aussi	  
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après	   1981,	   si	   un	   changement	   important	   est	   certainement	   en	   cours	   au	   niveau	   des	   concepteurs	   /	   des	  
législateurs	  (didactique	  de	  l’EPS	  /	  didactique	  des	  APSA,	  ré#lexion	  sur	  l’évaluation),	  on	  ne	  peut	  pas	  parler	  de	  
rupture	  sur	  le	  terrain	  car	  l’EP	  reste	  principalement	  traditionnelle	  (Bessy,	  1991).	  

Dans	   les	  années	  1990,	  en	  tant	  qu’étudiant	  en	  STAPS	  puis	  enseignant	  stagiaire,	  j’enseigne	  l’EPS	  tour	  à	  tour	  
au	  lycée	  agricole	  de	  Le	  Rheu	  (javelot,	  volley…),	  au	  collège	  des	  Gayeulles	  (gymnastique	  par	  ateliers,	  handball	  
sur	  plateaux),	  au	  lycée	  Emile	  Zola	  (Basket,	  évaluation	  au	  pifomètre),	  au	  collège	  Bourgchevreuil	  de	  Cesson-‐
Cevigné	  (AS	   athlétisme,	   AS	  handball,	   Endurance	  autour	   des	  étangs,	  Relais,	   Gymnastique,	   Judo).	   Je	  prends	  
mon	   premier	   poste	   en	   tant	   qu’enseignant	   titulaire	   au	   Collège	   Maurice	   Utrillo	   (Montmagny,	   95).	   Sous	  
l’in#luence	  des	  programmes	  de	  1996,	   la	  programmation	  intègre	  l’artistique	  et	   le	  combat,	  mais	  uniquement	  
en	  6°.	  Les	  pratiques	  de	  terrain	  évoluent	  très	   lentement,	  et	  l’on	  remarque	  le	  développement	  du	  badminton,	  
des	  situations	  problèmes	  /	  matchs	  à	  thème,	  de	  l’importance	  des	  #iches	  d’évaluation,	  d’une	  volonté	  de	  noter	  
le	  progrès,	  de	  l’apparition	  des	  AS	  multisports...	  
Au	  cours	  des	  années	  2000,	   je	  peux	  m’appuyer	  sur	  des	  séances	  d’EPS	  #ilmées	  dans	  le	  cadre	  d’une	  thèse	  sur	  
l’activité	  d’enseignants	  d’EPS.	  J’ai	  notamment	  observé	  la	  poursuite	  du	  développement	  de	  l’enseignement	  de	  
la	   danse	   (Lycée	  de	   Combourg,	   Collège	   de	   La	   Binquenais)	   	   même	   si	   cela	  n’est	   pas	   sans	   poser	   problème	  
(absence	   de	   réels	   progrès	   dans	   la	   motricité	   expressive).	   L’enseignement	   du	   handball	   (Collège	   Dol	   de	  
Bretagne)	  peut	  toujours	  déboucher	  sur	  des	  enseignements	  extrêmement	  variés	  d’un	  professeur	  à	  un	  autre,	  
avec	  notamment	  la	  permanence	  de	  formes	  technicistes.	  Un	  enseignement	  du	  badminton	  (Lycée	  Combourg,	  
Lycée	  Monfort)	   très	   orienté	   vers	   l’objectif	   de	   faire	   ré#léchir	   les	   élèves	   traduit	   peut-‐être	   une	   coloration	  
«	  scolaire	  »	  de	  certaines	  pratiques	  d’enseignement.

En	  synthèse,	  nous	  ne	  pouvons	  donc	  pas	  parler	  de	  rupture	  fondamentale	  dans	  les	  pratiques,	  mais	  davantage	  
d’évolutions	  progressives,	  comme	  le	  souligne	  d’ailleurs	  Marsenach	  (2005)	  :	  «	  Il	  n’y	  a	  pas	  une	  révolution	  des	  
pratiques	  à	  un	  moment	  donné	   :	   les	   pratiques	   enseignants	   font	   l’objet	  d’une	  lente	  germination	  ».	   On	  peut	  
constater	   simultanément	   de	   la	   permanence	   d’un	  enseignement	   sportif	   traditionnel	   en	  décalage	  avec	   les	  
propositions	   «	   théoriques	   »	   (pédagogie	   de	   la	   compétence,	   ouverture	   sur	   les	   APSA,	   évaluation	   de	   la	  
compétence,	   intégration	  des	  TICE,	  Mixité,	  Handicap…),	  et	  d’une	  ouverture	  progressive	  à	  des	  APSA	  variées,	  
d’un	  effort	  de	  didactisation	  des	  APSA,	  d’une	  volonté	  d’évaluer	  plus	  large	  que	  la	  simple	  performance…	  
L’activité	   des	   enseignants	   d’EPS	   se	   transforme	   progressivement	   en	   lien	   avec	   de	   multiples	   facteurs,	  
notamment	  l’évolution	  des	  populations	  scolaires,	  qui	   semble	  participer	  d’une	  élévation	  de	  la	  pénibilité	  du	  
métier.	   Les	   contraintes	   institutionnelles	   (programmation	  des	  APSA,	   rééquilibrage	   en	   faveur	  des	   APPN	  et	  
des	  AP	  artistiques,	   introduction	  de	  la	  CP5…)	  participent	  également	  de	  ce	  processus,	  mais	  l’acteur	  conserve	  
des	  espaces	  de	  liberté	  à	  l’intérieur	  du	  système	   	  (moins	   au	  lycée	  en	   lien	  avec	   l’évaluation	  au	  bac).	  Chaque	  
enseignant,	   en	   fonction	  de	   sa	   trajectoire	   personnelle	   et	   de	   sa	   sensibilité,	   appréhende	   différemment	   les	  
orientations	   de	   la	   discipline	   (spécialisation	  sportive	  /	   recherche	   de	   diversité	   et	   de	   transversalité)	   et	   se	  
positionne	   plus	   ou	   moins	   en	   accord	   /	   désaccord	   avec	   les	   contraintes	   institutionnelles.	   Nous	   pouvons	  
également	   souligner	   l’importance	   de	   la	   formation	   initiale	   (et	   continue	   quand	   elle	   existe),	   ainsi	   que	   le	  
passage	  des	  concours	  CAPEPS	  /	  Agrégation,	   comme	  moments	  de	  construction	  de	  l’identité	  professionnelle	  
(confrontation	  à	  des	  idées	  et	  des	  pratiques,	  développement	  d’une	  pratique	  ré#lexive…).	  

En	  ouverture,	  cette	  ré#lexion	  peut	  déboucher	  sur	  la	  question	  de	  la	  créativité	  et	  de	  l’innovation	  des	  pratiques	  
professionnelles.	   Selon	  Chervel	  (1986),	   «	  ce	   sont	   les	  maîtres	   et	   les	  élèves	  qui,	   par	  un	  patient	   et	   incessant	  
dialogue	   dans	   des	   milliers	   de	   classes,	   mettent	   au	   point,	   af#inent,	   perfectionnent	   la	   discipline	   qu’ils	  
enseignent	   ».	   Effectivement,	   des	   innovations	   émergent	   des	   pratiques	   de	   terrain	   (par	   exemple	   les	  
propositions	  de	  Garsault,	  de	  Ubaldi,	  de	  Gagnaire	  &	  Lavie,	  le	  Cartaping,	   le	  Gardien	  Tapis,	   le	  Triple	  score…).	  
Quelle	  place	   doit-‐on	   leur	   accorder	  dans	   la	   formation	  des	   enseignants	  d’EPS	   ?	   Il	   s’agit	   à	  mes	   yeux	   d’une	  
question	  d’importance,	   puisque	  la	  période	  1981	  /	  2011	  est	  également	  marquée	  par	  un	  très	  fort	  processus	  
d’universitarisation,	   se	   traduisant	   par	  une	  valorisation	  des	   savoirs	   scienti#iques	  au	  détriment	  des	   savoirs	  
expérientiels…	  Dans	  cette	  perspective,	   il	  me	  semble	  que	  la	  place	  des	  sciences	  de	  l’intervention	  en	  STAPS	  et	  
à	  l’ENS	  est	  un	  enjeu	  symbolique	  fort,	  puisqu’elle	  propose	  un	  autre	  rapport	  de	  la	  théorie	  à	  la	  pratique.	  



Ma	   thèse	   porte	   sur	   une	   socio-‐histoire	   de	   la	   boxe	  
anglaise	   professionnelle,	   de	   la	   #in	   du	   XIXe	   siècle	  
jusqu'à	   la	   deuxième	   partie	   du	   XXe	   siècle.	   Si	   les	  
débuts	  de	  ce	  travail	  s'attachent	  à	  éclairer	  la	  genèse	  
de	   cette	  pratique	   en	  Angleterre	   de	   1880	   à	   1900,	  
l'essentiel	   de	  ma	   thèse	  se	  concentre	  sur	   la	  France	  
au	  XXe	  siècle.

Je	   m'intéresse	   principalement	   aux	   liens	   entre	   ce	  
sport	   et	   le	   monde	   du	   spectacle	   traditionnel.	  
L'hypothèse	   principale	   émise	   est	   que	   la	  
professionnalisation	   de	   ce	   sport	   s'est	   faite	   par	   la	  
mise	   en	   spectacle	   de	   l'activité.	   En	   effet,	   ce	   sont	  
bien	  les	  première	  formes	  de	  spectacularisation	  de	  
la	  boxe	  qui	  ont	  permis	  d'estimer	  économiquement	  
les	  prestations	  des	  boxeurs.	  De	  ce	  fait,	   les	  boxeurs	  

ont	   progressivement	   pu	   vivre	  de	   leur	  pratique	  et	  
se	   séparer	   des	   amateurs.	   Par	   ailleurs,	   j'analyse	  
comment	   se	   traduit	   ce	   processus	   de	   mise	   en	  
spectacle	   :	  formes	  prises	  par	   les	  combats,	   lieux	  de	  
déroulement	  des	  combats	  etc.

A	   l'appui	   d'archives	   nombreuses	   et	   variées,	   cette	  
approche	   suppose	   donc	   d'étudier	   la	  structuration	  
d'un	   espace	   particulier	   (celui	   de	   la	   boxe),	   à	   la	  
croisée	   de	   deux	   milieux	   différents,	   parfois	   en	  
con#lits	  :	  celui	  du	  sport	  et	  celui	  du	  spectacle.

Je	  réalise	  ce	  travail	  sous	  la	  co-‐direction	  de	  Jacques	  
Defrance	   (sociologue	   du	   sport	   à	   Paris	   Ouest	  
Nanterre)	   et	   de	   Christophe	   Charle	   (historien,	  
spécialiste	   notamment	   du	   monde	   du	   spectacle	  
traditionnel,	  à	  Paris	  1).

Sylvain	  Ville
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Que	  font	  nos	  chercheurs	  ?

Mon	  travail	  de	  thèse,	   s'effectuant	  sous	   la	  direction	  
de	  Luc	  Robène	  et	   de	   Jean-‐Nicolas	   Renaud,	   a	   pour	  
objet	  le	  badminton.	  Etant	  donné	  le	  peu	  de	  travaux	  
réalisés	   sur	   cette	   APS,	   je	   souhaitais	   étudier	   son	  
histoire	  en	  France	  au	  cours	  du	  XXè	  siècle.	  

Le	  premier	  axe	  de	  travail	  consistera	  à	  retracer	   les	  
diverses	   étapes	   de	   son	   institutionnalisation	   en	  
France,	   des	   prémices	   de	   la	   Commission	   Centrale	  
de	   Badminton,	   sous	   tutelle	   de	   la	   Fédération	  
Française	   de	   Lawn-‐Tennis,	   à	   l'actuelle	   FFBad.	  
Aussi,	   je	   souhaite	   dégager	   les	   processus	   sous-‐
jacents	  à	  ces	  différentes	  étapes.	  

Un	   deuxième	   axe	   de	   travail	   envisagé	   concerne	  
l'intégration	  du	  badminton	  dans	  le	  monde	  scolaire.	  
Il	   est	   en	   effet	   reconnu	   aujourd'hui	   comme	   le	  

"premier	   sport	   scolaire"	   par	   son	   nombre	   de	  
licenciés	  à	  l'UNSS,	  et	  occupe	  une	  place	  importante	  
des	  les	  programmations.	  

Ma	   démarche	   :	   sur	   cette	   première	   année,	   je	   me	  
suis	   attachée	   à	   l'exploration	   des	   archives,	   la	  
réalisation	  d'entretiens	   avec	   les	  premiers	   joueurs	  
et	   dirigeants	   de	   la	   FFBad,	   ainsi	   qu'un	   travail	  
autour	   de	   la	   création	   d'un	   réseau.	   Ensuite,	   je	  
souhaite	   rechercher	   des	   liens	   initiaux	   entre	  
l'émergence	   du	   badminton	   dans	   les	   "cultures	  
sportives"	   (C.	   Pociello,	   1995)	   et	   sa	   scolarisation.	  
Une	   fois	   ces	   bases	   établies,	   je	   tenterai	   d'éclairer,	  
par	  l'histoire	  culturelle	  du	  badminton	  en	  France	  et	  
par	   l'histoire	   de	   l'EPS,	   quels	   ont	   été	   les	   facteurs	  
explicatifs	   du	   processus	   de	   scolarisation	   du	  
badminton.

Julie	  Grall

UNE	  HISTOIRE	  DU	  BADMINTON

LA	  BOXE	  :	  SPORT	  OU	  SPECTACLE	  ?
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Je	   réalise	   mon	   doctorat	   à	   l'Université	   de	   Paris	   7	  
Denis	   Diderot,	   au	   Centre	   de	   sociologie	   des	  
pratiques	  et	  des	  représentations	  politiques,	  sous	  la	  
direction	  de	  Numa	  Murard.	  Ma	   thèse	  porte	   sur	   le	  
travail	  de	  nettoyage	  et	  tout	  particulièrement	  sur	  le	  
vécu	   corporel	   des	   ouvriers	   et	   ouvrières	   de	   ce	  
secteur.	   J'utilise	   essentiellement	   la	   méthode	   de	  
l'observation	  participante,	  en	  devenant	  moi-‐même	  
ouvrier	   du	   nettoyage,	   a#in	   de	   mieux	   pénétrer	   le	  
terrain	   qui	   est	   le	   mien.	   Je	   complète	   ces	   données	  
par	   des	   entretiens	   et	   des	   sources	   plus	   quantita-‐
tives.	   L'une	  de	  mes	  principales	  préoccupations	  est	  
d'interroger	   le	   rôle	   de	   la	   souillure,	   telle	   que	   la	  
dé#init	   Mary	   Douglas,	   dans	   la	   production	   et	   la	  
reproduction	   des	   rapports	   de	   domination,	   de	  
classes,	   de	   races,	   et	  de	  sexes.	   Je	  m'attache	  ainsi	   à	  
montrer	  comment	  cette	  souillure	  vient	  contaminer	  
celles	  et	   ceux	  qui	   travaillent	  à	   la	  faire	  disparaître,	  
et	  permet	  de	  réaf#irmer	  leur	  infériorisation.	  Mais	  à	  
l'inverse,	   je	   m'intéresse	  aussi	   à	   la	   façon	   dont	   ces	  
personnes	   renversent	   les	   mécanismes	   de	  
stigmatisation,	  et	  peuvent	  réutiliser	  cette	  présence	  
du	   sale	   comme	  un	   objet	   de	   pouvoir	   (notamment	  
par	  des	  pratiques	  de	  refus	  de	  zèle,	  qui	  ne	  peuvent	  

être	   comprises	   comme	   le	   simple	   fait	   d'ouvriers	  
peu	   consciencieux,	   mais	   constituent	   au	   contraire	  
une	   véritable	   résistance	   à	   la	   domination).	   Dans	  
une	   autre	   perspective,	   je	   cherche	   également	   à	  
comprendre	  comment	  les	  ouvriers	  et	  ouvrières	  du	  
nettoyage	   se	   placent	   dans	   une	   lutte	   pour	   la	  
reconnaissance,	   au	   sens	   d'Axel	   Honneth.	   Il	   s'agit	  
alors	   de	  décrypter	  d'une	   part	   les	  mécanismes	   qui	  
font	   du	   travail	   du	   sale	   une	   activité	   à	   très	   faible	  
reconnaissance	   sociale	   –	   voire	   l'activité	   la	   plus	  
symptomatique	  de	  ce	  que	  Hugues	   désigne	  comme	  
le	   dirty	   work	   –,	   et	   d'autre	   part	   de	   montrer	  
comment	   nombre	   de	   pratiques	   mises	   en	  œuvres	  
par	  les	  personnes	  qui	   l'exercent	  ont	  pour	  vocation	  
de	   contrecarrer	   cette	   dévalorisation.	   En#in,	   je	  
m'efforce	  à	   l'aide	  d'une	  méthode	   comparative	   de	  
comprendre	   les	   effets	   des	   différentes	   organisa-‐
tions	   du	   travail	   (délégation	   à	   des	   entreprises	   de	  
propreté	   ou	  emploi	   direct	   d'ouvriers	   par	   l'entre-‐
prise	   ou	   l'institution	   utilisant	   les	   locaux	   à	   net-‐
toyer	   ;	   entreprises	   de	   petites	   tailles	   avec	   peu	  
d'employés	   ou	   grands	   groupes	   en	   réunissant	  
plusieurs	   milliers...)	   sur	   les	   conditions	   de	   travail	  
des	  ouvriers	  et	  ouvrières	  du	  nettoyage.

François	  Reyssat

LE	  VÉCU	  CORPOREL	  DES	  OUVRIERS	  DU	  
SECTEUR	  DU	  NETTOYAGE

Mon	   travail	   de	   thèse	   s’inscrit	   dans	   le	   cadre	  de	   la	  
psychologie	   positive	   et	   porte	   sur	   l’étude	   et	   la	  
compréhension	   du	   rôle	   joué	   par	   l’espoir	   dans	   la	  
performance	  physique.	  
En	  effet,	   très	   peu	  d’études	  en	  psychologie	  se	  sont	  
intéressées	   à	   cette	   notion	   dans	   le	   cadre	   des	  
activités	  physiques	  et	  sportives.	  L’objectif	  est	  donc	  
de	   circonscrire	   ce	   concept	   et	   d’étudier	   ses	  
conséquences	   sur	   les	   plans	   comportemental	  
(performance,	   engagement…)	   et	   motivationnel	  
(attentes	  de	  réussite,	  capacité	  de	  rebond...),	   lors	  de	  
la	  pratique	  d’activités	  physiques	  et/ou	  cognitives.
Dans	   un	   second	   temps,	   l’idée	   est	   également	   de	  
pouvoir	   étudier	   le	   caractère	   plus	   ou	   moins	  
«	   malléable	   »	   de	   l’espoir	   par	   le	   biais	   d’interven-‐

tions	   spéci#iques	   (feedbacks,	   réattribution…)	  
destinées	   à	   en	   augmenter	   ponctuellement	   le	  
niveau,	  et	  d’en	  mesurer	  a	  posteriori	  les	  effets	  sur	  la	  
performance.	  
Cette	  première	  année	  a	  consisté	  pour	  moi	   en	  une	  
exploitation	  exhaustive	  de	  mes	  données	  de	  master	  
2,	  un	  travail	   approfondi	  sur	   la	  revue	  de	  littérature	  
ainsi	  que	  la	  préparation	  d’une	  expérimentation	  en	  
contexte	   scolaire	   qui	   devrait	   voir	   le	   jour	   à	   la	  
rentrée	  prochaine.	  

Yann	  Delas

RÔLE	  DE	  L’ESPOIR	  DANS	  
LES	  PERFORMANCES	  PHYSIQUES
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Libres	  propos

DES	  SWEATS	  ET	  DES	  SACS
AU	  LOGO	  DU	  DÉPARTEMENT	  !!

COMMENT	  ADHÉRER	  À	  L’ASSO	  ?
LA	  PROCÉDURE	  SIMPLIFIÉE

Salut	  à	  tous,

Nous	   vous	   avons	   proposé	   cette	   année	   de	   faire	  
confectionner	   des	   sweat	   2SEP	   ainsi	   que	  des	   sacs	  
Dima	   2SEP.	   Vous	   avez	   été	   nombreux	   à	   nous	   en	  
commander.	  Si	  vous	  n’avez	   pas	  encore	  commandé	  
vous	  pouvez	   toujours	   le	   faire	  par	  mail	   à	  l’adresse	  
de	  l’asso	  :	  contact.a3eps@gmail.com
	  
Je	   vous	   rappelle	   les	   démarches	   à	   suivre	   pour	   les	  
récupérer.	  Il	  vous	  suf#it	  de	  vous	  munir	  de	  30	  euros	  
(prix	  unitaire	  d’un	  sac	  OU	   d’un	   sweat)	  en	   liquide	  
ou	  en	  chèque	  à	  l’ordre	   de	   l’ENS	  Cachan	  Bretagne,	  

et	   de	   prendre	   contact	   avec	   le	   nouveau	   BDE	   (la	  
nouvelle	   présidente	   est	   Claire	   Langlais	   :	  
0613463335).	  
Les	  sweats	  comme	  les	  sacs	  sont	  dans	  le	  bureau	  du	  
BDE,	  il	  est	  donc	  préférable	  de	  passer	  un	  coup	  de	  #il	  
avant	  de	  s’y	  rendre.	  
Pour	  ceux	  qui	   ne	  sont	   pas	   sur	  Rennes,	   nous	  nous	  
arrangerons	  pour	  que	  vous	  les	  récupériez	  pendant	  
les	  JA3EPS.	  

Romain	  Baron

Pourquoi	  adhérer	  ?

Comme	   beaucoup	   d'associations,	   le	   poids	   de	  
l'A3EPS	   dépend	   aussi	   de	   la	   quantité	   de	   ses	  
membres...	   Financièrement,	   la	   seule	   source	   de	  
revenu	  que	  dispose	  l'A3EPS	  provient	  actuellement	  
des	  adhésions.

En	   tant	   que	   membre	   vous	   pouvez	   béné#icier	   des	  
actions	   réalisées	   par	   l'association,	   voter	   lors	   de	  
l'AG	  et	  vous	  présenter	  aux	  postes	  à	  responsabilité.
Les	   membres	   pro#itent	   aussi	   de	   réduction	   (5€)	  
pour	  les	  WEIEPS	  ou	  les	  repas	  des	  JA3EPS.
En#in,	   ils	   recevront	  des	   infos	   exclusives	   par	  mails	  
(parution	  d'événements,	  de	  postes	  à	  pro#ils,	  etc...)
	  
Comment	  adhérer?

Désormais,	   la	   procédure	   est	   très	   simple	   puisque	  
vous	  pouvez	  tout	  faire	  derrière	  votre	  ordinateur.

Première	  étape	  :	  rendez-‐vous	  sur	  le	  site	  de	  l'a3eps	  
à	   la	   rubrique	  "Adhérez	   à	   l'A3EPS	   -‐	   Les	  membres"	  
a#in	   de	   voir	   si	   vous	   êtes	   membre	   pour	   l'année	  
civile	   en	   cours.	   Si	   c'est	   le	   cas,	   bravo	   vous	   pouvez	  
passer	   directement	   à	   la	   quatrième	   étape,	   sinon	  
passez	  à	  la	  deuxième	  étape	  !

Deuxième	   étape	   :	   récupérez	   le	  RIB	  du	  compte	   de	  
l'association	  a#in	  d'effectuer	  un	   virement	   en	   ligne	  
via	  le	  site	  de	  votre	  banque	  personnelle

T ro i s i ème	   é t ape	   :	   envoyez	   un	   ma i l	   à	  
adhesion.a3eps@gmail.com	   a#in	  de	   signaler	   votre	  
virement	   et	   nous	   renvoyer	   votre	   bulletin	  
d'adhésion	  rempli

Quatrième	  étape	  :	  admirez	  votre	  nom	  qui	  s'af#iche	  
dans	  le	  listing	  (sous	  48h)

Cinquième	   étape	   :	   créer	   un	   rappel	   sur	   votre	  
téléphone	   portable	   pour	   renouveler	   votre	  
adhésion	  le	  1er	  janvier	  de	  chaque	  année	  !

Sixième	  étape	  :	  10	  ans	  après,	   vous	  pouvez	  enlever	  
votre	  rappel	  du	  téléphone	  car	  désormais	  vous	  avez	  
associé	  naturellement	  le	  fait	  de	  souhaiter	  la	  bonne	  
année	  et	  de	  renouveler	  votre	  adhésion	  !!

Martin	  Mottet

mailto:contact.a3eps@gmail.com
mailto:contact.a3eps@gmail.com
mailto:adhesion.a3eps@gmail.com
mailto:adhesion.a3eps@gmail.com
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Libres	  propos

WANTED	  :	  TRAVAIL	  SUR	  LA	  NOTATION	  EN	  EPS

Suite	   à	   mon	   année	   de	   stage	   passée	   au	   lycée	  
Sévigné	   à	   Cesson,	   je	   me	   suis	   rendu	   compte	   que	  
l'évaluation	   était	   souvent	   un	   sujet	   de	   discorde	  
important	   dans	   une	   équipe	   pédagogique.	   Ce	  
phénomène	   est	   d'autant	   plus	   voyant	   lors	   des	  
évaluations	   du	   baccalauréat	   car	   les	   enseignants	  
évaluent	   en	   binôme.	   Malgré	   le	   fait	   que	   la	   grille	  
d'évaluation	   soit	   relativement	   précise,	   chaque	  
professeur	   réinterprète	   un	   peu	   cette	   grille	   à	   sa	  
façon.	   Selon	   moi,	   le	   courant	   de	   l'action	   située	  
pourrait	   permettre	   d'analyser	   en	   profondeur	   ce	  
phénomène	   pour	   comprendre	   d'où	   viennent	   ces	  
discordances.	  Exemple	  de	  protocole	  :	  

1/	   Filmer	   3	   évaluations	   au	   lycée	   de	   Cesson,	   une	  
évaluation	  en	  handball	  (Alain	  et	  Jean	  Jacques),	  une	  
évaluation	   en	   badminton	   (Jean	   Jacques	   et	  
Michelle)	  et	  une	  évaluation	  en	  acrosport	  (Sylvie	  et	  
Michelle).	   Je	  choisis	   trois	  activités	   car	  cela	  permet	  
de	  voir	   l'in#luence	  de	   l'APSA	   ainsi	   que	   l'in#luence	  
du	   genre	   du	   binôme	   (con#lits	   plus	   apparents	  
quand	   il	   y	   a	   au	   moins	   une	   enseignante	   dans	   le	  
binôme).	   Pour	   ces	   3	   évaluations,	   il	   faudrait	   une	  
caméra	  pour	  les	  élèves	  et	  une	  pour	  les	  profs.

2/	   Entretiens	   d'autoconfrontation	   où	   les	   2	   profs	  
sont	  interviewés	  l'un	  après	  l'autre.	  

Voilà,	   mon	   hypothèse,	   c'est	   qu'une	   multitude	   de	  
facteurs	   explique	   une	   telle	   discordance	   dans	   la	  
notation	  des	  élèves	  :	  formation	  initiale	  et	  continue	  
des	  enseignants	   ;	  conception	  personnelle	  de	   l'EPS	  
et	   de	   l'activité	   évaluée	   en	   EPS	   ;	   niveau	   de	  
compréhension	   de	   la	   grille	   du	   baccalauréat	   ;	   les	  
apprentissages	   réalisés	   au	   cours	   du	   cycle	   ;	  
personnalité	  de	  l'enseignant...

En	   caricaturant	   un	   peu,	   un	   prof	   formé	   dans	   les	  
années	   1960	  avec	   un	   fort	   caractère	  et	   ayant	   une	  
bonne	  connaissance	  du	  handball	  n'évalue	  pas	  de	  la	  
même	   façon	  qu'une	   enseignante	   formée	   dans	   les	  
années	   1980	   ayant	   une	   faible	   connaissance	   du	  
handball.

A	  méditer	  !

William	  Buchs
Promo	  Sous	  doués	  2007	  
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Que	  fait	  la	  promo	  2012

Depuis	   l’an	   dernier	   les	   élèves	   admis	   à	   l'ENS	   doivent	   tous	   être	   inscrits	   en	   Licence	   3	   pendant	   leur	  
première	  année	  de	  scolarité	  a#in	  d'avoir	  des	  horaires	  de	  cours	  à	  l'ENS	  "normales"	  et	  de	  plus	  facilement	  
bloquer	  des	  dates	  pour	  les	  stages.	  Les	  premières	  années	  se	  partagent	  donc	  entre	  :

• une	  Licence	  3	  "Entraînement"	  pour	  Annabelle,	  Anne,	  Charles,	  Claire,	  Julien,	  Justine,	  Pierre-‐
Yves,	  Suzanne	  et	  Théo.

• une	  Licence	  3	  "Education	  et	  Motricité"	  pour	  Céline,	  Eva,	  Colin,	  Romain	  et	  Niels.

Petit	  jeu	  :	  un	  vil	  intrus	  s’est	  
sournoisement	  glissé	  sur	  
cette	  photo.
Sauras-‐tu	  le	  retrouver	  ?
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Que	  font	  les	  "Dieux	  SEP"	  ?	  (promo	  2011)

Depuis	  cette	  année	  les	  élèves	  de	  deuxième	  année	  sont	  tous	  inscrits	  dans	  un	  Master	  1.	  Ils	  se	  répartissent	  
entre	  trois	  masters	  :

• Le	  master	  SCE	  (sciences	  de	  l’éducation)	  pour	  Camille,	  Justine,	  Léa,	  Marlène,	  Pauline	  et	  les	  
deux	  Romain.

• Le	  master	  SSSATI	  (Histoire	  et	  Socio)	  pour	  Florian,	  Lucie	  et	  Yann.

• Le	  master	  M2S	  (Physio	  et	  Bioméca)	  pour	  Céline,	  Eric	  et	  Valentin.

Petit	  jeu	  :	  sauras-‐tu	  
deviner	  pourquoi	  
Valentin	  fait	  cette	  tête	  ?
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Que	  font	  les	  baltringues	  ?	  (promo	  2010)

A	  L’EXCEPTION	  DE	  TONI	  QUI	  FAIT	  UN	  M2	  AU	  M2S,	  LES	  «	  BALTRINGUES	  »
SONT	  TOUS	  EN	  PRÉPA	  AGREG

Chhuuutttt.....

Petit	  jeu	  (en	  silence)	  :
où	  est	  Charlie	  ?

...	  ET	  ÇA	  ENVOIE	  !!	  
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Que	  font	  les	  Latex	  ?	  (promo	  2009)

Quentin	  Froment Doctorat	  en	  sociologie Paris

Romain	  Podeur Enseignant	  d’EPS Paris

Martin	  Rivoire CCP En	  voyage

Adrien	  Guilloret Enseignant	  SIUAPS Rennes

Perrine	  Dupin Doctorante	  en	  Sociologie Toulouse

Pierre-‐Yves Doctorant	  en	  Physiologie Rennes

Céline	  Perge CCP En	  voyage

Véronika	  Chironi CCP Dans	  les	  montagnes

François	  Letremy Enseignant	  d’EPS Rennes

Antoine	  Bréau Enseignant	  stagiaire Nantes

Yoan	  Dupraz Enseignant	  stagiaire Lille

Elsa	  Froissard Enseignante	  d’EPS Paris

Marion	  Monnier CCP Tahiti

Sans	  commentaire.
Non	  vraiment,	  rien	  à	  ajouter.



49

Que	  fait	  la	  promo	  2008	  ?

Manon	  Taillard Enseignante	  d’EPS Paris

Emilie	  Chovrelat PRAG Rennes

Laure	  Peborde Enseignante	  d’EPS Paris

Thomas	  Christmann Enseignant	  stagiaire Paris

Julie	  Grall Doctorante	  en	  Histoire Rennes

Yann	  Delas Doctorant	  en	  Psychologie Rennes

Capucine	  Germain M2	  Sociologie Paris

Lisa	  Brouard Enseignante	  d’EPS Paris

Sylvain	  Ville Doctorant	  en	  Sociologie Lille

François	  Reyssat Doctorant	  en	  Sociologie Paris	  VII

Sylvia	  Visentin Enseignante	  d'EPS Paris
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Que	  deviennent	  les	  sous-‐doués	  ?	  (promo	  2007)

Yoann	  Mornet Doctorant	  en	  management Toulouse

Mathieu	  Nédélec Post-‐Doctorant	  en	  physiologie Lille

David	  Matelot Doctorant	  en	  physiologie Rennes

Alisée	  Vivot Enseignante	  d'EPS Lille

William	  Buchs Enseignant	  d'EPS Paris

Lucas	  Simon-‐Malleret Enseignant	  d'EPS Paris

Martin	  Mottet Doctorant	  en	  psychologie Nantes

Maxime	  Charrier Doctorant	  en	  psychologie Rennes

Faustine	  Marbac Enseignante	  d'EPS Paris

Alexis	  Richard Enseignant	  d'EPS Paris
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Que	  devient	  la	  promo	  2006

Caroline	  Martin PRAG Rennes	  

Marie	  Tabourin Enseignante	  d'EPS Paris

Justine	  Collin Enseignante	  d'EPS Lille

Thomas	  Chaillou Doctorant	  en	  physiologie Grenoble

Lisa	  Haye Doctorante	  en	  sociologie Grenoble

Rémi	  De	  Saint	  Aubert

Romain Doctorant	  en	  sociologie Bordeaux

Naïlis	  Vasseur Enseignante	  d'EPS Besançon

Benjamin	  Grosjean PRAG Toulouse

Rémi	  Boss Doctorant	  en	  physiologie Marseille

Cédric	  Terret PRAG SUAPS	  Bordeaux
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Que	  deviennent	  les	  Rascles	  ?	  (promo	  2005)

Steven	  Lemoine

Sylvain	  Thiabaud PRAG SIUAPS	  Toulouse

Damien	  Bauvir Enseignant	  d'EPS Collège	  section	  athlétisme
à	  Bagneux	  (92)

Rémi	  Barili PRAG Nice

Bruno	  Girard PRAG STAPS	  Besançon

Yvain	  Mahé Enseignant	  d'EPS Lycée	  professionnel
dans	  l'académie	  de	  Versailles

Thiébault	  Muller Enseignant	  d'EPS En	  PLC2	  à	  Strasbourg

François	  Duchemin Enseignant	  d'EPS Collège	  à	  Cayenne	  en	  Guyanne

Sébastien	  Brault ATER ENS	  Rennes

Anne	  Berthelot Enseignante	  d'EPS TZR	  dans	  la	  Pas	  de	  Calais

Frédéric	  Derbré MCU Rennes

Sylvain	  Jouve Enseignant	  d'EPS Lycée	  professionnel	  
à	  Cayenne	  en	  Guyanne

Une	  pensée	  pour	  Samuel
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Que	  devient	  la	  promo	  2004	  ?

Marie-‐Cécile	  Crance Enseignante	  d’EPS Paris

Julien	  Miniou Enseignant	  d'EPS Lyceé	  polyvalent	  
à	  Vitry-‐sur-‐Seine	  (94)

Pauline	  Endress PRAG Nantes

Gabriel	  Hardy Enseignant	  d'EPS Lycée	  Val	  d'Argenteuil

Philippe	  Wittmann Enseignant	  d'EPS Collège	  à	  Paris

Maéva	  Le	  Goïc Doctorante	  en	  neurophysiologie Paris

Briag	  Lemauviel Enseignant	  d'EPS Collège	  à	  Gagny	  (93)

Rémi	  Labarbe Enseignant	  d'EPS Lycée	  à	  Sevra	  (93)

Fabien	  Froelich Etudiant	  en	  médecine Rouen

Carole	  Claudéon Enseignante	  d'EPS Lycée	  professionnel	  
dans	  les	  Yvelines

Jessica	  Dubourdieu Professeur	  des	  Ecoles Paris

David	  Le	  Bourhis Enseignant	  d'EPS Collège	  dans	  le	  Val	  d'Oise

Sophie	  Guillouet Enseignante	  d'EPS Lycée	  polyvalent	  
à	  Argenteuil	  (95)

David	  Burguin

Carine	  Blanche
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Que	  devient	  la	  promo	  2003	  ?

Pierre	  Moreau

Matthieu	  Quidu PRAG ENS	  Lyon

Frédéric	  Rasera ATER Université	  du	  Maine

Vincent	  Badreau PRAG SIUAPS	  Nancy

Antoine	  Dillet PRAG STAPS	  Orléans

Julien	  Salliot PRAG STAPS	  Nantes

Jérôme	  Bourbousson MCU STAPS	  Nantes

Julien	  Triquet Cabinet	  d'audit	  des	  #inances	  publiques Paris

Marie	  Mansey Enseignante	  en	  primaire Genève

Sophie	  Richard Enseignante	  d'EPS Lycée	  "Apollinaire"	  
de	  Thiais	  (94)

Julie	  Bertrand

Mickale	  Brossard Behaviour	  Ingineer

Dorian	  Dossaps Kinésithérapeute

Fanny	  Parrical Enseignante	  d'EPS Lycée	  "Mounier"
de	  Chatenay	  Malabry	  (92)

Laure	  Bordoneau Enseignante	  d'EPS

Julie	  Le	  Guitton Enseignante	  d'EPS Lycée	  polyvalent
à	  Port-‐Louis	  en	  Guadeloupe

Mathieu	  Fayer PRAG IUT	  de	  Nantes

Etienne	  Dreyfus

Steven	  Gastinger

Delphine	  Le	  Corguillé
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Que	  deviennent	  les	  pionniers	  ?	  (promo	  2002)
Guillaume	  Aulard Enseignant	  d'EPS Collège	  "les	  Allinges"	  à	  

Saint	  Quentin	  Fallavier	  (38)

Grégory	  Hubert Enseignant	  d'EPS TZR	  Lycées	  à	  Rambouillet	  (78)

Eric	  Billet Enseignant	  d'EPS Lycée	  polyvalent	  
au	  Plessis-‐Robinson	  (92)

Gilles	  Renault Enseignant	  d'EPS TZR	  en	  Mayenne

Eric	  Dreidemy PRAG STAPS	  de	  Montpellier

Benjamin	  Le	  Gall PRAG STAPS	  de	  Créteil

Yann	  Launay Enseignant	  d'EPS TZR	  Centre	  Manche

Jean-‐Paul	  Monet Enseignant	  d'EPS	  
en	  Angleterre

à	  Londre	  au	  
NewVic	  Sixth	  Form	  College

Sami	  Hamrouni Enseignant	  d'EPS Collège	  "E	  Cotton"	  
à	  Argenteuil	  (95)

Emmanuelle	  Zanders Enseignante	  d'EPS	  
dans	  le	  supérieur

Ecole	  d'ingénieur	  à	  Grenoble

Marielle	  Alix Agent	  de	  la	  paix Clamart	  (92)

Mickael	  Chavet Chef	  d'entreprise Liverpool

Marion	  Druelle Médecin

Mathieu	  Gagez Enseignant	  d'EPS A	  Bourges

Thibaud	  Geffroy Enseignant	  d'EPS Au	  lycée	  "Jean	  Guehenno"
à	  Flers	  (61)

Lise	  Oronoz Enseignante	  d'EPS La	  Réunion

Antoine	  Ditte Enseignant	  d'EPS En	  collège	  dans	  l'académie	  de	  Lille	  et	  
vacataire	  à	  l'Université

Solène	  Perrotin Orthophoniste Caen

Ludivine	  Malardé Doctorante	  en	  physiologie Labo	  M2S	  à	  Rennes

Caroline	  Perrigault Enseignante	  d'EPS Ecole	  internationale	  de	  Bali

Julie	  Riester



Merci	  à	  tous	  pour	  cette	  super	  année	  !

Toujours	  plus	  haut	  !!

Pour	  continuer	  à	  partager	  autour	  
de	  l'EPS	  et	  des	  sciences	  du	  sport	  :

www.a3eps.org
contact.a3eps@gmail.com

et	  rejoignez	  notre	  
groupe	  facebook	  «	  A3EPS	  »	  !

NEW !!


